
ФИНАНСЫ Минфин назвал 
объем покупок валюты 
в следующем году

Правила бюджета

Роман Маркелов

МИНФИН может в 2018 году закупить на внутреннем 
рынке иностранной валюты на 2—2,8 триллиона рублей в 
зависимости от стоимости нефти. Если средняя цена бар-
реля останется на текущем уровне либо немного снизит-
ся, то курс рубля останется стабильным, прогнозируют в 
ведомстве.

Об этом рассказал журналистам министр финансов 
Антон Силуанов. 

С 1 января в России начинает действовать обновлен-
ная версия бюджетного правила. По нему дополнитель-
ные нефтегазовые доходы федерального бюджета свыше 
планки 40 долларов за баррель направятся на покупку 
иностранной валюты на внутреннем рынке для пополне-
ния резервов. Если нефть опустится ниже отметки 40 
долларов, накопленная валюта направится на финанси-
рование бюджетных расходов. 

По словам Силуанова, при стоимости нефти 54—55 
долларов за баррель в 2018 году минфин получит около 
двух триллионов дополнительных нефтегазовых дохо-
дов. Этого объема будет достаточно для покрытия трат 
резервов, запланированного на следующий год, признал 
он. Если же нефть будет в среднем по году сто-
ить 60 долларов за баррель, допдоходы составят 
около 2,8 триллиона рублей, сказал Силуанов.

СТРАХОВАНИЕ 
Верховный суд объяснил,
как рассматривать дела 
по ОСАГО

Авария 
из третьих рук 

Владимир Баршев

ПЛЕНУМ Верховного суда утвердил постановление о 
том, как теперь судам рассматривать те или иные дела, 
касающиеся автогражданской ответственности. 

В документе много пунктов, благодаря которым, 
ОСАГО станет гораздо демократичнее к автовладельцам. 
Но некоторые позиции Верховного суда прямо направле-
ны против действий так называемых автоюристов, кото-
рые перекупают права требования у водителей, а после 
на этом наживаются.

По этой причине огромный раздел в постановлении 
Пленума ВС посвящен цессии, суброгации и регрессу. 
Именно по договору цессии, автоюристы получают пра-
во на предъявление исков страховщикам для получения 
компенсации за аварию, которая не с ними произошла. 
По сути, они выкупают это право у пострадавших в ава-
рии автовладельцев. Выплаченные суммы, как правило в 
разы меньше, чем выплатила бы страховая компания. 
Верховный суд установил, что в таких случаях 
передача права требования на компенсацию 
ущерба жизни и здоровья невозможна. 

Ирина Солдатова: 

В Московской области 

можно запланировать 

рождение 

здорового ребенка

Федор Лукьянов: 
Вождь КНДР — 
очень расчетливый
игрок
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Только в «РГ» Александр Сергеев рассказал о своих первых 100 днях 
на посту президента Российской академии наук

Его пример 
другим наука

Ирина Жандарова

З
апретить продавать малень-
кие доли в квартирах пред-
ложили депутаты сразу 

двух комитетов Государственной 
Думы. Сегодня купить можно 
даже полметра, хотя жить на та-
кой площади новый владелец, 
очевидно, не сможет. Разве что 
стоя. Согласно законопроекту, в 
Москве, например, менее 10 
«квадратов» купить не удастся. 

Микродоли пришли на смену 
так называемым резиновым 
квартирам. Их покупают, чтобы 
получить официальную реги-
страцию, а с ней и социальные га-
рантии, упростить получение ра-
боты и государственных услуг, 
ведение бизнеса. С их помощью 
получают право претендовать на 
хорошие квартиры при расселе-

нии жилья. Кроме того, они при-
меняются для откровенно кри-
минальных схем по отъему не-
движимости.

Дефицита в предложениях 
продать долю на рынке нет. «Есть 
у нас такие любители, которые 
дробят квартиры по квадратно-
му метру и прописывают лю-
дей», — говорит один из авторов 
законопроекта о запрете микро-
долей, председатель Комитета 
Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская.

Раньше для регистрации вла-
деть частью квартиры было сов-
сем не обязательно. Можно было 
просто зарегистрироваться с со-
гласия собственника. Но в 2013 
году для борьбы с фиктивной ре-
гистрацией был принят 
закон о так называемых 
резиновых квартирах.

Юрий Медведев

П
рошло 100 дней с мо-
мента избрания гла-
вой Российской ака-
демии наук Александ-
ра Сергеева. Что уда-

лось сделать из первоочередных 
задач, а что вызывает наибольшее 
беспокойство? Почему штаб ока-
зался без армии? Почему много 
денег могут стать проблемой? Об 
этом и многом другом корреспон-
дент «РГ» беседует с президентом 
РАН Александром Сергеевым.

С момента вашего избрания на 
пост президента Российской 
академии наук прошло 100 дней. 

Конечно, срок символический, 
но принято подводить итоги. Что 
удалось из намеченного в пер-
вую очередь, а что не получилось 
и вызывает беспокойство?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Для меня первые 

100 дней не являются какой-то 
вехой. Задачи, которые предсто-
ит решать, это, говоря образно, 
забег на длинную дистанцию. 
В нашей программе есть 20 пер-
воочередных задач. Выделю са-

мое главное. Речь идет о достиже-
нии консенсуса академии с обще-
ством, со всеми ветвями власти 
по самым принципиальным во-
просам, как для РАН, так и для на-
уки в целом. И могу с уверенно-
стью сказать, что во всех государ-
ственных структурах есть пони-
мание, что роль академии в жиз-
ни страны должна возрастать. А 
ведь еще недавно раздавались го-
лоса, особенно после того, как в 
марте не состоялись выборы пре-
зидента РАН, что академия влас-
ти не нужна. Это глубокое заблу-
ждение. Более того, все ровно на-
оборот. Я это вижу не только по 
разговорам, но и по действиям 
государственных структур. 

Например, какие действия?
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Назову самое 
главное. Президент страны пору-
чил Российской академии наук 
стать координатором Стратегии 
научно-технологического разви-
тия РФ. Ее реализация должна 
кардинально изменить экономи-
ку России, превратить из сырье-
вой в наукоемкую, обеспечить 
независимость и конкурентоспо-
собность страны. И поручение 
координировать всю эту работу, 
конечно, огромный кре-
дит доверия, выданный 
академии. 

ЖИЛЬЕ В России запретят продажу мелких долей в жилище

Квартира не резиновая

3
Счетная палата 
обнаружила 
нарушения 
на 1,9 триллиона 
рублей

3
Судебные 
приставы 
смогут 
расследовать 
действия 
коллекторов

4
В России 
хотят создать 
«зеленый» банк

7
У военной 
полиции 
появятся адми-
нистративные 
функции

10
Каждый 
москвич может 
исполнить 
новогодние 
желания детей

НАГРАДЫ

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Александр Сергеев: главное, что 
удается достичь консенсуса акаде-
мии со всеми ветвями власти. 

Акцент

 Еще недавно раздавались 
голоса, что академия власти 
не нужна. Это глубокое заблу-
ждение, все ровно наоборот
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Австралийский доллар  44,5767
Азербайджанский манат  34,1623
Армянский драм**  11,9855
Белорусский рубль  29,1956
Болгарский лев  35,0436
Бразильский реал  17,3013

Венгерский форинт**  22,0179
Вон Республики Корея***  53,6978
Гонконгский доллар*  73,9188
Датская крона*  92,0714
Доллар США  57,7343
Евро  68,5422

Индийская рупия**  90,1113
Казахстанский тенге**  17,3768
Канадский доллар  45,4136
Киргизский сом**  83,0709
Китайский юань*  88,2410
Молдавский лей*  33,6643

Новый туркменский манат  16,5191
Норвежская крона*  69,3722
Польский злотый  16,3502
Румынский лей  14,7575
СДР  81,7356
Сингапурский доллар  42,9667

Таджикский сомони*  65,4213
Турецкая лира  15,1733
Узбекский сум****  71,2769
Украинская гривна*  20,6434
Фунт стерлингов  77,2196
Чешская крона*  26,6038

Шведская крона*  69,1934
Швейцарский франк  58,3646
Южноафриканский рэнд*  45,9591
Японская иена**  50,9593

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.12.17
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15-летняя 

фигуристка 

Алина 

Загитова — 

самая юная 

среди 

лауреатов 

«Серебряной 

лани»
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Инициативная группа 
выдвинула 
Владимира Путина 
кандидатом на выборах 
главы государства в 2018 году
Страница 2
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КРЕМЛЬ Владимир Путин ответил на недетские вопросы 

Блиц от президента
Кира Латухина

О 
своем любимом городе, о 
том, с кем отметил юби-
лей, а также об отношении 

к оппозиции рассказал прези-
дент школьникам на Соборной 
площади Кремля.

Маленькие гости Общероссий-
ской елки не знали, что к ним так 
вот просто придет глава государ-
ства. После новогоднего пред-
ставления в Государственном 
Кремлевском дворце, когда в оче-
редной раз добро победило зло, 
аниматоры собрали ребят на пло-
щади. Про то, что скоро к ним на 
празднике присоединится глава 
государства, никто и не подозре-
вал. Водили себе хороводы вокруг 
главной елки страны и играли в 
игры.

И когда на площади появился 
Владимир Путин, ребята не сразу 
в это поверили. А уж когда поняли, 
кто стоит перед ними, все двести 
малышей обступили плотным 
кольцом президента с криками 
«Путин! Путин!» и наперебой 
принялись задавать вопросы — про 
праздники, хобби, работу. Путин 
только и успел спросить, как им 
понравилась елка, как принялся 
отвечать на кучу вопросов — обо 
всем.

«Сложно управлять такой 

большой страной?» — спросили 
дети. «Такой страной, как наша, 
нетрудно, потому что там живут 
такие ребятишки, как вы», — улыб-
нулся глава государства.

«А какой у вас город самый 
любимый?» — интересовались 
маленькие гости Кремля, попут-
но спрашивая, в каких местах 
был президент (все же приехали 

из разных уголков нашей Роди-
ны, и, естественно, им было лю-
бопытно, бывал ли там Путин). 
«Мой любимый город — там, где я 
родился и вырос, — Санкт-Петер-

бург», — пояснил глава государст-
ва. «Очень красивый город», — 
одобрили дети. «А вы были на 
Камчатке?» — спросили его. 
«Был, несколько раз», — сказал 
Путин. И добавил: «Очень краси-
вые места».

«А как вы относитесь к оппози-
ции?» — вдруг выкрикнул один из 
школьников. «Положительно. К 
здравой», — уточнил президент.

«А к хоккею?» — тут же спросил 
кто-то. «Люблю», — ответил Путин.

Еще интересовались, как глава 
государства отметил свой юбилей. 
В кругу коллег и друзей, ответил 
он и подтвердил, что в этот день у 
него был выходной.

Дети спрашивали, поедет ли 
Путин на машине по мосту в 
Крым, президент обещал.

На вопрос, исполняет ли Дед 
Мороз новогодние желания, глава 
государства загадочно улыбнул-
ся: «Некоторые исполняет».

Прежде чем отправиться в Бе-
лый дом на встречу с правительст-
вом, Путин не отказал детям в на-
стойчивых просьбах сфотографи-
роваться вместе и лично выстраи-
вал ребят — так, чтобы все попали 
в кадр на память.

Вчера детей, приехавших на Общероссийскую елку, на Соборной площади ждал большой сюрприз — встреча 
с главой государства.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРАВИЛА 
БЮДЖЕТА

Во вторник днем цена 
барреля нефти евро-
пейской марки Brent 

колебалась возле отметки 65 
долларов за баррель, вечером 
превысила 66 долларов. Ранее 
Банк России сообщал об улуч-
шении собственного прогноза 
по среднегодовой стоимости не-
фти в 2018 году до показателей 
2017 года на фоне продления со-
глашения стран ОПЕК+ об огра-
ничении добычи нефти на весь 
следующий год. Как заявляла 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
регулятор вместо 44 долларов 
за баррель заложил в прогноз 
цену на нефть в 2018 году в сред-
нем около 55 долларов.

По мнению Силуанова, если 
цены на нефть действительно 
сохранятся на уровне текущего 
года, то курс рубля останется 
стабильным (при условии, что 
против России не будет введено 
дополнительных санкций). По 
данным Московской биржи, 
курс доллара в целом по 2017 
году был ниже 60 рублей. 

Силуанов также отметил, что 
курс рубля все меньше зависит 
от стоимости нефти, связав это с 
более активным применением 
бюджетного правила. «Мы в 
рамках бюджетного правила до 
70 процентов всех нефтегазо-
вых доходов изымаем в резервы, 
до последнего момента эта циф-
ра была меньше. Эта цифра была 
порядка 30—40 процентов. А 
значит, если даже и будет вола-
тильность на сырьевом рынке 
или рынках капитала, на курсе 
это будет отражаться меньше», 
— сказал министр.

Не исключено, что в следую-
щем году минфин может изме-
нить условия выпуска облига-
ций федерального займа для на-

селения (ОФЗ-н), также сооб-
щил Силуанов. Этот новый ин-
струмент для займов у населе-
ния под проценты выше, чем в 
коммерческих банках, ведомст-
во запустило в 2017 году. ОФЗ-н 
размещались тремя траншами 
по 15 миллиардов рублей. Гра-
ждане могли купить облигаций 
минимум на 30 тысяч рублей, 
максимум — на 15 миллионов. 

Большую часть таких обли-
гаций приобрели состоятель-
ные граждане, в основном из 
Москвы и Санкт-Петербурга, 
признал Силуанов. «Конечно, 
получилось так, что мы и мини-
мальную стоимость этих обли-
гаций очень высоко подняли. 
Может быть, надо подумать о 
доступности для людей с невы-
сокими доходами», — отметил 
министр.

П р и  э то м  м и н ф и н  гото в 
обойтись в 2018 году без внеш-
них займов через евробонды, 
добавил Силуанов. Если евроо-
блигации все же будут выпуще-
ны, то их могут купить заинте-
ресованные российские бизнес-
мены, которые возвращают в 
Россию деньги, уточнил он. С 
объявленной на 2018 год амни-
стией зарубежных капиталов 
это решение не связано и было 
принято до нее, указывают в 
минфине. По словам Силуанова, 
отдельные предприниматели 
призывали создать финансовый 
инструмент, который выражал-
ся бы в иностранной валюте и в 
который можно было бы переве-
сти свои активы в валюте из за-
падных юрисдикций в Россию. 
При этом валютные расчеты по 
таким инструментам не будут 
выходить за пределы России и 
окажутся не видны для амери-
канских банков-корреспонден-
тов, пообещал министр. 

В целом объявленная амни-
стия капиталов направлена на 
поддержку попавшего под сан-
кции российского бизнеса, а не 
на получение в будущем фи-
скального эффекта для феде-
рального бюджета, заявил Силу-
анов. Из его слов следует, что 
глобально условия амнистии не 
будут отличаться от аналогич-
ного проекта 2016 года.

1

ЦИК Кандидату Собчак
разрешили открыть
избирательный счет

Время собирать 
подписи

Александра Белуза

ЦЕНТРИЗБИРКОМ разрешил телеведущей Ксении 
Собчак, выдвинутой на выборы президента партией 
«Гражданская инициатива», открыть избирательный 
счет, после чего она сможет начать сбор подписей в свою 
поддержку. 

На заседании во вторник ЦИК рассмотрел пакет доку-
ментов Ксении Собчак на выдвижение. «Разрешить кан-
дидату на должность президента РФ Ксении Анатольевне 
Собчак открыть специальный избирательный счет для 
формирования избирательного фонда в дополнительном 
офисе ПАО Сбербанк», — говорится в постановлении, 
принятом ЦИК.

ЦИК также зарегистрировал уполномоченных 
представителей партии «Гражданская инициатива» и 
уполномоченного самой Собчак по финансовым во-
просам. По закону после открытия счета кандидат в 
президенты может оплатить изготовление подписных 
листов и начать сбор подписей избирателей в свою 
поддержку. Напомним, для регистрации на выборах 
выдвиженцу от непарламентской партии необходимо 
собрать и представить в ЦИК не менее 100 тысяч под-
писей. Принимать документы от кандидатов на реги-
страцию ЦИК начнет сегодня и завершит 31 января в 
18.00 по московскому времени. Таким образом, на 
сбор подписей у Собчак есть больше месяца. Ранее она 
сообщила об открытии уже 50 своих предвыборных 
штабов в регионах. Вчера телеведущая открыла свой 
штаб в Москве. 
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САММИТ Лидеры СНГ перед
Новым годом собрались
на неформальную встречу

Содружество 
без барьеров

Кира Латухина

В ПОДМОСКОВНОЙ резиденции президента «Ново-Ога-
рево» прошел неформальный саммит СНГ. Во встрече 
приняли участие лидеры России, Азербайджана, Арме-
нии, Белоруссии, Казахстана, Киргизии, Молдавии, Тад-
жикистана и Узбекистана. В следующем году председате-
лем Содружества будет Таджикистан.

«Рад, что нам удалось собраться вместе накануне Но-
вого года и, как мы и договаривались, в неформальной 
обстановке подвести итоги совместной работы в рамках 
СНГ за прошедший год, поговорить о планах на перспек-
тиву и, конечно, обсудить актуальные вопросы регио-
нальной и мировой повестки», — приветствовал коллег и 
друзей Владимир Путин.

Основные усилия России как председательствующей 
в СНГ страны были направлены на развитие интеграции 
на евразийском пространстве, укрепление международ-
ного авторитета Содружества, на эффективную работу 
его исполнительных органов, заявил президент РФ. 
«Приоритетное внимание уделялось устранению барье-
ров на пути движения товаров, услуг, упрощению тамо-
женных процедур», — сказал он. Значительно вырос това-
рооборот между странами СНГ: по данным за 10 месяцев 
— более чем на четверть, достигнув почти 117 млрд дол-
ларов. В то время как за весь 2016 год было 94 млрд. 
«Примерно на столько же — плюс 24 процента — приба-
вил и товарообмен СНГ с третьими странами», — сравнил 
российский лидер.

Вступили в силу 
соглашения в сфере 
инноваций, ядерной 
энергетики, тран-
спортной безопа-
сности. Приняты до-
кументы, направ-
ленные на противо-
действие распро-
странению контра-
фактной продукции, 
защиту интеллекту-
альной собственно-
сти. Завершается ра-
бота по соглашению 
о свободной торгов-
ле услугами в рам-
ках СНГ. «Страны 
Содружества наращивают взаимодействие в борьбе с 
терроризмом, трансграничной преступностью, нарко-
трафиком», — констатировал Путин. Разработаны и одо-
брены концепции сотрудничества по противодействию 
коррупции и по борьбе с легализацией доходов, получен-
ных преступным путем.

«Наши государства тесно сотрудничают по актуаль-
ным вопросам региональной и мировой повестки дня, 
выступают за формирование справедливого глобального 
миропорядка на основе общепризнанных принципов 
международного права и при ключевой роли Организа-
ции Объединенных Наций, — заявил Путин. — Убежден, 
что дальнейшее углубление взаимодействия в рамках 
СНГ в самых разных областях отвечает коренным инте-
ресам народов наших стран». «Вместе будем работать 
над решением стоящих перед нами задач социально-эко-
номического развития, укрепления стабильности и без-
опасности наших государств», — подчеркнул президент 
России.

Говорили и об избирательной кампании. «У вас в 
России выборы. Уверен, что все будет стабильно. Во вто-
рой половине года хочу пожелать вам удачи в проведе-
нии чемпионата мира по футболу», — сказал президент 
Молдавии Игорь Додон. Кстати, с ним Путин провел от-
дельную встречу «на полях» саммита. Казахстанский 
лидер Нурсултан Назарбаев поздравил с победой в Си-
рии.

«Наша встреча традиционна, но тем не менее носит 
политический оттенок в том смысле, что сердцевина 
наших объединений — СНГ, ЕАЭС, Союзного государст-
ва Белоруссия — Россия — переживает такой ответствен-
ный период. Политический оттенок связан с тем, что в 
этой сердцевине, в России, президентские выборы», — 
заметил белорусский лидер Александр Лукашенко. 
Обострение политической борьбы естественно. Но осо-
бенность в том, что «мы уверены, что эта политическая 
борьба не будет острой и драматичной, как когда-то 
было в российской истории, и это большая заслуга пре-
зидента России», убежден он. «Мы не будем говорить о 
перспективах, прекрасно понимая их. Российский на-
род, думаю, правильно решит эти проблемы», — заклю-
чил Лукашенко.

Приоритетное вни-
мание в СНГ уделя-
ют устранению 
барьеров на пути 
движения товаров 
и услуг, упрощению 
таможенных 
процедурОблигации феде-

рального займа 
для населения 
могут стать 
доступнее людям 
с невысокими 
доходами

Выборы-2018 Собрание избирателей поддержало выдвижение 
Владимира Путина в президенты

Ставка на будущее

Татьяна Замахина 

Л
юди самых разных 
профессий — от про-
стых тружеников до 
всенародно люби-
мых артистов — съе-

хались на собрание инициатив-
ной группы в Москве, чтобы под-
держать решение Владимира 
Путина идти на выборы в каче-
стве самовыдвиженца. 668 чело-
век одновременно подняли кар-
точки с надписью «Сильный 
президент — сильная Россия». Те-
перь российский лидер должен 
лично обратиться в Центриз-
бирком с ходатайством о реги-
страции группы и другими необ-
ходимыми документами.

Весь зал 57-го павильона 
ВДНХ был заполнен. Можно 
было собрать и тысячи людей, 
но просто не было необходимо-
сти, объяснили организаторы. 
Ведь главное было соблюсти 
формальные требования для 
включения действующего главы 
государства в выборную кампа-
нию. Согласно законодательству 
для поддержки самовыдвижения 
кандидата нужно не менее 500 
граждан РФ, обладающих актив-
ным избирательным правом. 
Правильность выполнения тре-
бований законодательства фик-
сировали член Центризбиркома 
РФ Александр Клюкин, а также 
специально приглашенный но-
тариус.

Но дело не только в соблюде-
нии формальностей. «Уникаль-

ность в том, что здесь соблюден 
принцип «Равный среди рав-
ных», — сказала «РГ» вице-спи-
кер Госдумы, сопредседатель 
Центрального штаба Общерос-
сийского народного фронта 
(ОНФ) Ольга Тимофеева. — Наря-
ду с олимпийскими чемпиона-
ми, артистами и героями страны 
в инициативную группу вошли 
обычные люди. Не только «зве-
зды» различной величины, но и 
учителя, врачи, военные. Здесь 
вся страна, здесь есть каждая 
территория Российской Федера-
ции. Здесь есть люди, которых 
объединило одно, они за свои го-
рода и села, они за президента, 
потому что именно с ним они 
связывают свое будущее».

Выступать в поддержку Пути-
на хотели многие, но если бы 
слово дали всем, то собрание 
растянулось на несколько дней, 
отметила Тимофеева. Ведь у каж-
дого из собравшихся — личные 
мотивы для поддержки.

Свои мотивы и у вице-спике-
ра Госдумы. «Как представитель 
региона Северного Кавказа я 
знаю, что такое теракты, я как 

журналист их освещала. Для 
меня Путин — человек, который 
может всем вызовам противо-
стоять», — пояснила она. И, ко-
нечно же, Тимофеева видела по 
опыту работы в ОНФ, какое ог-
ромное количество поручений 
было дано президентом на осно-
ве обращений граждан.

Люди не только разнообраз-
ных профессий, но и различных 
политических взглядов, партий-
ные и беспартийные вошли в 
группу поддержки. В частности, 
на заседание, как и обещали, 
пришли «справороссы» во главе 
с лидером Сергеем Мироновым. 
Первый замглавы фракции в ГД 
Михаил Емельянов сказал «РГ», 
что в инициативную группу от 
партии вошли порядка 15 депу-
татов Госдумы, сенаторов и ре-
гиональных законодателей.

«Свои конституционные обя-
занности Владимир Путин вы-
полняет очень хорошо, — объя-
снил решение партии Емелья-
нов. — Речь о защите суверените-
та, территориальной целостно-
сти страны, обеспечении согла-
сованного функционирования 

всех органов власти… Мы виде-
ли серьезные успехи в Крыму, 
Сирии, в отстаивании интересов 
страны перед лицом Запада».

Беспартийный, но входящий 
во фракцию парламентского 
большинства Анатолий Выбор-
ный тоже пришел отдать свой го-
лос (то есть поднять карточку) 
за Владимира Путина. «Я хоро-
шо помню первые годы после 
распада СССР — до его прихода к 
власти, — признался зампред Ко-
митета Госдумы 

по безопасности и противо-
действию коррупции. — Зарпла-
ту многие получали в конвертах, 
а платить налоги было призна-
ком дурного тона. По коридорам 
власти бегали люди с коробками 
из-под ксерокса с деньгами. Се-
годня зарплату получают в кас-
се. А люди с коробками из-под 
ксерокса недалеко убегают — за-
канчивается дело тюрьмой. При 
этом платить налоги стало ча-
стью правовой культуры».

В поддержку Путина на засе-
дании группы выступили из-
вестные артисты. Худрук Мало-
го театра Юрий Соломин явно 
растрогал собравшихся. «Я лю-
блю свою страну, я люблю лица 
людей, которые живут на этой 
земле, — сказал он. — И мы нико-
му не мешаем, но всем отпор 
даем, когда надо!» И Владимир 
Путин, уверен Соломин, многое 
сделал и для искусства, и для 
страны в целом. «Он человек 
слова, — не сомневается он, — и 
знает, что без культуры, как и 

без образования и медицины, 
России не будет».

Пианист, народный артист РФ 
Денис Мацуев вспомнил, как раз-
бегались симфонические орке-
стры из-за чудовищно низких 
зарплат. А потом через гранты 
пошла поддержка… «У меня была 
возможность уехать в разные 
страны мира. Но мне не безраз-
лично, что будет с нашей стра-
ной. Поэтому я не уехал, а сегод-
ня пришел сюда», — сказал он.

Врачам, спортсменам и воен-
ным тоже достался микрофон. 
Капитан атомного крейсера 
Сергей Новохатский вспоминал, 
как в конце 90-х видел апатию в 
глазах офицеров. «Моя семья 
был за чертой бедности, — при-
знался он. — А сейчас строятся 
корабли, а зарплата позволяет 
достойно жить».

Теперь — после поддержки 
выдвижения — «группе поддер-
жки» предстоит немало юриди-
ческих формальностей. «Надо 
ехать в регионы, открывать шта-
бы, избирательный счет, соби-
рать людей, которые будут в 
свою очередь собирать подписи, 
— рассказала Ольга Тимофеева. — 
В законе, за который голосовала 
в том числе и я, сложная проце-
дура, но ее нужно соблюсти неу-
коснительно».

668 человек единогласно выступи-
ли за сильного президента и силь-
ную Россию.

Акцент

 В инициативную группу 
вошли политики, артисты, 
военные, учителя, врачи

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРОЦЕНТОВ
нефтегазовых доходов могут изы-
маться в резервы в рамках бюд-
жетного правила
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Итоги осенней сессии 
2017 года

Завершилась очередная осен-
няя сессия Государственной 
Думы.

За последние четыре месяца 
был принят целый ряд важных за-
конопроектов, среди которых на-
иболее значимым документом, 
несомненно, является федераль-
ный бюджет на 2018 год и на пла-
новый период 2019 — 2020 годов. 
Он позволит выполнить все ука-
зы президента от 7 мая 2012 года, 
обеспечит повышение качества 
жизни граждан нашей страны и 
рост российской экономики.

Также в эту сессию было при-
нято историческое решение о по-
этапном повышении минималь-
ного размера оплаты труда до 
уровня прожиточного миниму-
ма.

Кроме того мы поддержали 
внесенные Владимиром Пути-
ным законы, направленные на 
стимулирование рождаемости. 
Об этом я подробно писал на 
страницах «Российской газеты» 
неделю назад.

Добавлю, что на прошлой не-
деле Госдума приняла в оконча-
тельном третьем чтении закон о 
так называемой налоговой амни-
стии, предложенной президен-
том во время недавней пресс-
конференции.

Во-первых, будет списана на-
логовая задолженность граждан 
и индивидуальных предпринима-
телей, образовавшаяся на 1 янва-
ря 2015 года. Речь, конечно, идет 
не о налогах на добычу полезных 
ископаемых и не о сборах, взима-
емых при перемещении товаров 
через российскую границу, а о 
долгах по транспортному налогу, 
налогу на имущество физических 
лиц и земельному налогу. Мы по-
нимаем, что такие долги чаще 
всего безнадежные. Например, 
если человек когда-то открыл 
свое дело, а потом оно не пошло и 
он уже больше двух лет не может 
рассчитаться с налоговой служ-
бой, вряд ли он будет в состоянии 
сделать это в ближайшее время. 
Поэтому мы решили освободить 
людей от выплат подобного рода 
и уменьшить тем самым налого-
вую нагрузку на них. Списание 
долгов произойдет автоматиче-
ски, без обращения граждан в на-
логовые инспекции, то есть мак-
симально комфортным для лю-
дей способом.

Во-вторых, для льготных кате-
горий налогоплательщиков уве-
личивается необлагаемый зе-
мельным налогом минимум. 
Раньше он составлял 10 тысяч ру-
блей, теперь он будет установлен 
на уровне величины кадастровой 
стоимости земельного участка 
площадью шесть соток. Если у че-
ловека несколько участков, нало-
говый вычет будет предостав-
ляться в отношении одного из 
них по выбору налогоплательщи-
ка. Если гражданин не сделает та-
кой выбор самостоятельно, вы-
чет будет осуществлен налого-
вым органом в отношении участ-
ка, за который нужно заплатить 
наибольшую сумму. Отмечу, что, 
согласно принятому закону, в пе-
речень льготников включены все 
граждане, достигшие пенсионно-
го возраста.

В осеннюю сессию Госдума 
продлила срок деятельности 
Фонда содействия реформирова-
нию ЖКХ до 1 января 2019 года.

Помимо этого мы приняли не-
сколько законов, связанных с ра-
ботой многофункциональных 
центров предоставления государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Один из них предусматри-
вает наделение МФЦ с 1 января 
2018 года полномочиями по реги-
страции рождения и смерти. Дру-
гой закон дает людям возмож-
ность обращаться в многофун-
кциональный центр с комплек-
сным запросом о предоставлении 
двух или более услуг.

Ужесточена ответственность 
за вербовку террористов, за заве-
домо ложные сообщения о гото-
вящихся поджогах или взрывах, 
за жестокое обращение с живот-
ными. Совершение этих противо-
правных действий, к сожалению, 
участилось в последнее время.

Принят закон о телемедицине, 
позволяющий получать меди-
цинские услуги через Интернет, и 
закон о маркировке лекарствен-
ных препаратов, благодаря кото-
рому можно будет отслеживать 
путь лекарств от производителя 
до конечного потребителя.

Уверен, что все эти законы 
сделают жизнь граждан нашей 
страны более обеспеченной, ком-
фортной и безопасной.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Власть Владимир Путин поблагодарил правительство 
Дмитрия Медведева за работу

Оценка с плюсом 

Владимир Кузьмин

Д
ействующий состав 
правительства смог за 
пять лет, прошедших в 
непростых внутренних 
и внешних условиях, 

сделать больше, чем было просто 
возможно. Так считает президент 
Владимир Путин, который вчера 
по традиции пришел на послед-
нее в этом году заседание кабми-
на. 

Вчера правительство провело 
последнее в уходящем году засе-
дание. Традиционно поблагода-
рить министров за проделанную 
работу в Дом правительства при-
ехал лично глава государства. 
Для кого-то из сидевших за од-
ним большим столом такая 
встреча могла быть последней — 
после приближающихся выборов 
президента правительство под-
аст в отставку и неизвестно, кто 
из министров сохранит свои пор-
тфели. Но то, как исполнительная 
власть отработала эти пять с 
лишним лет, глава государства 
оценил высоко. Годы эти получи-
лись сложными, сразу обозначил 
Путин те условия, в которых при-
ходилось работать министрам, 
отягченные падением рынков 
традиционных экспортных рос-
сийских товаров, внешними ог-

раничениями. «Но должен ска-
зать, что правительство Россий-
ской Федерации сделало не толь-
ко все возможное, но, на мой 
взгляд, и более того, — заявил гла-
ва государства. — По сути вы ре-
шили все стоявшие перед эконо-
микой страны вопросы».

В первую очередь Путин по-
благодарил экономический блок 
кабинета и главу Центробанка 
Эльвиру Набиуллину за истори-
чески минимальную инфляцию. 
«Что является достижением по-
следних лет и дает все основания 
полагать, что этот макроэконо-
мический фундамент, который 
создан за последние годы, будет 
хорошей основой для дальнейше-
го развития экономики», — по-
пробовал президент заглянуть в 
будущее. К числу достижений он 
также отнес снижение зависимо-

сти от нефтяной конъюнктуры, а 
крупнейшим несырьевым эк-
спортером России стал отечест-
венный агропромышленный 
комплекс. В целом очевидный эф-
фект дали программы импорто-
замещения и поддержки экспор-
та.

Многое из сделанного прави-
тельством непосредственно ока-
зало влияние на жизнь рядовых 
граждан. Это расселение аварий-
ного и ветхого жилья, решение 
проблемы очередей в детские 
сады. «Теперь перед нами другая 
задача — это ясли. Это не только 
программа, которая поможет де-
тей растить. Это программа, ко-
торая теснейшим образом связа-
на с демографией», — подчеркнул 
Владимир Путин значение про-
граммы. Запущено строительст-
во новых школ.

— Но нерешенных проблем еще 
очень много, — перешел президент 
к тому, что только предстоит сде-
лать, — и главная из них — это боль-
шое количество людей, живущих 
на доходы ниже прожиточного 
минимума.

Если в 2000 году их было около 
40 миллионов, то постепенно это 
количество удалось снизить до 15. 
Проблемы в экономике снова уда-
рили по доходам граждан, и бед-
ных стало около 20 миллионов. В 
этой связи Владимир Путин обра-
тил особое внимание на необхо-
димость выдержать те параметры 
по уровню заработной платы, ко-
торые достигнуты в последнее 
время и которые предстоит до-
стигнуть в 2018 году в рамках ис-
полнения «майских указов». 

Необходимо добиться ощути-
мых результатов для роста произ-
водительности труда, для созда-
ния современной системы обра-
зования и здравоохранения, для 
повышения доступности жилья, 
формирования современной бла-
гоустроенной городской среды. 
Нельзя оставлять без внимания 
проблемы в регионах.

— У нас много задач, которые 
предстоит еще решить. Если та-
кой стиль работы, который сло-
жился за последние несколько 
лет, будет сохранен, то у нас есть 

все основания полагать, что зада-
чи, стоящие перед страной, будут 
решаться и будут решаться не ме-
нее, а еще более эффективно, чем 
это было до сих пор, — заключил 
Путин.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев поблагодарил прези-
дента за постоянную поддержку и 
оценки работы. «Правительство 
сделает все для завершения рабо-
ты по указам президента от 7 мая 
2012 года», — заверил он. К слову, 
перед встречей с президентом на 
заседании правительство выдели-
ло в регионы 21,5 миллиарда ру-
блей на ежемесячные выплаты се-
мьям, где после 1 января родятся 
первые дети.

Хотя действующему кабинету 
министров остается работать все-
го несколько месяцев, но год для 
него, как и для всей системы госу-
дарственной власти, начнется, 
возможно, с самого ответственно-
го периода работы — работы в 
условиях кампании по выборам 
главы государства. «Члены прави-
тельства, руководители ведомств 
сделают все, чтобы пройти этот 
период достойно», — сказал Дмит-
рий Медведев.

Работу в условиях кампании по 
выборам президента глава прави-
тельства назвал самым ответст-
венным периодом. 

Акцент

 Многое из сделанного 
правительством непосредст-
венно оказало влияние 
на жизнь рядовых граждан 

ПРОЕКТ Приставы смогут расследовать действия 
коллекторов

Накажут по звонку

Владислав Куликов

П
равительственная комис-
сия по законопроектной 
деятельности рассмотрела 

законопроект, дающий судебным 
приставам право проводить ад-
министративные расследования 
в отношении тех, кто взыскивает 
долги.

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Кодекс об 
административных правонару-
шениях. Напомним, в этом году 
вступил в силу закон, который 
ввел строгие правила для коллек-

торов. А контролирует их дея-
тельность Федеральная служба 
судебных приставов. Заниматься 
бизнесом по взысканию долгов 
могут только организации, офи-
циально включенные в реестр 
Федеральной службы судебных 
приставов.

Сейчас на официальном сайте 
ведомства значатся 170 коллек-
торских агентств, из них три не-
действующих. Получается, на 
данный момент вправе взыски-
вать долги 167 коллекторских 
фирм. Однако правила, регламен-
тирующие процедуру взыскания 
задолженности, касаются всех, 

кто так или иначе занимается по-
добной деятельностью. Напри-
мер, сотрудников банков и ми-
крофинансовых организаций. То 
есть кредиторов — тех, кто дал в 
долг и требует свое. Им тоже 
нельзя беспокоить должника 
чаще, чем положено.

Еще есть так называемые «се-
рые» коллекторы: фирмы, кото-
рые не являются кредиторами, но 
и не внесены в список коллекто-
ров. Им вообще нельзя подни-
мать вопрос о чьих-то долгах. 
Если же такие предприниматели 
попадутся на том, что требуют с 

кого-то долги, то должны будут 
заплатить солидные штрафы.

Когда кто-то нарушает долго-
вые правила, надо жаловаться су-
дебным приставам.

«По закону судебные приста-
вы наделены полномочиями по 
составлению протоколов в отно-
шении всего круга лиц, нарушаю-
щих закон о защите прав и закон-
ных интересов физических лиц 
при осуществлении деятельности 
по возврату просроченной задол-
женности», — пояснил член пра-
вительственной комиссии по за-
конопроектной деятельности, 
председатель правления Ассоци-

ации юристов России Владимир 
Груздев. Однако, по его словам, на 
практике возникает ряд проблем. 

«Когда жалоба поступает на 
коллекторскую организацию, 
включенную в официальный ре-
естр, процесс проверки и привле-
чения к ответственности уже от-
работан, — говорит он. — Но когда 
речь идет о других субъектах (ми-
крофинансовые и микрокредит-
ные организации), а также «се-
рых коллекторах», то у судебных 
приставов возникают проблемы с 
истребованием информации, не-
обходимой для установления со-
бытия и состава административ-
ного правонарушения. Реализа-
ция законопроекта позволит про-
водить более тщательное рассле-
дование по факту выявления ад-
министративного правонаруше-
ния и выявлять все обстоятельст-
ва, имеющие значение для пра-
вильного и полного его рассмо-
трения в суде».

Например, сейчас судебный 
пристав не имеет полномочий по-
лучать необходимую информа-
цию от операторов сотовой связи. 
Сотовый компании чаще всего 
отвечает отказом. В случае при-
нятия инициативы пристав смо-
жет запросить все нужные сведе-
ния у сотового оператора: дейст-
вительно ли нарушители непоз-
волительно часто звонили дол-
жнику.

Смогут приставы и брать объ-
яснения у третьих лиц. Напри-
мер, родственников должника, 
которым коллекторы буквально 
вымотали все нервы. Звонить 
родным и близким должника — 
нарушение. За это надо наказы-
вать. Но некоторые суды подчас 
не принимают показания людей, 
так как они взяты не по процеду-
ре, а процедуры пока нет. 

Акцент

 Сегодня в списке 
судебных приставов 
значится 167 коллекторских 
организаций, имеющих 
право работать

ФИНАНСЫ Счетная палата
обнаружила нарушения
на 1,9 триллиона рублей

Непосредственные 

Игорь Зубков

В УХОДЯЩЕМ году Счетная па-
лата обнаружила в бюджетной 
системе 6,5 тысячи нарушений 
на 1,9 триллиона рублей. 

По итогам оценки исполне-
ния федерального бюджета 
2016 года Счетная палата сооб-
щала о нарушениях на 1,2 трил-
лиона рублей, что более чем в 
два раза выше показателя за 
предшествующий год. 

Это не значит, что все эти 
деньги были украдены или по-
трачены впустую. В 2017 году 
половина всего объема выяв-
ленных нарушений (813,5 мил-
лиарда рублей) отнесена к веде-
нию бухгалтерского учета и 
бюджетной отчетности. Объем 
нарушений, несущих прямые 
потери бюджету, снижается — 
речь идет о растратах (как при 
строительстве космодрома 
Восточный), оплате невыпол-
ненных госконтрактов,  не-
предъявлении пеней и неустоек 
недобросовестным подрядчи-
кам, нецелевом использовании 
средств и неполном учете объ-
ектов, на которые начисляются 
имущественные налоги. В ре-
зультате контрольной деятель-
ности Счетной палаты в бюд-
жетную систему вернулись 
18,8 миллиарда рублей, но по 
основной части нарушений 
возврат в принципе невозмо-
жен, отмечают в контрольном 
ведомстве. 

Счетная палата выявила бо-
лее двух тысяч нарушений при 
формировании и исполнении 
бюджетов на сумму 599 милли-
ардов рублей и 2,3 тысячи нару-
шений при госзакупках на 118,7 
миллиарда. Благодаря «превен-

тивной» работе Счетной пала-
ты снизилось количество нару-
шений, связанных с заключени-
ем госконтрактов при отсутст-
вии необходимых бюджетных 
средств, расходами на проек-
тно-изыскательские работы без 
использования их результатов, 
а также приемкой и оплатой то-
варов, работ и услуг, не соответ-
ствующих условиям контракта, 
обратила внимание глава Счет-
ной палаты Татьяна Голикова.

По ее словам, причины нару-
шений в основном связаны с не-
совершенством законодатель-
ства и недостаточной компетен-
цией и безответственностью 
чиновников, распоряжающих-
ся бюджетными средствами.

Инспектора Счетной палаты 
за год возбудили 389 дел об ад-
министративных правонаруше-
ниях, по ним суды привлекли к 
ответственности 119 должност-
ных лиц и 11 юрлиц — им назна-
чены штрафы на 23,4 миллиона 
рублей. Кроме того, по резуль-
татам проверок Счетной пала-
ты прокуратура внесла 169 
представлений, заявила 44 иска 
в судах и направила в органы 
предварительного следствия 76 
материалов — по ним уже возбу-
ждены 20 уголовных дел.

Счетная палата провела 45 
опросов общественного мнения 
по вопросам здравоохранения, 
образования, культуры, соцоб-
служивания, качества дорог, 
ЖКХ и другим. «В большинстве 
случаев  проводимые нами 
опросы увязаны с уже заплани-
рованными проверками, что по-
зволяет нам более качественно 
анализировать деятельность 
проверяемых организаций», — 
сказала Татьяна Голикова.

ПАРЛАМЕНТ Совфед 
на последнем заседании 
сессии рассмотрел 
почти 100 вопросов

Законы 
по плану 

Галина Мисливская

ВЧЕРА Совет Федерации на своем последнем в этом году 
заседании после эмоциональной дискуссии отклонил за-
кон о запрете контактной притравки при дрессировке 
охотничьих собак. Сенаторы решили, что притравка че-
рез сетку или стекло, которой законом предписывается 
отгораживать собак от диких животных на притравоч-
ных станциях во избежание травм, угрожает традициям 
национальной охоты. А уничтожение охоты приведет к 
нарушению уклада жизни части населения страны. 

Не помогли объяснения одного из авторов закона — 
депутата Госдумы Владимира Бурматова — о том, что 
притравочные станции надо выводить из серой зоны и 
что в цивилизованных странах контактная дрессировка 
запрещена. Не возымели действия и призывы спикера 
Валентины Матвиенко принять этот вариант закона, а 
потом предложить поправки. Теперь выработкой взаи-
моприемлемого варианта займется согласительная ко-
миссия из депутатов и сенаторов.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин, который 
также входит в число авторов закона, заявил, что «ситуа-
ция, при которой поощряется живодерство», неприемле-
ма. Депутаты «услышали аргументы коллег из Совета 
Федерации» и готовы обсуждать все в рамках согласи-
тельной комиссии, заверил спикер. 

Вчерашнее засе-
дание было послед-
ним в этом году. По-
вестка, как это всег-
да бывает под конец 
сессии, была весьма 
обширной, но до 
психологической от-
метки в сто вопросов 
не дотянула одного 
пункта. В ходе засе-
дания сенаторы одо-
брили 91 закон, не-

сколько постановлений и заявление, осуждающее закон 
Латвии о ветеранах, в котором пособники нацистов при-
равниваются в правах к ветеранам войны и получают 
право на льготы и пособия. «Вызывает возмущение, что 
этот глубоко кощунственный акт принят сразу после 
того, как абсолютное большинство государств 19 декаб-
ря 2017 года поддержало резолюцию Генеральной Ас-
самблеи Организации Объединенных Наций «Борьба с 
героизацией нацизма, неонацизмом и другими видами 
практики, которые способствуют эскалации современ-
ных форм расизма, расовой дискриминации, ксенофо-
бии и связанной с ними нетерпимости», — отмечается в 
документе.

Сенаторы призвали парламенты государств — членов 
Евросоюза, а также всех государств, поддержавших упо-
мянутую резолюцию ГА ООН, «решительно осудить при-
нятый сеймом Латвийской Республики Закон «О статусе 
участника Второй мировой войны» как вызов всему ми-
ровому сообществу, исторической памяти народов, по-
бедивших нацизм». «Коллаборационизм настоящего за-
служивает точно такого же осуждения, как коллабораци-
онизм прошлого», — подчеркивается в тексте заявления. 
Документ будет направлен в ООН, парламенты госу-
дарств — членов ЕС, Европарламент, ПА ОБСЕ, Межпар-
ламентский союз. 

«Невозможно согласиться со столь кощунственным, 
омерзительным решением Сейма Латвии», - отметила 
Валентина Матвиенко после голосования. Она подчер-
кнула, что это «надругательство над памятью людей, по-
гибших в борьбе с фашизмом». Сенатор уверена, что 
действия латвийских властей «безусловно заслуживают 
осуждения», и надеется, что парламенты стран Европы и 
межпарламентские организации согласятся с позицией 
российских сенаторов.

В международном блоке вопросов члены верхней па-
латы также ратифицировали российско-сирийское со-
глашение о расширении территории пункта материаль-
но-технического обеспечения Военно-морского флота 
России в районе порта Тартус.

Ранее Совет пала-
ты решил отложить 
на январь порядка 
двадцати законов, 
поступивших из Гос-
думы, чтобы порабо-
тать с ними более 
тщательно. Но два 
документа, приня-
тых нижней палатой 
в последние дни, в 
повестку финально-
го заседания Совфе-
да все же попали. 
Это два закона из 
«демографического 
пакета», предложен-
ного президентом России Владимиром Путиным, — о вве-
дении пособий семьям на первого ребенка и о продлении 
срока выплаты материнского капитала. Первый предпо-
лагает введение с 1 января 2018-го ежемесячных посо-
бий для семей со среднедушевым доходом не выше полу-
торакратной величины прожиточного минимума трудо-
способного населения. Выплата производится до дости-
жения ребенком полуторагодовалого возраста. Второй 
закон продлевает программу материнского капитала до 
конца 2021 года и предоставляет возможность направ-
лять его средства на оплату платных образовательных 
услуг дошкольного образования. По словам министра 
труда и соцзащиты Максима Топилина, на реализацию 
инициативы в ближайшую трехлетку будет выделено из 
бюджета более 400 миллиардов рублей. 

Валентина Матвиенко в заключительном слове назва-
ла прошедший год «непростым, полным испытаний и 
тревог». «Но к его рубежу страна подходит энергично и 
сплоченно, уверенно глядя в будущее», — считает она. По 
ее словам, Владимир Путин на встрече с руководством 
Госдумы и Совфеда «дал высокую оценку по итогам это-
го года Федеральному Собранию» и призвал не снижать 
темпов работы, несмотря на политические циклы. Впе-
реди у сенаторов не менее «политически важный и от-
ветственный для страны» год. Уже началась кампания по 
выборам президента России, напомнила Матвиенко. «По 
инициативе членов нашей палаты одобрен ряд законов, 
направленных на повышение открытости и прозрачно-
сти выборов», — подчеркнула она. Впереди — Второй Ев-
разийский женский форум, пятый Форум регионов Бела-
руси и России и, конечно, чемпионат мира по футболу. 
«Наша задача — всемерно содействовать тому, чтобы ор-
ганизация столь масштабного спортивного события, его 
безопасность были обеспечены на самом высоком уров-
не», — считает глава Совфеда. Она поблагодарила коллег 
«за дружную командную работу», пожелала им здоровья 
и благополучия. Весенняя сессия Совета Федерации 
стартует 17 января. 

В ходе заседания 
сенаторы одобрили 
91 закон, несколько 
постановлений 
и заявление

Совфед принял 
законы о введении 
пособий семьям на 
первого ребенка и 
о продлении срока 
выплаты материн-
ского капитала
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ПРОЕКТ В России хотят
создать «зеленый» банк

Чистая прибыль

Елена Березина

ЭКСПЕРТНЫЙ совет при Открытом правительстве ре-
комендует создать в России «зеленый» госбанк. Он зай-
мется финансированием экологических проектов и смо-
жет работать с зарубежными фондами и институтами 
развития, что нивелирует действие санкций.

Стопроцентное участие государства в капитале банка 
позволит ему кредитоваться на международных рынках 
под 4 — 5 процентов годовых (ставка для суверенных за-
емщиков) и привлекать средства зарубежных инвесто-
ров и партнеров, следует из концепции банка, с которой 
ознакомилась «Российская газета». На первом этапе 
уставной капитал должен составить 50 — 70 миллиардов 
рублей за счет госсубсидий. Оптимальный способ при-
влечения финансирования — выпуск «зеленых» облига-
ций. Их активно приобретают международные институ-
циональные инвесторы и институты развития, которые 
являются провайдерами «длинных» денег, особенно во-
стребованных при реализации «зеленых» проектов. По-
тенциальный объем выпуска «зеленых» облигаций мо-
жет достичь 50 миллиардов рублей, а объем привлечен-
ных кредитов от зарубежных финансовых организаций 
200 — 250 миллиардов уже к 2020 году. К этому времени 
кредитный портфель «зеленого» банка должен составить 
600 — 730 миллиардов рублей.

«Правительство 
системно и последо-
вательно работает 
для формирования 
институтов зеленого 
финансирования. В 
частности, сегодня 
мы самым активным 
образом взаимодей-
ствуем не только с 
Международным ин-
вестиционным бан-
ком, ЮНЕП, но и с 
Банком России, ВЭБ, 
рассматривая их как 
российскую площадку, — рассказал «РГ» министр при-
родных ресурсов и экологии Сергей Донской. — Особое 
внимание уделяем возможности внедрения зеленых об-
лигаций — водных бондов. Сейчас очень активно прора-
батываем этот механизм, опираясь в том числе на зару-
бежный опыт». 

По мнению минприроды, хотя «зеленые» облигации 
являются наиболее эффективным механизмом привле-
чения финансирования для модернизации оборудования 
и технологий, ключевым звеном концепции перехода 
России к «зеленой» экономике является создание специ-
ализированного банка «зеленых» инвестиций. Создать 
его можно за 9 — 12 месяцев, рассказал «РГ» эксперт От-
крытого правительства Рашид Исмаилов.

Планируется, что в «зеленый» пул войдут проекты по 
внедрению наилучших доступных технологий, в области 
развития возобновляемой энергетики, переработки му-
сора и бытовых отходов, «зеленого» строительства, по-
вышения энергоэффективности, органического сельско-
го хозяйства, а также инфраструктурные проекты.

Развитие в России осознанного и бережного отноше-
ния к окружающей среде осложняется неразвитой ин-
фраструктурой. «Так, 79 процентов россиян сообщают, 
что в их районе нет мест по сбору и утилизации батаре-
ек, лампочек и других неэкологичных отходов, либо они 
не знают об их существовании. Важно, что среди тех, кто 
указал на отсутствие таких контейнеров в своем районе, 
84 процента стали бы ими пользоваться при их нали-
чии», — отмечает Гузелия Имаева, гендиректор Аналити-
ческого центра НАФИ.

Мировой банковский сектор наращивает позиции в 
«зеленом» финансировании. Так, к 2020 году Европей-
ский банк реконструкции и развития планирует увели-
чить их долю в портфеле до 40 процентов. 

Контроль Ювелиров ждет возврат плановых проверок

Налоговая коса 
нашла на камень

Александра Воздвиженская 

П
роизводителей и тор-
говцев ювелирными 
изделиями из драго-
ценных металлов и 
камней ожидает воз-

врат плановых проверок, кото-
рые будут направлены на костяк 
рынка — микро-, малый и средний 
бизнес. Ущерб от налоговых и та-
моженных махинаций, которые 
невозможно выявить из-за отсут-
ствия систематического контр-
оля, в прошлом году превысил 50 
миллиардов рублей и может раз-
растись без надзорных мер.

С инициативой снять запрет 
на проведение плановых прове-
рок юрлиц и индивидуальных 
предпринимателей (ИП), отне-
сенных к малому ювелирному 
бизнесу, выступил минфин. Ве-
домство предложило включить 
участников рынка в перечень 
субъектов, в отношении которых 
плановые проверки можно было 
бы проводить более двух раз в 
три года. Учитывая, что в 2016—
2018 годах действует мораторий 
на плановые проверки малого 
бизнеса, поправки минфина мо-
гут вступить в силу с 2019 года.

Доля теневого сектора на юве-
лирном рынке составляет 58 про-
центов, говорил в сентябре за-
мминистра финансов Алексей 
Моисеев. Разрастанию «серого» 
сегмента способствовало осла-

бление контроля в 2009—2015 го-
дах, которое изначально было на-
правлено на облегчение работы 
легального бизнеса, но создало 
неприятные прецеденты.

Так, на спецучете в Пробир-
ной палате стоит чуть более 42 
тысяч организаций, в то время 
как в налоговых органах число 
юрлиц и ИП, заявивших при 
госрегистрации, что они занима-
ются драгметаллами и камнями, 
в 21 раз больше. Это объясняется 
тем, что недобросовестные 
участники перерегистрируются 
до истечения трехлетнего перио-
да бесконечное количество раз, 
что позволяет им избегать го-
сконтроля и пользоваться неле-
гальными схемами в виде неза-
конного возмещения налога на 
добавленную стоимость (НДС), а 
также уклоняться от его уплаты.

При применении обычного 
режима налогообложения в 2016 
году в бюджет должно было по-

ступить 40 миллиардов рублей 
НДС против реально уплаченных 
полутора миллиардов. Кроме 
того, сумма возмещенного из 
бюджета НДС превысила сумму 
налога, поступившую в бюджет 
от деятельности по производству 
драгметаллов, говорится в поя-
снительной записке к поправкам 
минфина (в 2014 году — на 9,6 
миллиарда рублей, в 2015-м — на 
12,8 миллиарда, в 2016-м — на 
шесть миллиардов).

Всего в прошлом году ювели-
ры изготовили украшения на 224 
миллиарда рублей, импортиро-
вали драгоценных камней — чуть 
более чем на 230 миллиардов ру-
блей, следует из данных Росстата 
и таможенных органов. При этом 
объем нелегально ввезенных 
драгкамней в 82 раза превышает 
объем камней, правомерно ис-
пользуемых в качестве вставок в 
украшениях. Из-за этого феде-
ральный бюджет недополучил 

около пяти миллиардов рублей, 
что в 166 раз больше суммы офи-
циально уплаченных таможен-
ных пошлин, подсчитал минфин.

Возврат плановых проверок — 
точечная мера, оценивает управ-
ляющий партнер BMS Law Firm 
Алим Бишенов. «В этой области 
действительно есть возможность 
применения разных налоговых 
режимов, что при отсутствии 
возможности осуществить про-
верки ограничивает налоговые 
органы, — считает он. — Снятие за-
прета на плановые проверки 
вполне может привести к повы-
шению уровня раскрываемости 
нарушений в этой сфере».

По опыту юристов, проверки 
бизнеса носят длительный и 
весьма скрупулезный характер: 
надзорные органы запрашивают 
большой объем документации, 
ставят широкий круг вопросов и 
ведут обширную корреспонден-
цию. Это создает дискомфорт 
предпринимателям и позволяет 
получить дополнительные дока-
зательства нарушений, исходя из 
поведения субъектов бизнеса, 
добавляет юрист практики раз-
решения споров Eterna Law Анас-
тасия Серова. Снятие запрета на 
плановые проверки позволит 
«прижать» недобросовестных 
юрлиц и ИП, заключает она. 

Бюджет РФ недополучил пять мил-
лиардов рублей таможенных плате-
жей за ввоз драгкамней в 2016 году.

Акцент

 Нелегальный импорт 
драгкамней в 82 раза выше, 
чем объем законно используе-
мых вставок в украшениях

Кредитный пор-
тфель «зеленого» 
банка может 
достичь 600 — 730 
миллиардов рублей 
уже к 2020 году

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Продаются на торгах автотранспортные средства и спецтехника с пробегом (13 единиц), 
расположенные в Московской области, г. Санкт — Петербурге, Краснодарском крае 

(собственник — ПАО «Газпром»)
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  

e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 07.02.2018 г. в 11:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 27.12.2017 г. в 11:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 05.02.2018 г. до 15:00 (время московское).
Дата рассмотрения заявок: 06.02.2018 г. до 18:00 (время московское). 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом «Мерседес-Бенц», ЗИЛ, ГАЗ, УРАЛ, спецтехника и пр. (всего 13 ед.), имущество реализуется 

отдельными лотами: 
№ 

лота Наименование Местонахождение Год 
выпуска

Начальная цена            
с НДС (руб.)

Сумма 
задатка (руб.)

Шаг 
аукциона (руб.)

1 Автомобиль Мерседес-Бенц С180 
kompressor

МО, 
Солнечногорский 

район, 
г.п. Менделеево, 

д. Льялово

2006 420 000 42 000 4 200

2 Автомобиль Мерседес Бенц С180 
КОМПРЕССОР 2007 450 000 45 000 4 500

3 Автомобиль фургон изотермич. на 
Мерседес-Бенц Спринтер 515 CDI 2008 740 000 74 000 7 400

4 Автомобиль бортовой с тентом 2011 3 080 000 308 000 30 800
5 Коневозка S-1800 1995 80 000 8 000 800

6 Снегоход BRP Bombardier SKI-DOO 
Expedition Sport 550 F 2006 220 000 22 000 2 200

7 Мерседес Бенц 314-спринтер 1995 350 000 35 000 3 500

8

Автомобиль АЦ-2.5-40 (131Н) 6 
(автотопливозаправ  щик, автоци-
стерна пожарная AЦ 2.5 40, модель 

двигателя ЗИЛ 508.102) МО, Истринский р-н, 
Сельское поселение 

Костровское,  
п/о Кострово,  

Пансионат «Союз»

2000 260 000 26 000 2 600

9 Автокран КС-3577-4 1995 190 000 19 000 1 900

10
Автомобиль СКОРАЯ МЕД. ПО-
МОЩЬ (Специализированный) 
СИКАР-М-38952-0000010-15

2006 410 000 41 000 4 100

11 A/гидроподъемник AГП 22.04 ш. 
ЗИЛ 433362 2001 330 000 33 000 3 300

12 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское

Краснодарский край, 
Динский район, пос. Юж-

ный, ул. Северная, д. 4
2011 710 000 71 000 7 100

13 Автобус ГАЗ 32213-216

Филиал ПАО «Газпром» 
Автопредприятие  
ПАО «Газпром»  

в г. Санкт-Петербург, 
пос. Шушары Москов-

ское ш., д.231 лит. Л

2009 50 000 5 000 500

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продавца.  
Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии  с Федеральным законом  от 10.01.2003 № 19-ФЗ «О выборах Президента Российской 
Федерации» общий объем печатной площади в «Российской газете» для целей предвыборной агитации, 

предоставляемой зарегистрированным кандидатам, политическим партиям, выдвинувшим 
зарегистрированных кандидатов, установлен в следующем размере:

— общий объем печатной площади, предоставляемой безвозмездно, — 16 полос формата А2;
— общий объем печатной площади, предоставляемой за плату, — 16 полос формата А2.

ТАРИФЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ ПЛАТНЫХ  ПРЕДВЫБОРНЫХ  АГИТАЦИОННЫХ МАТЕРИАЛОВ   
(ПОЛИТИЧЕСКОЙ РЕКЛАМЫ) В ГАЗЕТЕ «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» В ПЕРИОД ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КАМПАНИИ  

ПО ВЫБОРАМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 
Cтоимость  1 кв. см — 500 рублей

 Действительны с 17 февраля 2018 по 16 марта 2018 года.   
Тарифы действуют при условии 100% предоплаты и не включают НДС.
НДС — в соответствии с действующим законодательством РФ 18%.
 Условия размещения
— Материалы (макет) предоставляются не позднее 5 рабочих дней до даты публикации.
— График выхода публикаций определяется в соответствии с протоколом жеребьевки по распределению печатной площади.
— Предвыборные агитационные материалы размещаются в основном выпуске «Российской газеты» (А2, федеральный тираж), 

начиная с 9-й полосы, в соответствии с протоколом жеребьевки.
На полосах 1—8 основного выпуска «Российской газеты», а также в еженедельном выпуске «Российская газета — Неделя» агита-

ционные материалы не размещаются.
— Материалы размещаются только после предоставления копии платежного поручения о перечислении в полном объеме средств 

в оплату стоимости печатной площади с отметкой филиала публичного акционерного общества «Сбербанк России»  и документа, 
подтверждающего согласие зарегистрированного кандидата на оказание платных услуг.

 Условия оплаты
Оплата печатной площади для размещения агитационных материалов зарегистрированными кандидатами  осуществляется в со-

ответствии с Договорами, заключенными ими с ФГБУ «Редакция «Российской газеты».
Платежный документ о перечислении в полном объеме средств в оплату стоимости печатной площади должен быть предоставлен 

зарегистрированным кандидатом в филиал публичного акционерного общества «Сбербанк России» не позднее чем за два дня до дня 
публикации предвыборного агитационного материала. Копия платежного документа с отметкой филиала публичного акционерно-
го общества «Сбербанк России»  представляется в ФГБУ «Редакция «Российской газеты» до предоставления печатной площади.

В случае нарушения этого условия предоставление печатной площади не допускается. 
Размещение политической рекламы в «Российской газете»: 
Телефоны: (499) 257-37-52, (495) 786-67-87.
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МБУ УГЖКХ Волжского района Самарской области планирует-
ся строительство фельдшерско-акушерского пункта (ФАП) в с. Вы-
ползово Волжского района Самарской области (кадастровый но-
мер участка 63:17:0203004:1182, площадь — 350 кв. м).

Предложения и замечания по строительству объекта просим на-
правлять по адресу: Самарская область, г. Самара, ул. Дыбенко, 
д. 12б, телефон: 260-33-24 (Токарев Я.А.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
В Москве и области проверяют 
все рейсовые автобусы 

На линии — 
только исправные

Светлана Батова,
Владимир Баршев 

ВЧЕРА все столичные автобусы 
вышли в рейсы после внеплано-
вой проверки. Их в течение ночи 
экстренно проверили после 
страшного ДТП на Кутузовском 
проспекте, где автобус упал в 
подземный переход. Об анало-
гичной проверке объявила и Мо-
сковская область. 

Как сообщил заммэра Мак-
сим Ликсутов, проверяли абсо-
лютно все автобусы. В столице 
проверка закончилась только к 
пяти утра. Посмотрели двига-
тели, трансмиссию, тормоза, 
электронное оборудование. За-
одно проверили и как соблюда-
ется график планового техоб-
служивания. Проверили и всех 
водителей — более 9 тысяч че-

ловек. Всех  допустили на ли-
нию.

В Подмосковье проверки еще 
идут. Пока ясности нет, что за-
ставило опытного 58-летнего во-
дителя Виктора Тихонова вывер-
нуть руль и направить автобус в 
переход. Напомню, в результате 
четыре человека погибли, девять 
в больницах, двоим помощь ока-
зали на месте. Расследованием 
ДТП будет заниматься ГСУ СКР. 
В департаменте транспорта Мо-
сквы отметили, что в салоне ав-
тобуса был установлен видеоре-
гистратор — возможно, с его по-
мощью удастся установить, что 
же все-таки произошло. Впереди 
— техническая экспертиза, ска-
зали «РГ» в пресс-службе компа-
нии группы ГАЗ, с завода кото-
рой автобус пришел в 2016 году. 

Предварительный анализ по-
казывает, что автобус ехал со 
значительным отклонением от 
маршрута. Можно предполо-
жить, что водитель не воспользо-
вался ни одной из тормозных си-
стем автобуса. По мнению авто-
эксперта Игоря Моржарето, при-
чиной ДТП мог стать человече-
ский фактор. Например, потеря 
сознания. Или закатившаяся под 
педаль бутылка с водой могла за-
блокировать управление, такие 
случаи уже были. 

СЛЕДСТВИЕ

АВАРИЙНЫЙ ВЫХОД
Буквально сразу после происшествия делом занялся Следственный коми-

тет. Органами Главного следственного управления Следственного комите-

та РФ по городу Москве заведено уголовного дело по признакам престу-

плений, предусмотренных частью 2 статьи 238 УК РФ и  статьи 264 УК РФ 

(оказание услуг, не отвечающих требованиям безопасности, нарушение 

правил дорожного движения и эксплуатации транспортных средств). Води-

тель был допрошен на месте. Он показал, что автобус покатился вперед, 

при этом водитель пытался использовать системы торможения, но они не 

действовали. 

Все эти показания противоречат тому, что видно на камерах видеонаблюде-

ния. Чтобы низкопольный автобус перепрыгнул бордюр, как минимум тре-

бовалось нажать на акселератор. Однако продолжить допрос не удалось. 

Водитель почувствовал себя плохо и его госпитализировали — кровоизлия-

ние в мозг. Предполагается, что это результат травмы после ДТП в переходе. 

Когда врачи разрешат, допрос продолжится. Сам автобус сейчас находится 

на спецстоянке ГИБДД. 

Кстати, количество аварий в Москве с автобусами за 11 месяцев этого года 

выросло на 6 процентов. Для сравнения, в среднем по России рост ДТП с ав-

тобусами составил 4,5 процента. При этом количество погибших в таких 

столичных авариях сократилось в два раза. У лицензированных перевозчи-

ков рост количества аварий составил 9,6 процента. Но при этом на 40 про-

центов сократилось количество погибших. 

Напомним, что пострадавшие в ДТП с автобусом на Славянском бульваре 

имеют право на получение компенсации от страховой компании по обяза-

тельному страхованию ответственности перевозчика. Таким образом 

иждивенцы или родственники погибших получат 2 миллиона 25 тысяч ру-

блей. Пострадавшие в этом ДТП люди могут рассчитывать на компенсацию 

до 2 миллионов рублей. Ответственность перевозчика застрахована в стра-

ховой группе «Согаз». 

Кроме того, семьи погибших и пострадавшие получат компенсации от Мо-

сквы и области. По словам Владимира Петросяна, главы департамента труда 

и соцзащиты населения столицы, родные погибших получат из бюджета го-

рода по миллиону рублей, по 500 тысяч — пострадавшие, которые проходят 

лечение в больницах, по 100 тысяч — получившие медпомощь на месте. Со-

размерные компенсации со стороны области пообещал и глава Подмоско-

вья Андрей Воробьев.

Эксперты не исклю-
чают, что педали 
машины мог забло-
кировать посторон-
ний предмет
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Квартира не резиновая
Сегодня классические 
«резиновые» квартиры 
практически ушли в 

прошлое. Хотя их до сих пор вы-
являют в коммуналках. На днях в 
Санкт-Петербурге в ходе рейда 
полицейские обнаружили две 
коммунальные квартиры, в кото-
рых жили 57 иностранцев. Зако-
нодательные условия для ликви-
дации «резиновых» квартир со-
зданы, отмечает другой соавтор 
инициативы Павел Качкаев. Ис-
полнение ограничений уже зави-
сит от соседей, управляющих ор-
ганизаций и правоохранитель-
ных органов.

Законопроектом предлагает-
ся запретить образование новой 
доли, если после ее продажи на 
каждого жильца в квартире при-
дется менее учетной нормы, 
установленной местными вла-
стями. В Москве, например, она 
составляет 10 метров для от-
дельной квартиры и 15 — для 
коммунальной, поясняет Хован-
ская. 

Сегодня ограничений по пло-
щади долей нет никаких, можно 
продать и 20 сантиметров, рас-
сказывает Павел Качкаев. Число 
собственников и прописанных 
людей в квартирах стремитель-
но растет сразу после принятия 
решения о сносе дома, включе-
нии его в реновацию, отмечает 
он.

На приобретении микродолей 
построен целый криминальный 
бизнес по выживанию собствен-
ников из квартир, рассказывает 
вице-президент Российской 
гильдии риелторов Константин 
Апрелев. Обладатели микродо-
лей делают жизнь основного вла-
дельца квартиры невыносимой и 
тем самым вынуждают его высе-
литься, продать свою долю по за-
ниженной цене или выкупить 
оставшиеся доли по баснослов-
ной стоимости.

Верховный суд ранее уже за-
претил своим решением вселе-
ние граждан на долю в квартиру 
без согласия других собственни-
ков. Законопроект разрешает без 
такого согласия вселять только 
родственников: супругов, детей 
и родителей. Третьих лиц в квар-
тире, которой владеют несколько 
собственников, быть не должно, 
поясняет Галина Хованская. При 
этом собственник доли не теряет 
права распоряжения своим иму-
ществом. Если доля уже выделена 

и она меньше учетной нормы, то 
собственник имеет право ее про-
дать, но в первую очередь он обя-
зан предложить выкупить ее дру-
гим владельцам долей в кварти-
ре. Таким образом, появляется 

шанс, что микродоля перестанет 
существовать.

Законопроект не затрагивает 
случаи, когда микродоли образу-
ются в результате раздела иму-
щества между наследниками или 

развода. Ограничивать права та-
ких собственников никто не со-
бирается. 

В некоторых странах вообще 
нет принципа долевого владения 
имуществом, рассказывает Кон-

стантин Апрелев. К примеру, в 
Германии наследники не могут 
вместе владеть завещанным им 
имуществом, один из них должен 
выкупить доли у остальных. А 
если этого не происходит, иму-
щество продается, а деньги рас-
пределяются между наследника-
ми.

В России Апрелев называет 
допустимой продажу обособлен-
ной комнаты в квартире, а не ме-
тров. Владение комнатами явля-
ется в нашей стране сложившей-
ся практикой, отмечает он. Поя-
вилась она благодаря комму-
нальным квартирам, и сегодня 

устранить собственность на ком-
наты не представляется возмож-
ным, так как в стране много та-
ких собственников. Хотя даже 
владение обособленными комна-
тами на практике нередко приво-
дит к конфликтам. Так как кроме 
комнат есть общие помещения, к 
которым все собственники име-
ют доступ в равной мере. 

Собственники квартир зачастую 
не могут выйти из лабиринта 
микродолей и теряют жилье.

Акцент

 Законопроект не затрагивает микродоли, 
возникшие в результате раздела имущества 
супругами и наследниками

Законопроект читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/4255
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Обособленное структурное подразделение ДКРС ОАО «РЖД» 
(107078, г. Москва, ул. Маши Порываевой, д.34, тел.: (499)260-09-99, 
факс:(499)260-09-97, e-mail:mqz-dkrs@mail.ru) уведомляет о проведе-
нии общественных обсуждений (в форме слушаний) по материалам 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) в рамках проекта 
«Развитие железнодорожной инфраструктуры Московской железной 
дороги на Ярославском направлении. V главный путь Москва — Пасса-
жирская — Ярославская — Лосиноостровская».

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для изу-
чения мнения заинтересованной общественности представлены 
на экспозиции с 09.01.2018 по 09.02.2018 пн.—чт. с 8.00 до 17.00 
(пт.—до 16.00):

—  в управе района Сокольники по адресу: ул. Стромынка, д. 3, 5-й эт.;
—  в управе района Богородское по адресу: ул. Краснобогатырская, 

д. 29, корп. 2.
Также информационные материалы и форма опросного листа 

размещены на официальных сайтах управ районов Богородское  
http://bogorodskoe.mos.ru; Сокольники http://sokolniki.mos.ru, 
префектуры ВАО http://vao.mos.ru.

Консультации специалиста: пн.—пт. с 10.00 до 17.00,  
тел.: 8 (926)148-17-61, e-mail: i-k-r@bk.ru (контактное лицо — Седлов 
Павел Александрович).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
31.01.2018 в 20.00 по адресам:

—  в здании Дома молодежи «Сокольники» по адресу: Сокольниче-
ская пл., д. 7;

—  в здании ГБОУ «Школа № 362» по адресу: Ивантеевская ул., 
д. 32А.

 Время начала регистрации участников общественных обсуждений 
в 19.30.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно со-
держания ОВОС путем заполнения опросных листов, а также обра-
титься к разработчикам проектной документации с замечаниями 
и предложениями по существу разрабатываемых материалов. Прием 
замечаний и предложений осуществляется управами районов Бого-
родское и Сокольники в срок до 30 дней после проведения обществен-
ных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» администрация 
Бардымского муниципального района Пермского края совместно  
с ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по 
объекту государственной экологической экспертизы «Обуст-
ройство газовых скважин, строительство системы сбора, уста-
новки осушки и сероочистки природного газа Батырбайского 
месторождения».

Строительство планируется осуществлять в Бардымском му-
ниципальном районе, частично в границах особо охраняемой 
природной территории регионального значения — охраняемого 
ландшафта «Сарашевские дубравы».

Проектируемые объекты располагаются на землях  
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Бардымского участкового лесничест-
ва, частных землевладений.

Ближайшие населенные пункты — Сараши, Танып, Усаклы, 
Игатка, Сюзань.

В соответствии с лицензией на право пользования недрами 
проектом предусматривается: обустройство газовых скважин; 
строительство газосборных сетей, установки осушки и серо-
очистки природного газа, ВЛ-6 кВ, подъездных автодорог к 
скважинам. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ле-
нина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, 
телефон для справок 8(342)233-75-00, главный инженер проекта 
Агишев Алексей Анатольевич.

Ответственной за организацию общественных обсуждений 
является администрация Бардымского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: Пермский край, с. Барда, ул. Советская, д. 14, кабинет 
№ 12, время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 16.00, телефон 
для справок 8 (34292) 2-05-18.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 2 февраля 2018 г. в 10.00 по адресу: Пермский 
край, с. Барда, ул. Советская, 14, актовый зал администрации 
Бардымского муниципального района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Государственный комитет по водному хозяйству и мелиорации 
Республики Крым уведомляет общественность о проведении об-
щественных слушаний по проекту «Схема комплексного исполь-
зования и охраны водных объектов Республики Крым, включая 
нормативы допустимого воздействия на водные объекты и целе-
вые показатели качества воды в водных объектах, расположенных 
на территории Республики Крым».

Заказчик проекта: Государственный комитет по водному хо-
зяйству и мелиорации Республики Крым (ул. Киевская, 77/4, 
г.  Симферополь, Республика Крым, 295034). 

С материалами можно ознакомиться на сайте Заказчика: http://
gkvod.rk.gov.ru/ или фирмы-разработчика: http://gidro-ved.ru/.

Общественные обсуждения в форме опроса проходят с 22 дека-
бря 2017 г. по 22 января 2018 г. на территории муниципальных об-
разований. 

Итоговые общественные слушания по данному проекту состо-
ятся 23 января 2018 года в 14.00 по адресу: г. Симферополь, ул. Пло-
тинная, д. 4 (актовый зал). 

Замечания и предложения к проекту можно направить   
по адресу Заказчика: 295034, г. Симферополь, ул. Киевская, 77/4, 
или по электронному адресу: gkvod@gkvod.rk.gov.ru, а также по 
адресу фирмы-разработчика: г. Москва, 105120, ул. Нижняя Сы-
ромятническая, д. 11, стр. 52, или по электронному адресу:  
ved-6@bk.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— Председателя Верховного Суда Республики Дагестан;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-

ки Бурятия;
—   заместителя председателя Орловского областного 

суда;
—   заместителя председателя Тамбовского областного 

суда;
—   заместителя председателя Тюменского областного 

суда;
—   заместителя председателя Ростовского-на-Дону гар-

низонного военного суда;
—   судьи Владикавказского гарнизонного военного суда;
—   заместителя председателя Арбитражного суда Кали-

нинградской области;
—   заместителя председателя Арбитражного суда Челя-

бинской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 
121. 

Последний день приема документов — 8 февраля 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, 
открытого по составу участников и форме подачи 

предложений о цене продажи недвижимого имущества, 
принадлежащего акционерному обществу «Научно-

производственный центр газотурбостроения «Салют» 
(АО «НПЦ газотурбостроения «Салют») 

(далее — Аукцион), назначенного на 13.12.2017 г.
Информация об Аукционе была опубликована в газете  

«Российская газета» 10 ноября 2017 г. № 255 (7421).
Предмет аукциона — недвижимое имущество, принадле-

жащее АО «НПЦ газотурбостроения «Салют»:
Лот №1
1.  Нежилое здание (жестяная мастерская), общая площадь  

77,5 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, д. 6Б, стр.5.
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11083. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  
собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-594/3  
от 10.09.2015.

2.  Нежилое здание (сарай для материалов №1), общая площадь 
245,9 кв. м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, д. 6Б, стр.6.
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:11085. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  
собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-601/3  
от 10.09.2015.

3.  Земельный участок, общая площадь 369 +/— 7 кв. м.
Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разре-
шенного использования: объекты размещения складских 
предприятий (1.2.9).
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул.9-й Соколи-
ной горы, вл. 6Б, стр. 5,6.
Кадастровый (условный) номер 77:03:0004007:12129. 
Существующие ограничения (обременения) права: не заре-
гистрировано.
Вид, номер и дата государственной регистрации права:  
собственность, № 77-77/012-77/012/017/2015-988/2  
от 10.09.2015.

Начальная цена: 11 339 000 (Одиннадцать миллионов трис-
та тридцать девять тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС 
на  здания).

Аукцион, открытый по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене продажи недвижимого имущества, 
принадлежащего АО «НПЦ газотурбостроения «Салют» 
признан несостоявшимся на основании п. 15.7 Аукционной до-
кументации: «на участие в аукционе не было подано ни одной за-
явки».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на Новый год» 
28 декабря (четверг) в 12.30 состоится пресс-
конференция директора Гидрометцентра России 
Романа Вильфанда, на которой он даст прогноз погоды 
на  Новый год в Москве и на всей территории России, 
расскажет о погоде на курортах России в новогодние 
каникулы и аномальных явлениях и температурных 
 рекордах уходящего 2017 года.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: Г. МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

1. Собственник имущества: Акционерное общество 
«Научно-исследовательский институт технического стекла 
им. В.Ф.Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)

117218, г. Москва, Кржижановского, д.29, корп.5
ОГРН 1027700034680 
ИНН 7727059017/КПП 772701001
2. Организатор аукциона: Акционерное общество «РТ — 

Строительные технологии» (АО «РТ — Стройтех»)
119048, г. Москва, ул. Усачева, д.24
ОГРН 1097746324400 
ИНН 7704727853  КПП 770401001
Р/счет 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК»
К/счет 30101810245250000162
БИК 044525162
Тел. 8(495)909-08-08, 8(495)909-00-00
3. Предмет аукциона — недвижимое имущество и право арен-

ды, принадлежащие АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»:
Лот №1
1) Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г.Москва, ул.Кржижановско-

го, д.21А
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: Соб-

ственность, № 77-77-12/012/2013-173 от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) права: не зареги-

стрировано
Выписка ЕГРН от 19.12.2017 №77/100/504/2017-9753.
2) Переуступка прав аренды по Договору аренды земельного 

участка от 12.02.1998 №М-06-010814(срок аренды до 12.02.2018) 
на земельный участок с кадастровым номером 77:06:0004002:31 
общей площадью 4971 +/— 25 кв.м.

Адрес (местоположение): г.Москва, ул.Кржижановского, 
вл.21А

Категория земель: земли населенных пунктов. Виды разрешен-
ного использования: эксплуатации здания конструкторского бюро 
и офисных служб.

Существующие ограничения (обременения) права: аренда. Дата 
государственной регистрации 30.03.2016. Номер государственной 
регистрации:77-77/006-77/006/005/2015-653/2. Срок, на кото-
рый установлено ограничение прав и обременение объекта: 20 лет. 
Лицо, в пользу которого установлено ограничение прав и обреме-
нение объекта: Акционерное общество «Научно-исследовательский 
институт технического стекла им. В.Ф.Солинова», ИНН 
7727059017. Основание государственной регистрации: Договор 
аренды земельного участка совместно с дополнительным соглаше-
нием от 27.04.1998г., дополнительным соглашение от 02.10.1998г., 
дополнительным соглашение от 20.08.1999г. oт 12.02.1998 
№ М-06-010814, дата регистрации 30.03.2016, №77-77/006-
77/006/005/2015-653/1

Выписка ЕГРН от 19.12.2017 №77/100/504/2017-9887.
Начальная цена: 207 000 000 (Двести семь миллионов) рублей 

00 копеек (с учетом НДС).
Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 

4 140 000 (Четыре миллиона сто сорок тысяч) рублей.
4. Порядок, место и срок предоставления аукционной до-

кументации: аукционная документация размещается на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

Запись на ознакомление с аукционной документацией осущест-
вляется в г. Москве по тел.: 8(495)909-08-08, 8 (495)909-00-
00.

Перечень документов, необходимых для участия в аукционе, 
представлен в аукционной документации, размещенной на сайте 
АО «РТ — Стройтех» — www.stroytech-rt.ru.

5. Порядок, место и срок представления заявок на участие 
в аукционе:

Прием заявок на участие в аукционе производится с 
27.12.2017г., по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, 

подъезд 1, этаж 20, офис 2006, АО «РТ — Стройтех», по рабочим 
дням с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00 (по московскому 
времени), в пятницу и предпраздничные дни с 10.00 до 16.30 (по 
московскому времени).

Претендент имеет право направить в АО «РТ — Стройтех» заяв-
ку на участие в аукционе и иные предусмотренные аукционной до-
кументацией документы в электронной форме на следующий элек-
тронный адрес: torgi@stroytech-rt.ru.

Срок представления заявок на участие в аукционе истека-
ет 25.01.2018г. в 18.00 (по московскому времени).

Претендент, подавший заявку и иные документы, предусмо-
тренные аукционной документацией, в электронной форме, обя-
зан предоставить оригиналы всех ранее направленных в 
электронном виде документов  29.01.2018 г. с 11.00 до 11.30 
(по московскому времени) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., 
д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

6. Задаток по Лоту № 1 составляет: 20 700 000 (Двадцать 
миллионов семьсот тысяч) рублей (НДС не облагается).

Задаток по Лоту должен быть зачислен единым платежом в 
рублях на расчетный счет АО «РТ — Стройтех», по следующим бан-
ковским реквизитам: ИНН 7704727853, КПП 770401001, 
р/с 40702810700250008944 в АО АКБ «НОВИКОМБАНК», 
к/с 30101810245250000162, БИК 044525162.

Получатель — АО «РТ — Стройтех», в срок не позднее 
25.01.2018 г. на основании договора о задатке.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими 
лицами не допускается. Внесение суммы задатка третьими лицами 
не является оплатой задатка. Перечисленные денежные средства 
иными лицами, кроме заявителя, будут считаться ошибочно пере-
численными денежными средствами и возвращены на счет пла-
тельщика.

7. Дата, время и место рассмотрения заявок 29.01.2018г. 
с 11.30 до 12.00 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, 
Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

8. Дата, время и место начала регистрации участников 
аукциона 29.01.2018г. с 12.05 до 12.30 (по московскому време-
ни) по адресу: г. Москва, Пресненская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 
2006.

9. Дата, время и место проведения аукциона 29.01.2018г. 
в  12.30 (по московскому времени) по адресу: г. Москва, Преснен-
ская наб., д.6, стр. 2, этаж 20, офис 2006.

10. Победителем аукциона признается участник, предложив-
ший наиболее высокую цену за выставленное на аукционе имуще-
ство. Цена имущества, предложенная победителем аукциона, зано-
сится в протокол об итогах аукциона.

11. Аукцион, в котором принял участие только один участник, 
признается несостоявшимся. По итогам аукциона с единственным 
участником заключается договор купли-продажи имущества по 
начальной цене, указанной в настоящем извещении, в случае если 
заявка на участие в аукционе соответствует требованиям и услови-
ям, предусмотренным документацией о проведении аукциона. 

12. С победителем аукциона (единственным участником) будет 
заключен договор купли-продажи имущества в течение 14 (Четыр-
надцати) календарных дней после подписания протокола об итогах 
аукциона.

13. По решению Аукционной комиссии срок приема задатков, 
заявок и проведения аукциона может быть продлен. Извещение о 
продлении сроков проведения аукциона может быть сделано не 
позднее чем за 3 (Три) календарных дня до проведения аукциона 
на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном издании.

14. Организатор аукциона вправе отказаться от проведения 
аукциона. Извещение об отказе от проведения аукциона может 
быть сделано не позднее чем за 3 (Три) календарных дня до прове-
дения аукциона на сайте www.stroytech-rt.ru и в печатном изда-
нии.

Извещение о проведении аукциона, открытого по составу участников и 
форме подачи предложений о цене продажи недвижимого имущества 

Акционерного общества «Научно-исследовательский институт технического 
стекла им. В.Ф.Солинова» (АО «НИТС им. В.Ф.Солинова»)
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 АРМИЯ Утверждены
структура и численность
группировки РФ
в Сирии

Военные базы 
по штату

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Сергей Шойгу сообщил но-
вость, которая напрямую касается находящихся в Сирии 
российских военных.

— На прошлой неделе Верховный главнокомандую-
щий утвердил структуру и штат основных пунктов бази-
рования в Тартусе и Хмеймиме. Мы приступили к фор-
мированию там постоянной группировки, — заявил Шой-
гу на селекторном совещании в Москве.

Так совпало, что как раз во вторник Совет Федера-
ции одобрил закон о ратификации соглашения по пун-
кту материально-технического обеспечения нашего 
ВМФ в сирийском порту. Поэтому  известие от Шойгу 
оказалось как нельзя кстати. Известно, что помимо 
российских военных объектов в Хмеймиме и Тартусе 
на российской авиабазе продолжит функционировать 
Центр примирения враждующих сторон. Что же каса-
ется их кадрового и материально-технического «на-
полнения», то, по 
мнению первого за-
местителя предсе-
дателя Комитета 
Совфеда по обороне 
и безопасности 
Франца Клинцеви-
ча, всю необходи-
мую инфраструкту-
ру на наших воен-
ных объектах в Си-
рии реально создать 
в течение года.

На совещании 
Шойгу отдельно от-
метил успешную работу в Сирии российской военной 
полиции. По словам министра, она, пожалуй, впервые 
применялась в таком широком масштабе и «показала 
себя с самой лучшей стороны». Шойгу также подчер-
кнул: в ходе операции против международных террори-
стов было апробировано немало новаций — начиная с 
уникальной в своем роде логистической схемы по до-
ставке необходимых грузов для нашей группировки в 
Сирии и завершая новыми способами применения сов-
ременных боевых комплексов. «Это касается и высоко-
точного оружия, и многого другого — систем наведения, 
системы «Стрелец», работы дальней авиации», — сказал 
министр.

Хотя итоги работы ведомства в 2017-м были обстоя-
тельно проанализированы президентом РФ Владими-
ром Путиным на недавнем заседании коллегии минобо-
роны, Сергей Шойгу счел необходимым акцентировать 
внимание на некоторых важнейших событиях уходяще-
го года. Он, в частности, напомнил, что уровень осна-
щенности войск современным вооружением в середине 
декабря составил 59,5 процента, а исправность арсена-
ла достигла 94 процентов. В Вооруженных силах ввели в 
строй более трех тысяч различных объектов, в том чи-
сле в Арктике.  

Шойгу не скрывал: развитие военной инфраструкту-
ры на севере, дальневосточных островах и у западных 
границ РФ станет приоритетом для нашего армейского 
руководства. 

Министр поручил командующим округов и флотов 
взять на личный контроль выделение мест для детей во-
еннослужащих в переданных региональным и муници-
пальным властям детских садах. Шойгу напомнил: на их 
баланс перешли 450 дошкольных учреждений минобо-
роны. И военные имеют полное право требовать от но-
вых владельцев выполнения всех взятых ими обяза-
тельств. «Исходя из этого, до 1 января я прошу уточнить 
все, что связано с дефицитом мест в детских садах по 
населенным пунктам конкретно, — обратился к воена-
чальникам министр. — Я хочу знать до самого крайнего 
уголка нашей страны, где и сколько нам должны мест в 
детских садах», — подчеркнул Шойгу.  Контролировать 
выполнение данного поручения министра будут в На-
циональном центре управления обороной. А уже в фев-
рале на ведомственное совещание в Москве пригласят 
глав тех субъектов РФ, где вопросы с детскими садами 
для семей военнослужащих не решаются. «Послушаем, 
как и когда они собираются это сделать», — предупре-
дил Шойгу.

Деловой завтрак Глава ОСК: на российских верфях грядут премьеры

Со стапеля — в срок 

Александр Емельяненков 

К
акие ветры дуют в па-
руса российского су-
достроения? Что зало-
жили на верфях в ны-
нешнем году и какие 

премьеры ожидаются в будущем? 
Вчера на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» на эти и дру-
гие вопросы дал исчерпывающие 
комментарии президент Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации Алексей Рахманов. 

Нынешний год и два предыду-
щих по объему гособоронзаказа 
можно назвать пиковыми для 
верфей ОСК. В 2015-м и 2016-м 
не все задачи удалось выполнить 
на сто процентов. А как обстоят 
дела под занавес 2017-го?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Общие показате-
ли этого года по выручке увели-
чатся приблизительно на 10 — 12 
процентов. Такой рост уже стано-
вится традицией для ОСК, что на-
прямую связано с формировани-
ем гособоронзаказа, его особен-

ностями и спецификой сдаточных 
программ в предыдущие годы.   

Всего по гособоронзаказу у 
нас в постройке сейчас более 40 
военных судов и кораблей.  Мно-
го так называемых головных за-
казов, то есть тех, что создаются 
впервые, с очень большой долей 
научно-исследовательских раз-
работок. На одном корабле мо-
жет быть до пятнадцати НИО-
КРов! Можете себе представить? 
Пятнадцать ключевых систем ко-
рабля проходят через сложный 
период апробации, разработки, 
тестирования, испытаний. 

А это все сопряжено с задержка-
ми — объективными и субъек-
тивными?  
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Конечно. При 
всем том я уверен: объем сделан-
ного в этом году в рамках гособо-
ронзаказа положит конец боль-
шинству наших долгов, которые 
тянутся еще с начала 2000-х. Тог-
да у нас были особо тяжелые вре-
мена: финансирование гособо-
ронзаказа шло неритмично. По-
настоящему задышали только с 
2007 года, когда появился понят-
ный для нас объем заказов в виде 
государственной программы во-

оружений. Сегодня имеем четкое 
понимание основных приорите-
тов ВМФ. Поэтому на предстоя-
щих майских совещаниях смогу 
доложить президенту о том, что 
долги прошлых лет мы закрыли.  

Абсолютные цифры выручки и 
прибыли ОСК в 2017 году готовы 
назвать?
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: По международ-
ным стандартам финансовой от-
четности покажем выручку око-
ло 330 — 340 миллиардов рублей 
и чистую прибыль на уровне трех 
миллиардов. 

С чем связана такая низкая мар-
жинальность вашего бизнеса? У 
вас по МСФО прибыль меньше 
процента от выручки…
АЛЕКСЕЙ РАХМАНОВ: Да, это правда. 
Во-первых, это консолидирован-
ная выручка, которая состоит из 
выручки прибыльных предприя-
тий и выручки убыточных пред-
приятий. ОСК в этом году отмети-
ла свое первое десятилетие, а фор-
мировалась корпорация из очень 

разных активов. В том числе та-
ких, как Амурский судострои-
тельный и Балтийский заводы в 
состоянии банкротства. Или Се-
верная верфь с долгами прежнего 
владельца более 6 миллиардов ру-
блей.  Наверное, это работа такая 
у государственных компаний — 
помогать в сохранении ключевых 
компетенций на предприятиях с 
серьезными финансовыми про-
блемами. Это одна сторона дела. А 
другая — особенности нашего це-
нообразования. В детали погру-
жаться не будем, но то, что сейчас 
происходит в ценообразовании, я 
могу смело назвать революцией.  

Подробный отчет о «Деловом 
завтраке» будет опубликован 
в «Российской газете» в первые 
дни 2018 года. 

По словам Алексея Рахманова, 
объем гражданской продукции 
на верфях ОСК за три года увели-
чился втрое.

Акцент

 На верфях ОСК в рамках госо-
боронзаказа сейчас находят-
ся в постройке более сорока 
кораблей и военных судов

Кроме военных объ-
ектов в Хмеймиме 
и Тартусе в Сирии 
продолжит рабо-
тать наш миротвор-
ческий Центр 

ПРАВО Верховный суд объяснил,
как взыскивать алименты

Отцовский долг

Владислав Куликов

ВЧЕРА пленум Верховного суда 
России утвердил постановление, 
разъясняющее, как взыскивать 
алименты.

Например, документ объясня-
ет, когда суд вправе установить 
твердую сумму алиментов. Об-
ычно, конечно, устанавливается 
определенная доля от зарплаты. 
По общему правилу, 25 процен-
тов на одного ребенка, 33 про-
цента на двух, 50 процентов — на 
трех и более. 

Но, как говорится в постанов-
лении, если родитель, обязанный 
уплачивать алименты, имеет не-
регулярный, меняющийся зара-
боток, либо получает доходы пол-
ностью или частично в натуре 
или в иностранной валюте, тогда 
суд вправе определить размер 
алиментов, взыскиваемых еже-
месячно.

При этом наличие у родителя 
постоянной работы и регулярно-
го заработка не может служить 
безусловным основанием для от-
каза в удовлетворении требова-
ния о назначении алиментов в 
твердой денежной сумме или од-
новременно в долях и в твердой 
сумме. Назвать конкретную сум-
му можно, если, например, роди-
тель скрывает свои доходы. 

Кроме того, рассмотреть во-
прос о назначении конкретной 
суммы можно, если в ином слу-
чае (назначив какой-то процент 
от папиной зарплаты) не полу-
чится сохранить прежний уро-
вень жизни ребенка. А главное 

здесь, безусловно, интересы ре-
бенка, а не желания его родите-
лей. Но каждый раз, конечно, 
надо решать индивидуально. 
Если отец богат, суд должен вы-
брать такой вариант, как лучше 
будет ребенку.

«Высокий уровень доходов у 
родителя, обязанного уплачи-
вать алименты, сам по себе не от-
носится к установленным ста-
тьей 83 Семейного кодекса РФ 
обстоятельствам, при которых 
возможно взыскание алиментов 
в твердой денежной сумме, а не в 
долевом отношении к заработку, 
— говорится в постановлении. — 
Вместе с тем, если судом будет 
установлено, что взыскание али-
ментов в долевом отношении к 
заработку и (или) иному доходу 
родителя существенно нарушает 
интересы одной из сторон, али-
менты могут быть взысканы в 
твердой денежной сумме».

Родитель, который подает иск 
о взыскании алиментов, может 
выбрать, по какому адресу обра-
титься в суд: по месту жительст-
ва истца или ответчика. 

Если алиментщик хочет по-
дать в суд, скажем, чтобы изме-
нить размер выплат, то выбора у 
него нет. Заявление надо пода-
вать только по месту жительства 
ответчика.

Алименты вправе требовать и 
пожилые родители со своих взро-
слых детей. Но если такая мать 
злоупотребляет спиртным, игра-
ет карты и непристойно себя ве-
дет, и это будет доказано, в али-
ментах ей суд может отказать. 

Информационное сообщение

Об обновлении информации о клиентах КБ «Ренессанс Кредит»  
(ООО) (Лицензия Банка России на осуществление банковских операций 
№3354 от 26.04.2013 г., местонахождение: 115114, г. Москва,  
ул. Кожевническая, д. 14; далее — Банк)

Уважаемые клиенты Банка!

В соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 7 Федерального закона от 
07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) до-
ходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма» вам 
необходимо не реже одного раза в год обновлять информацию о себе как о 
клиенте банка, о ваших представителях, выгодоприобретателях  и бенефи-
циарных владельцах (при наличии данных категорий лиц).

Перечень информации, которая подлежит обновлению:

1)  фамилия, имя, а также отчество (если иное не предусмотрено законом 
или национальными обычаями), гражданство, дата и место рождения, рек-
визиты документа, удостоверяющего личность, адрес места жительства 
(регистрации) или места пребывания;

2)  данные миграционной карты и документа, подтверждающего право 
иностранного гражданина или лица без гражданства на пребывание (про-
живание) в РФ;

3)  идентификационный номер налогоплательщика (при его наличии);
4) номера телефонов;
5) место работы и занимаемая должность;
6) электронная почта (e-mail).

Если данная информация с момента вашего последнего обращения в  Банк 
изменилась, просим уведомить об этом Банк, заполнив соответствующее 
заявление, а также представить по пунктам 1–3, указанным выше, подтверж-
дающие документы.
Заявление можно получить в отделении Банка или скачать по  ссылке на 
официальном сайте: https://rencredit.ru/forms/formy-tipovykh-zayavleniy/, 
типовая форма заявления № 27-010 «Заявление на изменение данных». 
По вопросам обновления информации просим вас обращаться в  Банк по 
телефонам: +7 (495) 981-0-981, +7 (800) 200-0-981  
(бесплатный звонок по России), а также в Центр поддержки клиентов на сай-
те Банка: http://service.rencredit.ru/.
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УТРАТА Не стало композитора
Владимира Шаинского

Световой век

Андрей Васянин

О 
Шаинском можно было бы 
написать поэму, составив 
ее только из названий его 

песен, ведь он написал их столь-
ко, что на них выросло ни одно 
поколение в СССР. СНГ, а теперь 
в России и в других странах, где 
говорят и поют по-русски. Труд-
но было представить, что все их 
написал один человек. 

«Через две зимы», «Не плачь, 
девчонка» — солдаты их пели и в 
компаниях, и шагая строем на па-
радах, столько в них было четко-
сти и молодцеватости. «От улыб-
ки хмурый день светлей»,  «В тра-
ве сидел кузнечик» и десятки им 
подобных детских гимнов пел 
уже другой строй — в панамках и 
цветастых платьицах. Зазвучит 

по радио «На дальней станции 
сойду», «Ах, как кружится голо-
ва, как голова кружится» — и у 
слушателей начинала и правда 
кружиться голова от красоты 
этих простых и тонких, как жен-
ский волос, мелодий. 

А каково было залу, собравше-
муся на юбилейную игру КВН, 
когда на сцену МДМ вышел Ша-
инский, сел за рояль, и неожидан-
но для всех запел «Мы начинаем 
КВН» — автором гимна Клуба, 
оказывается, тоже был он. Этот 
композитор называл себя вну-
ком Шостаковича — потому что 
Кара Караев, его учитель в Ба-
кинской консерватории, был 
учеником Дмитрия Дмитриеви-
ча.  А когда  сам Шаинский появ-
лялся на публике, то у людей сра-
зу поднималось настроение. Он 

заводил публику с первых минут 
своей игры на рояле, зал начинал 
подпевать и подхлопывать. 

Поэт Юрий Энтин рассказы-
вал, что композитору для того, 
чтобы придумывать свои шляге-
ры иной раз и рояль не был ну-
жен: «Антошку» он, скажем, со-
чинил, выстучав свои «тили-ти-
ли-трали-вали» ладонями по сто-
лу. Вышло всего несколько нот, к 
которым потом прибавилось не-
сколько простых фраз, но этого 
вполне хватило на песню, кото-
рую родители и сегодня скачива-
ют из Интернета, чтоб разучи-
вать их со своими детьми.

Мелодии песен Шаинского 
просты, но непохожи ни на чьи 
больше.  «У меня в душе еще мно-
го музыки », — говорил Владимир 
Яковлевич. И её, едва отпускала 
боль, он сочинял до последних 
дней. 
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Все 92 года своей жизни Владимир Шаинский оставался оптимистом. 

Видеорепортаж — на сайте
www.rg.ru 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Первый канал
подвел
итоги года

ЛУЧШЕ ВСЕХ!

Сусанна Альперина

КОНЕЦ каждого года — время 
подводить телевизионные итоги 
и считать телерейтинги. Первый 
канал это сделал, соответствен-
но названию, первым, исполь-
зовав подсчеты различных 
служб измерений — от Медиа-
скопа до СТИ. 

Прежде всего, следует по-
здравить программу «Лучше 
всех!» Любовь нашего населе-
ния к талантливым детям столь 
велика, что программа устано-
вила рекорд — становилась са-
мым рейтинговым телепроек-
том в России целых 15 недель. 
Всего же проекты Первого ка-
нала в топе 10 программ года 
заняли девять позиций. А 47 
недель тот или иной из проек-
тов именно Первого канала 
удерживал позицию «Програм-
ма недели». Если учесть, что к 
моменту подсчетов — 23 декаб-
ря — с начала года прошло 50 
недель, то понятно, почему 
Первый гордится таким лидер-
ством.

На втором месте после 
«Лучше всех!» самый высокий 
рейтинг недели получила про-
грамма «Время» — удерживала 
первенство в течение 11 не-
дель. 

За ней — «Пусть говорят» — 7 
недель. На четвертом месте во-
кальное шоу «Голос» — 6 недель. 
По данным Медиаскопа, про-
граммы Первого канала удержи-
вали тройку лидеров в топе — 26 
недель. А в течение 19 недель — 
две из трех лидирующих пози-
ций.

Самым рейтинговым эфир-
ным событием года стала тран-
сляция Военного парада, посвя-
щенного 72-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной Войне 
1941—1945 годов, показанная на 
Первом канале. На втором месте 
— праздничный выпуск новостей 
канала 9 Мая. А самым популяр-
ным сериалом года, занявшим 
третью строчку в списке наибо-
лее рейтинговых программ, ста-
ла четырехсерийная картина 
знаменитого американского ре-
жиссера Оливера Стоуна «Пу-
тин».

Также в число самых рейтин-
говых программ вошел Торжест-
венный парад к Дню Военно-
Морского флота РФ (самый 
представительный в истории 
отечественного флота), который 
прошел 30 июля в Санкт-Петер-
бурге и Кронштадте. Об этой 
трансляции «РГ» писала отдель-
но, возведя ее в ранг лучших те-
левизионных событий 2017 
года. 

По-прежнему остаются лиде-
рами на отечественном телеви-
дении музыкальный хит «Голос. 
Дети», а также ток-шоу «Пусть 
говорят».

Таким образом, по итогам 
2017 года Первый канал по-
прежнему остается лидером у 
своей целевой зрительской ауди-
тории — граждан России в возра-
сте от 14 до 59 лет.

По итогам 2017 года 
Первый канал
по-прежнему 
остается лидером 
у своей целевой 
зрительской ауди-
тории — граждан 
России в возрасте 
от 14 до 59 лет

ЦИФРА

15
НЕДЕЛЬ
подряд программа
«Лучше всех!» становилась 
самым рейтинговым телепроек-
том в России, установив
тем самым настоящий 
телевизионный рекорд

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Дунаевский, 
композитор

Он прожил хорошую, настоящую, дол-

гую и очень насыщенную жизнь худож-

ника — у настоящих художников так бы-

вает нечасто. Печаль по Шаинскому — 

светлая. Его жизнь была необыкновен-

но окрашена позитивом, оптимизмом, 

радостью. Он был очень радостный че-

ловек: всегда улыбался, всегда давал 

собеседнику необыкновенную волну 

счастья. И взрослые и детские его пе-

сни всегда необыкновенно позитивны, 

вселяющие жажду жить. 
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Авария из третьих рук 

Также по договору цес-
сии нельзя уступить 
права на получение 

штрафа по закону о защите прав 
потребителей. 

Верховный суд установил, что 
при наступлении страхового слу-
чая потерпевший обязан не толь-
ко уведомить страховщика о слу-
чившемся в установленные сро-
ки, но и направить страховщику 
заявление о страховом возмеще-
нии, а также документы. Кроме 
того, необходимо представить на 
осмотр поврежденное транспор-
тное средство или иное повре-
жденное имущество. 

Зачастую мошенники стара-
ются лишний раз не показывать 
поврежденное имущество. А 
суды почему-то им верят. 

Поэтому Верховный суд про-
писал, что страховая организа-
ция вправе отказать в выплате, 
если ремонт поврежденного иму-
щества или утилизация его 
остатков, осуществленные до ос-
мотра страховщиком или до про-
ведения независимой техниче-
ской экспертизы, независимой 
экспертизы поврежденного иму-

щества, не позволяют достовер-
но установить наличие страхово-
го случая и убытков. 

Если потерпевший не предо-
ставил машину или ее останки 
для оценки независимому эк-
сперту в согласованное со стра-
ховщиком время, то независи-
мая экспертиза, проведенная им 
самостоятельно, не принимается 
для оценки ущерба. 

В заявлении о страховом воз-
мещении потерпевший должен 
также сообщить о другом извест-
ном ему на момент подачи заявле-
ния ущербе, кроме расходов на 
восстановление поврежденного 
имущества, который подлежит 

возмещению. Например, об утра-
те товарной стоимости, о расхо-
дах на эвакуацию транспортного 
средства с места дорожно-тран-
спортного происшествия и про-
чем. 

Как правило, эти расходы по-
терпевшие предъявляют уже тог-
да, когда им представили оконча-
тельную калькуляцию. А это по-
вод для спора. В том числе и в су-
дебном порядке. Поэтому Вер-
ховный суд, чтобы сократить ко-
личество обращений, обратил на 
это внимание. 

Но все это как раз нацелено на 
борьбу с автоюристами. 

— Основная часть разъяснений 

касается как раз тех лазеек и несо-
вершенства нормативно-право-
вой базы в сфере ОСАГО, которые 
вольготно применяют на практи-
ке автоюристы, — сообщил глава 
Российского союза автострахов-
щиков Игорь Юргенс. — Верхов-
ный суд учел эти нюансы. Мы рас-
считываем, что это снизит вал об-
ращений в суды с использованием 
мошеннических схем.

По его словам, Верховный суд 
четко обозначает, что в заявле-
нии о страховом возмещении по-
терпевший должен также указать 
о другом известном ему на мо-
мент подачи заявления ущербе, 
кроме расходов на восстановле-
ние поврежденного имущества, 
который подлежит возмещению. 
Например, это касается утраты 
товарной стоимости, расходов на 
эвакуацию транспортного сред-
ства с места дорожно-транспор-
тного происшествия.

— Это очень важное положе-
ние. Зачастую потерпевший не 
направлял в своем заявлении та-
кие требования, но «вспоминал» 
о них в претензии или при подаче 
иска, — пояснил Юргенс.

Кроме того в постановлении 
Пленума Верховного суда есть 
важные вещи для водителей. На-
пример, оформление аварии без 
участия сотрудников ГИБДД — 
так называемый Европротокол — 
теперь не приговор. Если раньше, 
после его оформления, получить 
выплаты за лишние траты было 
не реально, то сейчас ситуация 
изменилась. 

Европротокол можно оспо-
рить в суде с приведением соот-
ветствующих оснований. Его 
признают недействительным. И 
далее уже можно взыскивать по-
траченное. Но не со страховой 
компании, а с виновника ДТП. 

Новое постановление Плену-
ма Верховного суда, утвержден-
ное вчера, отменяет ранее дейст-
вовавшее постановление. 

За ущерб жизни и здоровью можно 
требовать компенсацию позже. Но 
от страховщика виновника ДТП.

Акцент

 Указать утрату товарной 
стоимости и услуги эвакуатора 
страхователь должен сразу 
в заявлении к страховщику

ПРАВО Перед новогодними каникулами число 
невыездных должников снизилось

Игра навылет

Владислав Куликов

С
писок невыездных должни-
ков в декабре сократился на 
200 тысяч человек.

Как сообщили «РГ» в Феде-
ральной службе судебных при-
ставов, по данным на 22 декабря, 
действует около 1,7 млн поста-
новлений о временном ограниче-
нии на выезд должников из РФ. 
Но еще в начале месяца в стоп-
листах значилось 1,9 миллиона 
должников. 

Напрашивается вывод: перед 
праздниками должники резко 
бросились к кассам. У многих во-
шло в привычку перед поездками 
проверять себя по базам должни-
ков, так как важная информация 
зачастую не доходит до человека. 

Почему так получается — отдель-
ный разговор. Но осторожность и 
внимательность никогда не по-
мешают. Проверить себя можно в 
банке данных исполнительных 
производств на официальном 
сайте Федеральной службы су-
дебных приставов.

Общая сумма долгов невыезд-
ных должников составляет 1 
трлн рублей. Это примерно одна 
шестая от всей суммы, которую 
должны взыскать приставы. 
Мера эффективная, и отказы-
ваться от ее применения приста-
вы не собираются.

Теоретически в течение ново-
годних праздников решить свои 
проблемы с долгами можно будет 
прямо в аэропорту. По данным 
«РГ», в этом году планируется 

организовать круглосуточное де-
журство судебных приставов в 
аэропортах по всей стране.

Это повторение подобных 
успешных акций. На предыду-
щих новогодних праздниках — с 
28 декабря 2016 года по 8 января 
2017 года — в зданиях междуна-
родных аэропортов и других 
крупных наземных пунктах про-
пуска дежурили более двух ты-
сяч судебных приставов.

Тогда дежурство приставов по-
зволило оперативно снять ограни-
чения для 304 человек. В среднем 
за сутки временное ограничение 
снимали в экстренном порядке с 
20–30 человек. Правда, как рас-
сказывают эксперты, люди не-
редко не успевали на свой рейс и 
вылетали позже. 

Процедура снятия ограниче-
ния на выезд в этом году была 
упрощена. А порог долга, имея 
который можно попасть под за-
прет на выезд из страны, был уве-
личен до 30 тысяч рублей. За 
исключением некоторых катего-
рий должников, например али-
ментщиков. На них повышение 
порога не распространяется.

Вряд ли должникам все-таки 
стоит надеяться на экстренные 
меры в аэропорту: как показыва-
ет практика, спасти отпуск уда-
ется далеко не всегда. Необходи-
мо время, чтобы оплата прошла и 
постановление о снятии запрета 
дошло до пограничников. По пра-
вилам на такую процедуру отво-
дится до суток. Как бы ни шли 
приставы навстречу человеку, 
риск есть.

ПРОЕКТ Военную полицию 
наделят административными 
функциями

Солдат в протоколе

Юрий Гаврилов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ внесло в 
Госдуму законопроект, который 
в случае его принятия наделит 
военных полицейских дополни-
тельными полномочиями. 

Они смогут привлекать воен-
нослужащих к административ-
ной ответственности за курение 
и распитие алкоголя в запрещен-
ных местах, а также заводить на 
них административные дела по 
факту употребления наркотиче-
ских, психотропных веществ и 
другой «дури» и требовать за та-
кие правонарушения строгого 
наказания виновных.

В отдельно оговоренных зако-
нопроектом ситуациях это нака-
зание будет применяться и к гра-
жданскому персоналу Вооружен-
ных сил, а также к находящимся 
на военных сборах российским 
гражданам. 

«Бить» проштрафившихся 
служивых рублем армейская по-
лиция по закону не вправе. Но ре-
комендовать командиру воин-
ской части наложить на них стро-
гое дисциплинарное взыскание 
— вплоть до увольнения злостно-
го нарушителя из Вооруженных 
сил — полицейские не просто смо-
гут, но и в общем-то будут обяза-
ны.

Однако прежде, как сказано в 
законопроекте, им придется со-
ставить протокол об админи-
стративном правонарушении. 
Причем военным полицейским 
новый законопроект предписы-
вает фиксировать на бумаге та-
кие случаи, даже если они имеют 
место за пределами конкретной 
воинской части. 

Вот как все это может выгля-
деть на практике. Скажем, ар-

мейский патруль заметил на ули-
це крепко подвыпившего военно-
служащего. Мимо такого армей-
ские правоохранители, разуме-
ется, не пройдут. Пьяного тут же 
доставят в военную комендатуру, 
дадут ему проспаться в камере и 
затем составят административ-
ный протокол. Он станет основа-
нием для заведения и рассмотре-
ния административного дела, а в 
последующем — для наказания 
человека. 

Но если солдата или прапор-
щика патрульные поймают, к 
примеру, курящим в неположен-
ном месте, то нарушение будет 
запротоколировано, что называ-
ется, «не отходя от кассы». Избе-
жать дисциплинарного взыска-
ния у таких любителей табака 
тоже не получится.

С гражданскими служащими 
ситуация несколько иная. Фикси-
ровать и разбираться с их адми-
нистративными правонаруше-
ниями военные полицейские 
смогут лишь в двух случаях — ког-
да «прокол» имеет место на тер-
ритории воинской части либо 
когда нарушение произошло в 
момент исполнения человеком 
своих служебных обязанностей. 
Например, если штатский води-
тель сел за руль своего армейско-
го автомобиля после употребле-
ния спиртного. 

В полицейском главке Мино-
бороны России корреспонденту 
«РГ» сказали, что этот законо-
проект депутаты Госдумы, ско-
рее всего, рассмотрят в ходе ве-
сенней сессии. А прошедшие все 
необходимые процедуры поправ-
ки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях вступят в 
силу через три месяца после опу-
бликования документа. 

1

Как электронный полис 
ОСАГО стал орудием 
мошенников? Узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1482146

Чтобы не пропустить новогодний рейс, лучше заранее проверить себя 
на долги по базе судебных приставов.

НАГРАДЫ 12 премий нашли 
своих героев

Творцам — 
не только 
аплодисменты

Валерий Кузнецов

ПРЕМИЕЙ правительства РФ в области культуры за 2017 
год в размере 2 миллионов рублей отмечены люди, кото-
рые формируют знаковые события культурной жизни, за-
служивающие государственной поддержки. 

Подготовленная Третьяковской галереей выставка к 
150-летию Валентина Серова объединила коллекции по-
чти тридцати российских и мировых музеев от Петербурга 
до Копенгагена и Парижа, и около десятка частных собра-
ний — проект представил более ста живописных произве-
дений великого реалиста, его графику, скульптурные ком-
позиции, работы для театра. Перед посетителями выстав-
ки личность художника впервые раскрылась так разносто-
ронне и многогранно — мы увидели полный спектр его 
творчества от хрестоматийных полотен до малоизвестных 
шаржей и театрального занавеса, созданного для Русских 
сезонов Дягилева. Просветительский посыл выставки до-
стиг своей цели: она собирала нескончаемые потоки лю-
дей и стала одной из самых громких сенсаций культурной 
жизни страны. Авторы и кураторы проекта Зельфира Тре-
гулова, Ольга Атрощенко, Лидия Торстенсен стали лауреа-
тами премии. 

Одним из замет-
ных событий теа-
тральной жизни Мо-
сквы стал авторский 
проект Андрея Кон-
чаловского, работа 
над которым заняла 
без малого десятиле-
тие: три чеховские 
пьесы, тонко им ин-
терпретированные, 
поставленные и 
оформленные в каче-
стве сценографа, 
объединенные в трилогию на афише Театра имени Моссо-
вета, — «Дядя Ваня», «Три сестры» и «Вишневый сад». Пре-
мий удостоены также исполнители главных ролей Юлия 
Высоцкая и Александр Домогаров.

Новую жизнь обрел один из старейших театров России 
— Александринский — с появлением уникального по воз-
можностям и функциональности театрального комплекса, 
вместившего, кроме малого зрительного зала, медиа-
центр, учебные аудитории, а также блэкбокс-сцену, даю-
щую простор для театральных экспериментов. Авторы 
проекта архитекторы Юрий Земцов, Михаил Кондиайн и 
Нина Поповская по заслугам отмечены правительствен-
ной премией. 

В постсоветской России обострилась проблема сохра-
нения музыкальных традиций народов многонациональ-
ной страны — эти традиции отступили под натиском разно-
калиберной попсы, отечественной и мировой, и практиче-
ски исчезли с концертных площадок и из эфира. Тенден-
ции усредненной безликости успешно сопротивляются 
энтузиасты фольклора, авторы проекта «Многоликая Рос-
сия», предпринятого Российским домом народного твор-
чества имени Поленова. Премия руководителю проекта 
Анатолию Цепу — знак особого внимания, которого заслу-
живает идея возрождения всех форм народного творчест-
ва, после краха СССР лишившегося и государственной 
поддержки, и базы для своего развития... Не забыты и те, 
кто в наше меркантильно ориентированное время думает 
о коммерчески безнадежных, но важных для будущего 
жанрах искусства, как фильмы и телепередачи для детей. 
Среди лауреатов — Константин Феоктистов, режиссер ани-
мационного фильма «Три богатыря. Ход конем», а также 
создатели историко-просветительской телеигры «Знамя 
Ермака» на Омском телевидении Александр Малькевич, 
Наталья Гуц и Павел Губанов. 

Лауреатами премии Правительства РФ стали также 
писатель Алексей Варламов — автор книги о Василии 
Шукшине в серии «Жизнь замечательных людей» и, по-
смертно, ушедший в этом году Евгений Евтушенко — по-
следний из великой когорты поэтов-шестидесятников, 
сделавших целую эпоху в русской литературе и общест-
венной мысли.

Присуждены премии Правительства 
Российской Федерации 2017 года 

в области культуры
Премии Правительства Российской Федерации 2017 года в области 

культуры (распоряжением от 22 декабря 2017 г. № 2901-р) присуждены:
Говорухину Станиславу Сергеевичу, режиссеру-постановщику, Карюку 

Геннадию Васильевичу, оператору-постановщику, Колесникову Ивану Сер-
геевичу, актеру, — за создание художественного фильма «Конец прекра-
сной эпохи»;

Трегуловой Зельфире Исмаиловне, руководителю проекта, генерально-
му директору федерального государственного бюджетного учреждения 
культуры «Всероссийское музейное объединение «Государственная Третья-
ковская галерея», Атрощенко Ольге Дмитриевне, куратору проекта, храни-
телю музейных предметов того же учреждения, Торстенсен Лидии Алексан-
дровне, автору концепции графического раздела выставки, хранителю 
музейных предметов того же учреждения, — за выставочный проект Госу-
дарственной Третьяковской галереи «Валентин Серов. К 150-летию со дня 
рождения»;

Михалкову (Кончаловскому) Андрею Сергеевичу, автору идеи проекта, 
режиссеру-постановщику, сценографу, Высоцкой Юлии Александровне, 
актрисе, Домогарову Александру Юрьевичу, актеру, — за постановку три-
логии по пьесам А.П.Чехова на сцене театра имени Моссовета;

Фурманову Рудольфу Давыдовичу, создателю, художественному руко-
водителю — директору учреждения культуры «Санкт-Петербургский театр 
«Русская антреприза» имени Андрея Миронова», — за создание первого в 
России негосударственного репертуарного театра «Санкт-Петербургский 
театр «Русская антреприза» имени Андрея Миронова»;

Шаумяну Сурену Сергеевичу, руководителю проекта, Литвинову Алек-
сею Валерьевичу, руководителю творческой части проекта, — за создание 
Академии кинематографического и театрального искусства;

Михайловскому Семену Ильичу, организатору и куратору проекта, 
комиссару Павильона России на Венецианской биеннале, исполняющему 
обязанности ректора федерального государственного бюджетного образо-
вательного учреждения высшего образования «Санкт-Петербургский госу-
дарственный академический институт живописи, скульптуры и архитекту-
ры имени И.Е.Репина при Российской академии художеств», Чекмаревой 
Ирине Владимировне, дизайнеру, Шелютто Андрею Игоревичу, дизайнеру, 
— за цикл выставок современного русского искусства и академической 
художественной школы в России и за рубежом;

Евтушенко Евгению Александровичу (посмертно), поэту, — за собра-
ние сочинений;

Варламову Алексею Николаевичу, писателю, — за художественно-
биографическое издание «Шукшин» (серия «Жизнь замечательных 
людей»);

Земцову Юрию Исаевичу, архитектору, генеральному директору 
закрытого акционерного общества Архитектурного бюро «Земцов, Конди-
айн и партнеры», Кондиайну Михаилу Олеговичу, архитектору, заместите-
лю генерального директора той же организации, Поповской Нине Игорев-
не, главному архитектору проекта, архитектору той же организации, — за 
создание театрально-культурного комплекса «Новая сцена Александрин-
ского театра»;

Цепу Анатолию Ивановичу, руководителю проекта, заведующему отде-
лом музыкального искусства федерального государственного бюджетного 
учреждения культуры «Государственный Российский Дом народного твор-
чества имени В.Д.Поленова», — за общероссийский проект по возрожде-
нию и популяризации уникальных традиций национальной музыки народов 
России «Многоликая Россия»;

Малькевичу Александру Александровичу, руководителю проекта, гене-
ральному директору акционерного общества «Омская региональная теле-
радиовещательная компания», Гуц Наталье Сергеевне, автору, сценаристу 
и ведущей программ проекта, шеф-редактору редакции тематических про-
грамм той же организации, Губанову Павлу, режиссеру программ проекта, 
— за создание телевизионной детской историко-патриотической игры 
«Знамя Ермака»;

Феоктистову Константину Александровичу, режиссеру-постановщи-
ку, — за создание анимационного полнометражного фильма «Три богаты-
ря. Ход конем».

Не забыты и те, кто в 
наше меркантильно 
ориентированное 
время думает 
о фильмах и телепе-
редачах для детей

Узнайте на сайте: Как будет 
работать закон, 
запрещающий анонимные 
звонки и рассылки
rg.ru/art/1490613
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Главу крупной
IT-компании
задержали

НАЧАЛЬНИКИ 
РАЗОШЛИСЬ 
ПО КАМЕРАМ

Наталья Козлова

ВЧЕРА Хамовнический район-
ный суд Москвы арестовал на 
два месяца главу АО «Воентеле-
ком» Александра Давыдова по 
делу о хищении 500 миллионов 
рублей. 

Эти деньги  были предназна-
чены для закупок спецтехники 
министерства обороны. По дан-
ным СМИ, Александра Давыдова 
задержали накануне после об-
ысков в служебном кабинете. 
Следствие считает, что компания 
«Воентелеком» подписывала 
контракты с минобороны на по-
ставку спецоборудования, а по-
том повышала стоимость своих 
товаров и услуг.

Дело ведет Главное военное 
следственное управление СК. В 
самом СКР корреспонденту «РГ» 
не стали комментировать ни за-
держание, ни просьбу об аресте.

 «Воентелеком» — серьезная 
организация. Это специализиро-
ванная сервисная компания фе-
дерального значения. Работает в 
области информационной без-
опасности и телекоммуникаций.
Для минобороны компания — 
единственный поставщик ком-
плексного оснащения объектов 
связи инфокоммуникационным 
оборудованием. Она же занима-
ется сервисным обслуживанием 
и ремонтом ИТ-инфраструктуры 
и военной техники связи. 

До задержания руководителя 
компании следствие по анало-
гичному обвинению отправило в 
изолятор его первого заместите-
ля гендиректора «Воентелеком» 
Олега Савицкого и финансового 
директора компании Евгения 
Жилкова. Вполне вероятно, что 
вчерашние подчиненные заклю-
чили сделки со следствием и те-
перь помогают себе уменьшить 
срок. По этому делу стали фигу-
рантами расследования бывший 
советник гендиректора Дмитрий 
Семилетов и начальник департа-
мента обеспечения «Воентелеко-
ма» Денис Старовойтов.

А в начале декабря Хамовни-
ческий суд отправил под арест 
гендиректора фирмы «ЭрСиАй» 
Татьяну Ильину. Она стала фигу-
рантом  дела первого зама гене-
рального директора «Воентеле-
ком» Олега Савицкого. Сам Са-
вицкий по решению суда оста-
нется под стражей до 3 февраля 
2018 года. Такой же срок заклю-
чения и у бывшего советника 
коммерческого директора «Во-
ентелекома» Дмитрия Семиле-
това.Савицкому, Семилетову и 
Ильиной инкриминируются два 
эпизода хищения на госконтрак-
тах минобороны.

КОШЕЛЕК

Судьям
прибавили
зарплату

С ОКЛАДОМ 
РЕШЕНО

Владимир Баршев 

ШИКАРНЫЙ подарок препод-
нес президент России Владимир 
Путин российским судьям на 
Новый год. 

С первого января должност-
ные оклады судьям Конституци-
онного и Верховного судов, а так-
же федеральных судов общей 
юрисдикции, федеральных арби-
тражных судов и мировым судьям 
будут увеличены на 4 процента. 

«В целях обеспечения социаль-
ных гарантий судьям, полного и 
независимого осуществления пра-
восудия постановляю: повысить с 
1 января 2018 года в 1,04 раза дол-
жностные оклады судей Конститу-
ционного суда Российской Феде-
рации, Верховного суда Россий-
ской Федерации, федеральных су-
дов общей юрисдикции, федераль-
ных арбитражных судов, а также 
мировых судей субъектов Россий-
ской Федерации», — говорится в 
указе президента.

Владимир Путин также пору-
чил правительству обеспечить 
финансирование указанных рас-
ходов. 

Судьям пришлось хорошо по-
работать в этом году. Только дела 
по ОСАГО чего стоят — их были 
рассмотрены миллионы. Неда-
ром буквально под Новый год 
появилось постановление Вер-
ховного суда о том, как судьям 
рассматривать дела по автогра-
жданке. Так что повышение 
оклада — хороший подарок в Но-
вом году для тех, кому приходит-
ся решать споры между людьми 
и законом.  
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ПРОЧИТАНО

Бывший вице-
президент 
США 
приоткрыл 
завесу над 
«майданом»

ПЕРЕВОРОТ 
ПО ЗВОНКУ

Петр Лихоманов

В США изданы мемуары бывше-
го вице-президента Джозефа 
Байдена, в которых он помимо 
прочего рассказал и о своей роли 
в трагических событиях на Укра-
ине. Так, Байден утверждал, что 
бегство действующего президен-
та Виктора Януковича произош-
ло после его звонка, а также опи-
сал сложные отношения между 
Арсением Яценюком и Петром 
Порошенко, помирить которых 
Байдену так и не удалось.

Книга Байдена называется 
«Обещай мне, папа» и посвяще-
на старшему сыну Бо — политику 
и юристу, умершему в 2015 году. 
Борьбе сына за жизнь, а также 
собственным рефлексиям, при-
ведшим к отказу от выдвижения 
в президенты на выборах 2016 
года, посвящена примерно поло-
вина из 272 страниц книги. Все 
остальное — практически свиде-
тельские показания о закули-
сных процессах, которыми руко-
водил Байден в Центральной 
Америке, Ираке и на Украине. К 
которой, напомним, американ-
ский вице-президент имел и кон-
кретный финансовый интерес: 
его младший сын Хантер воз-
главляет правление компании 
«Бурисма», получившей концес-
сию на добычу сланцевого газа 
на Украине.

Вот как Байден описывает 
процесс госпереворота в Неза-
лежней:

«Я сделал последний из мно-
гих срочных звонков Януковичу 
в конце февраля 2014 года. Я не-
сколько месяцев обращал его 
внимание на то, что он должен 
проявлять сдержанность в отно-
шениях со своими гражданами, 
но в ту ночь, спустя три месяца 
после начала протестов, я сказал 
ему, что все кончено. Унижен-
ный, Янукович бежал с Украины 
на следующий день благодаря 
мужеству и решимости проте-
стующих. И контроль над госу-
дарством временно оказался в 
руках молодого патриота по 
имени Арсений Яценюк», — пи-
шет Байден.

Хотя Байден и повторяет 
мифы о«боевиках Януковича», 
признание того, что вице-прези-
дент США в течение трех меся-
цев оказывал давление на Януко-
вича и фактически вынудил его 
бежать, является бесценным 
историческим свидетельством. 
Не менее занимателен и взгляд 
Байдена на победителей «майда-
на» — Порошенко и Яценюка, ко-
торых он всегда, и, как оказа-
лось, — безуспешно, призывал к 
сотрудничеству.

«Я истратил два полных дня в 
Киеве, пытался убедить Поро-
шенко и Яценюка отказаться от 
их упрямого нежелания рабо-
тать вместе. Послушайте, вы 
должны быть с Порошенко, — го-
ворил я Яценюку. — Вы должны 
быть командой. Вы не можете 
пойти разными дорогами. Если 
будут назначены новые выборы, 
это будет катастрофой. Вы поте-
ряете все» — так описывал Бай-
ден один из своих шести визитов 
в Киев, совпавший с правитель-
ственным кризисом, в конце 
концов закончившимся отстав-
кой Яценюка, которого вице-
президент описывает как «до-
ктора философии, экономиста, 
но не нудного академика».

Также Байден рассказал о 
том, как советовал Порошенко 
не обращать внимания на Евро-
пу в своей политике.

«Я был строг с Порошенко с 
момента его избрания. Я ясно да-
вал понять, что он не может по-
зволить себе дать европейцам ка-
кое-либо оправдание в пользу от-
хода от режима санкций против 
России. Но украинский президент 
также знал, что я сражаюсь за 
него, чтобы получить пакеты по-
мощи от МВФ, и помог получить 
нелетальное оружие», — честно 
повествует Байден о том, почему 
вопреки усилиям Берлина и Па-
рижа Киев ничего не делал для вы-
полнения Минских соглашений. 

Также Байден 
рассказал о том, 
как советовал 
Порошенко 
не обращать 
внимания на Европу 
в своей политике
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ГОД С ЛИЦОМ КИМА
НАКАНУНЕ Нового года поинтересовался у японского 
коллеги, как в Токио смотрят на Северную Корею, трево-
жит ли возможная эскалация ракетно-ядерного кризиса. 
К моему удивлению, он отреагировал спокойно: прово-
каций скорее всего больше не будет, Пхеньян достиг сво-
их целей (создание потенциала ядерного сдерживания) и 
теперь сосредоточится на дипломатических инструмен-
тах. А новая задача — снизить санкционное давление на 
экономику, значительно возросшее за минувший год. Ва-
шингтон же в войне не заинтересован нисколько, плотно 
окружившие Трампа генералы не хотят лишних рисков. 
Значит, резюмировал собеседник, в следующем году воз-
можны и прямые переговоры. Чего с самого начала и до-
бивалась КНДР.

При всем обилии очень важных международных со-
бытий 2017 года северокорейский сюжет стоит выде-
лить. Режим чучхе, уходящий корнями в мировую си-
стему социализма второй половины ХХ века, пережил 
эту систему уже почти на 30 лет. После исчезновения 
СССР полагали, что дни Пхеньяна сочтены. Во-первых, 
ушел основной патрон и донор, во-вторых, на волне 

всеобщей демокра-
тизации Северная 
Корея смотрелась 
все более диковин-
ным (для многих 
просто диким) анах-
ронизмом. Но сце-
нарий оказался бо-
лее прихотливым. 
Семья Ким извлекла 
свой вывод из кри-
зиса прежних союз-
ников, которые пы-

тались гасить внутренние напряжения управляемой 
либерализацией, уменьшением пресса. Только закру-
чивать гайки, жестоко карать сомнения, не давать по-
литической слабины — этот рецепт сработал. Власть в 
КНДР гладко сменилась с тех пор дважды, страна пере-
жила хозяйственную катастрофу и страшный голод, но 
выстояла, а в какой-то момент начались осторожные 
экономические реформы, которые позволили перейти 
из режима кризисного выживания к своеобразному 
развитию.

Помимо внутренней стабильности есть проблема 
внешней устойчивости, и здесь северокорейское руко-
водство тоже проявило чутье. Интенсивная работа над 
ядерной программой началась еще до того, как стало 
понятно, что «самобытные» диктатуры будут устра-
няться с политической сцены не только силой идей и 
экономическим давлением, но и вооруженным вмеша-
тельством. Так что единственная гарантия — способ-
ность нанести ответный неприемлемый ущерб. Созда-
нием ее и занялись, наблюдая параллельно, сколь пла-
чевна судьба тех, кто дрогнул на этом пути, Саддам Ху-
сейн, Муамар Каддафи… 

2017 год стал кульминацией. С одной стороны, чере-
да демонстративных действий Пхеньяна по проведе-
нию ядерных и ракетных испытаний, откровенное иг-
норирование реакции международного сообщества. С 
другой — угрозы со стороны США вплоть до заявления 
президента Трампа с трибуны Генеральной ассамблеи 
ООН о готовности уничтожить Северную Корею. В се-
редине года всерьез заговорили о возможности войны. 
К осени стали проступать ее контуры. Санкционный 
нажим через Совбез ООН достиг почти максимального 
уровня. Но ничего не произошло. А теперь заговорили 
и о возможной разрядке. 

Во всей этой истории есть два компонента. Один свя-
зан со спецификой северокорейского режима, крайне 
нестандартного и персонифицированного. Готовность 
Ким Чен Ына идти напролом и смело поднимать ставки 
впечатляет, при этом большинство наблюдателей при-
знают, что вождь КНДР — очень расчетливый игрок, по-
нимающий, что и зачем он делает. 

Но есть и другая сторона. Северокорейский кризис 
характерный пример того, что получается, когда ме-
ждународная система пребывает в состоянии дисба-
ланса, а все ключевые игроки заняты решением собст-
венных проблем и не заинтересованы в распутывании 
сложных узлов. Ким Чен Ын еще задолго до Трампа 
сформулировал для 
себя его главный ло-
зунг: «Северная Ко-
рея — прежде всего», 
конечно, с поправ-
кой на то, что в его 
понимании интере-
сы страны идентич-
ны интересам се-
мьи. Поэтому Кима 
нисколько не сму-
щает реакция извне, 
он уверенно гнет 
свою линию. Еще и 
потому, что знает: 
несмотря на друж-
ное голосование в 
Совбезе, великие 
державы не сойдут-
ся в едином подходе 
к ядерной проблеме 
Корейского полуо-
строва. Необходи-
мость поддержания режима нераспространения не 
оспаривает никто, но практически у всех есть и другие, 
собственные цели и приоритеты. А они в конечном ито-
ге перевешивают то, что является бесспорным общим 
благом.

2017 год окончательно продемонстрировал уход 
прежних схем, изменение моделей поведения, считав-
шихся аксиомами три последних десятилетия. В аван-
гарде, конечно, Соединенные Штаты, поворот которых 
«к себе» не начался при Трампе, но стал при нем оче-
видным и открытым. Америка не отказывается от пер-
венства, но не претендует больше на «глобальное ли-
дерство». Это влияет на всех — открывает возможности 
перед прочими игроками, однако погружает их и в со-
стояние растерянности. Слишком для многих домини-
рование США стало естественным состоянием и точ-
кой отсчета для выработки собственного поведения. 
И не очень понятно, что делать, когда гегемон повора-
чивается спиной. 

В этом плане стратегия Северной Кореи, которая 
всегда ориентировалась только на себя, предпочитая 
курс на автаркию в сочетании с аутизмом, оказывается 
более приспособленной к новым условиям. Неожидан-
ный итог. 

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»

Геополитика Президент США сократит финансовую помощь 
Организации Объединенных Наций

Трамп отомстил ООН

Максим Макарычев

Б
елый дом весьма жест-
ко отреагировал на ре-
золюцию Генеральной 
Ассамблеи (ГА) ООН, в 
которой признается не 

имеющим юридической силы од-
ностороннее решение Дональда 
Трампа о признании Иерусалима 
столицей Израиля.

Постпред США при ООН Ник-
ки Хейли, которая ранее говорила 
об «оскорблении Америки», дала 
понять, что Вашингтон, главный 
донор организации, намерен со-
кратить ее финансирование на 
285 миллионов долларов. Об этом 
было заявлено после того, как Ге-
нассамблея приняла бюджет в 
размере 5,396 миллиарда долла-
ров на 2018—2019 годы, чуть 
меньше цифры в 5,4 млрд долла-
ров, на которую рассчитывал ге-
неральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш. Отметим, Соеди-
ненные Штаты обеспечивают 22 
процента основного бюджета 
ООН. В секретариате ООН рабо-
тают 40 тысяч человек по всему 
миру, и урезание ее бюджета мо-
жет привести к сокращению на-
бора персонала и заработной пла-
ты, но также коснутся определен-
ных политических миссий и даже 
ооновских программ развития. 

«Неэффективность и перерас-
ход средств Организации Объ-

единенных Наций хорошо из-
вестны. Мы больше не позволим 
воспользоваться щедростью аме-
риканского народа», — катего-
рично заявила постпред США в 
ООН. В последнее время именно 
Хейли, чаще всего выступающая 
с наиболее острыми и небесспор-
ными заявлениями по вопросам 
внешней политики США, превра-
тилась едва ли не в самого пу-
бличного члена команды Трампа. 
Ее высказывания, отмечают эк-
сперты, как правило, противоре-
чат умеренному внешнеполити-
ческому подходу госсекретаря 
Рекса Тиллерсона и министра 
обороны Джеймса Мэттиса. По-
следние обеспокоены диплома-
тическими последствиями реше-
ния о переносе посольства США в 
Израиле в Иерусалим и угрозой 
дальнейшего роста насилия в 
ближневосточном регионе. Кста-
ти, когда Хейли, нынешний «ко-

зырь Белого дома», была назна-
чена на должность постпреда 
США в ООН, казалось маловеро-
ятным, что она станет убежден-
ным членом команды Трампа. 
Еще какой-то год назад она в от-
крытую критиковала президен-
та. Во время слушаний по утвер-
ждению ее кандидатуры на Капи-
толии она сказала сенаторам, что 
считает частью своей работы 
убедить Трампа в важности меж-
дународных альянсов, включая 
площадку ООН. Не прошло и пол-
года, как Хейли выглядит более 
высокопоставленным чиновни-
ком администрации, чем ее шеф 
— глава госдепа, а ее заявления 
фактически дезавуируют пози-
цию Тиллерсона. Именно Хейли, 
полагает политолог Джошуа Ки-
тинг, является главным неокон-
серватором и ястребом в нынеш-
ней администрации США, рьяно 
продвигая главный тезис страте-

гии Трампа — «Америка превыше 
всего». 

Напомним, что еще накануне 
заседания Генассамблеи Трамп 
предупредил, что намерен сокра-
тить финансирование стран, ко-
торые не поддержали его реше-
ние признать Иерусалим столи-
цей Израиля. «Они берут у нас со-
тни миллионов долларов и даже 
миллиарды долларов, затем голо-
суют против нас. Мы наблюдаем 
за этими голосами. Пусть они 
проголосуют против нас, мы сэ-
кономим много», — отметил глава 
Белого дома. Трамп тем самым 
недвусмысленно дал понять, что 
другие страны обязаны финанси-
рованием только благодаря сво-
ей «безупречной верности» Сое-
диненным Штатам, а «отступни-
ков» непременно накажут, даже 
если речь идет о давних и прове-
ренных партнерах Вашингтона. 
Теперь, сократив финансирова-
ние ООН, к которой он никогда не 

скрывал негативного отноше-
ния, Трамп показал, что эта орга-
низация, посмевшая усомниться 
в американской гегемонии, стала 
для него ничем иным, как «ко-
стью в горле». Следующим «от-
ветным» шагом американских 
властей, вероятно, станет кор-
ректировка характера отноше-
ний США с теми «партнерами и 
союзниками», которые позволи-
ли себе сомневаться в правиль-
ности решения Трампа. Речь пре-
жде всего о Лондоне и Париже, 
которые устами премьера Терезы 
Мэй и президента Эмманюэля 
Макрона заявили об ошибочно-
сти решения признать Иеруса-
лим израильской столицей. 

Вашингтон пока держит ро-
ждественскую паузу. Но все го-
лоса «против» он уже учел и за-
помнил. 

Постпред США при ООН Никки 
Хейли стала одним из главных 
«козырей» команды Трампа.

ОПЫТ

В Германии 
служащим 
заблокируют 
почту

ИЗБАВЯТ 
ОТ СТРЕССА?

Александр Саможнев

АДМИНИСТРАЦИЯ концерна 
«Порше» проведет консультации 
с профсоюзами, которые требу-
ют  блокирования вечером в пят-
ницу, на выходные и на время от-
пуска электронной почты со-
трудников, сообщает газета 
«Кронен Цайтунг». «Сверхуроч-
ная работа по ответу на запросы 
начальства с помощью смартфо-
на или планшета не оплачивает-
ся, кроме того персонал все вре-
мя находится в стрессовой ситу-
ации», — утверждают профсоюз-
ные деятели. По их мнению, это 
негативно сказывается на здоро-
вье людей и на производительно-
сти труда. При этом профсоюзы 
апеллируют к опыту коллег 
из  автомобильного гиганта 
«Фольксваген». Электронная по-
чта там не блокируется, однако 
руководство компании пообеща-
ло не направлять менеджерам 
среднего звена служебные пись-
ма в неурочное время. В автокон-
церне «Даймлер» также решают 
вопрос защиты персонала от пе-
реработки. Во время отпуска со-
трудники могут отключить элек-
тронную почту. Отправителю 
письма приходит соответствую-
щее уведомление. «Зато не будет 
затора в почтовом ящике», — 
объясняет представитель кадро-
вого аппарата Вильфрид Порт. 

ПОЛИТИКА Бундестаг отчитался о финансировании партий

Кто спонсирует Ангелу
Екатерина Забродина

Н
а сайте бундестага поя-
вился отчет о крупных по-
жертвованиях, которые 

были переведены на счет немец-
ких партий в этом году.  Больше 
всего средств от известных кон-
цернов или меценатов получил 
Христианско-демократический 
союз Ангелы Меркель, победив-
ший на сентябрьских выборах. 
Между тем, как пишет газета Die 
Welt, организация «Контроль 
лоббизма» потребовала ограни-
чить размер единичных спон-
сорских взносов  на партийные 
нужды суммой в 50 тысяч евро 
во избежание подозрений в фак-
тическом подкупе политиков и 
оказания на них давления со сто-
роны крупного бизнеса. 

Такие пожертвования в ФРГ 
осуществляются легально в со-
ответствии с конституцией и за-
коном о партиях. Максимальная 
сумма взносов не ограничена. 
Но обо всех крупных переводах, 
превышающих 50 тысяч евро, 
партии обязаны докладывать 
председателю бундестага, кото-
рый публикует данные в парла-
ментских бюллетенях, с указа-
нием имени спонсора, а также 
его адреса. Пожертвования до 10 
тысяч евро могут оставаться 
анонимными. По подсчетам ор-
ганизации «Контроль лоббиз-
ма», в ходе избирательной кам-
пании немецкие политики в 
этом году получили на треть 
больше средств из частных 
источников, чем в 2013-м. На 
все партии, которые прошли в 
бундестаг, приходится 5,5 млрд 

евро. Речь идет только о круп-
ных, а потому задекларирован-
ных пожертвованиях. Как уточ-
няет Die Welt, обнародованная 
сумма представляет лишь «ка-
плю в море», а львиная доля 
средств будет раскрыта в сере-
дине 2019 года. 

Охотнее  всего  спонсоры 
дают деньги консервативному 
ХДС и либералам из Свободной 
демократической партии Герма-
нии ввиду их экономической 
платформы. В этом году они 
вышли к концу года на отметки 
2,9 и 1,9 млн евро соответствен-
но.  «Зеленые» и социал-демо-
краты, призывающие поднять 
налоги для богатых, сопостави-
мыми приобретениями похва-
статься не могут. Так, Социал-

демократическая партия Герма-
нии получила всего 350 тысяч 
евро, в том числе от химическо-
го концерна Evonik и автомо-
бильного Daimler. У многих ме-
ценатов сохранилась привычка 
делать пожертвования в пользу 
сразу нескольких партий. Так, 
предприниматель из нижнесак-
сонского Дудерштадта, профес-
сор Ханс-Георг Недер перечи-
слил 200 тысяч евро на счет 
СвДП и 100 тысяч в пользу ХДС. 
Наиболее щедрый взнос на нуж-
ды партии Ангелы Меркель — 
полмиллиона евро — сделал в 
марте владелец интернет-ком-
пании Ральф Доммермут из за-

падногерманской земли Рей-
нланд-Пфальц. Фармацевты и 
химическая промышленность 
также поддержали консервато-
ров «еврорублем». «Немецкая 
волна» припоминает, что подоб-
ная практика нередко приводи-
ла к скандалам.  Так, в 2009 году 
крупная сеть отелей пожертво-
вала более миллиона евро тем 
же свободным демократам, ко-
торые впоследствии пролобби-
ровали закон о налоговых льго-
тах для гостиничного бизнеса. 

Праворадикальной «Альтер-
нативы для Германии» в списке 
получателей крупной спонсор-
ской помощи не оказалось. Пар-
тия не скрывает проблем с фи-
нансированием: до конца года 
ей надо во что бы то ни стало по-
лучить в свою казну миллион 
евро. Для этого всех партийных 
членов обязали сдать до четвер-
га по тысяче евро.  Ну а главной 
сенсацией оказалось сделанное 
в ноябре пожертвование в чет-
верть миллиона евро малоиз-
вестной Марксистско-ленин-
ской партии Германии. Спонсо-
ром оказался инженер-элек-
тронщик на пенсии, а ныне ин-
вестор в недвижимость Воль-
фганг Гёллер из города Марль. 
Деньги достались ему в наслед-
ство от продажи дома, который 
в свое время «на руинах войны» 
построил его дед. Теперь он ре-
шил вложить их в дело борьбы с 
мировым капитализмом. В 2006 
году такой же убежденный шах-
тер Михаэль Май перевел на 
счет этой партии 2,5 млн евро, 
прославившись на всю Герма-
нию. 

Вождь КНДР— очень 
расчетливый игрок, 
понимающий, 
что и зачем 
он делает

Ким уверенно гнет 
свою линию еще 
и потому, что знает: 
несмотря на друж-
ное голосование 
в Совбезе, великие 
державы не сойдут-
ся в едином подхо-
де к ядерной 
проблеме КНДР
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Средства на кампанию Меркель 
выделили крупнейшие немецкие 
концерны и меценаты.
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МЕЖДУ ТЕМ
США и КНР откроют «горячую линию» для обмена разведывательны-
ми данными по КНДР. Этот канал будет обеспечивать прямую связь 
между двумя странами в случае обострения кризиса на Корейском по-
луострове. Обе стороны также поделятся информацией о влиянии вве-
денных санкций на экономику Северной Кореи. По данным западных 
массмедиа, договоренность об этом была достигнута в ноябре между 
Дональдом Трампом и председателем КНР Си Цзиньпинем.

Акцент

 Вашингтон не простит 
«отступников», 
даже если они являются его 
проверенными партнерами
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МЕЖДУ ТЕМ

НАУЧНАЯ ДИПЛОМАТИЯ 
Научная дипломатия обсуждалась на заседании президиу-

ма РАН. Этой теме будет посвящено заседание Совета при 

президенте РФ по науке и образованию, которое пройдет в 

День науки 8 февраля. Понятно, что мнение ученых будет 

крайне важно. По мнению академика Дынкина, запрос на 

научную дипломатию сейчас растет, как во времена «хо-

лодной войны». Опыт показывает, что в кризисные момен-

ты политики зовут на помощь ученых. Ведь люди с научным 

мировоззрением лучше других понимают масштабы вызо-

вов и угроз. Когда дипломаты, военные, деловые люди теря-

ют доверие друг к другу, отношения между учеными оста-

ются последним связующим звеном межгосударственных 

отношений. Научная дипломатия является той «мягкой си-

лой», которая может помочь навести мосты между страна-

ми. 

Участники заседания высказали ряд конкретных предло-

жений по активизации работы в этой сфере. В частности, 

обратили внимание на иностранных членов РАН и россий-

скую диаспору за рубежом. «Эти сообщества ученых до-

брожелательно настроены к нашей стране и готовы к рас-

ширению сотрудничества, — сказал вице-президент РАН 

Андрей Андрианов. Особо важно найти варианты взаимо-

действия молодых ученых разных стран. Для этого нужно 

дополнительное финансирование на программы академи-

ческих обменов, стажировок наших ученых в международ-

ных научных центрах.  

Руководители ведущих институтов рассказали об опыте 

работы с западными коллегами. По словам директора Ин-

ститута космических исследований РАН Льва Зеленого, 

сотрудничество в космической отрасли открывает боль-

шие возможности для научной дипломатии. Он привел 

многочисленные примеры совместных успешных научных 

программ. По мнению участников форума, России крайне 

важно создавать собственные центры притяжения лучших 

умов из разных стран. Речь, прежде всего, идет о проектах 

мегасайнс, аналогичных Большому адронному коллайде-

ру. Кстати, два мегасайнс-центра NICA и ПИК должны зара-

ботать в ближайшие годы.   

РАКУРС 

Уникальный
эксперимент
готовится 
в Дубне

ЗВЕЗДА 
РОДИТСЯ 
НА ЗЕМЛЕ

Наталия Теряева, Дубна

НАДО ли «закрывать» периоди-
ческую систему Менделеева? 
Можно ли на Земле создать зве-
зду? Как выразился академик 
Юрий Оганесян, чтобы «раз-
мяться» на этих сенсациях, он 
пригласил в подмосковную Дуб-
ну известных российских и за-
рубежных физиков. Первая свя-
зана с самым тяжелым элемен-
том (номер 118) таблицы Мен-
делеева — оганесоном. Название 
связано с открывшим его акаде-
миком Оганесяном. Мировая 
наука уже готовилась к синтезу 
двух следующих элементов, как 
вдруг группа новозеландских и 
американских физиков заяви-
ла: на оганесоне таблица Менде-
леева закончилась! Его ядро на-
столько тяжелое, что электроны 
вокруг него летают неправиль-
но — не по тем орбитам, что 
предписано периодическим за-
коном. А раз так, то закон на 
оганесоне перестал работать, и 
номерам 119 и 120 уже не бы-
вать.

Однако пятерка приехавших 
в Дубну теоретиков заявила: ги-
потеза о неправильно летающих 
электронах на сенсацию не тя-
нет. В заявлении новозеландских 
и американских коллег пока 
больше рассуждений, чем кон-
кретных расчетов. Словом, за-
крывать таблицу рано, аргумен-
ты слабые. А в Дубне продолжат 
синтез следующих за оганесо-
ном элементов. Для этого по-
строили Фабрику сверхтяжелых 
элементов — единственную в 
мире. Летом следующего года 
она приступит к работе. 

Другая сенсация, которую 
«мяли» в Дубне уже не теорети-
ки, а экспериментаторы, по на-
стоящему громкая: здесь наме-
рены воспроизвести один из са-
мых экзотических объектов 
Вселенной — нейтронные зве-
зды. Некоторые физики называ-
ют их «недожатая» черная 
дыра. Напомним, что нейтрон-
ные звезды рождаются при 
взрывах так называемых свер-
хновых. При этом происходит 
чудовищной силы сжатие, и ра-
диус космического тела умень-
шается примерно с 700 тысяч 
километров до 10 километров. 
В итоге сверхновая превраща-
ется в нейтронную звезду. Если 
сжатие продолжится, она ста-
нет черной дырой.

Нейтронные звезды, как и 
черные дыры, поражают воо-
бражение. Ведь они обладают 
невероятной плотностью. На-
пример, в ядре обычного атома 
протоны и нейтроны занимают 
всего 15 процентов объема, все 
остальное — пустота. А в «ней-
тронке» гигантские силы сжи-
мают частицы почти до сопри-
косновения! Как подобное воз-
можно, пока никто не понимает. 
Разгадавший — очевидный пре-
тендент на Нобелевскую пре-
мию. 

Но ученые замахиваются на 
большее: они намерены полу-
чить невиданные доселе хими-
ческие элементы, которых в 
принципе не может быть в та-
блице Менделеева. Дело в том, 
что ядра всех известных нам 
элементов состоят из протонов 
и нейтронов в пропорции при-
мерно 50:50. В нейтронных зве-
здах соотношение этих частиц 
иное — 30:70. А возможно, есть 
ядра только из одних нейтро-
нов. Исходя из нынешних пред-
ставлений, это даже трудно 
себе представить, но у физиков 
уже, что называется, чешутся 
руки. Поэтому, чтобы узнать о 
замыслах природы, хорошо бы 
на Земле построить ускоритель 
и «создать» нейтронную звезду, 
разобраться, что в ней происхо-
дит и, может быть, со временем 
попробовать получить доселе 
невозможный новый химиче-
ский элемент. Подходящая 
установка в Дубне уже строится 
— коллайдер NICA. Там ядра со-
жмут так же плотно, как в ней-
тронной звезде, только при гро-
мадной температуре. Вывести 
коллайдер на полную мощность 
планируется к 2023 году. Академия должна стать штабом для всей отечественной науки.  

РЕЙТИНГ Названы 
главные достижения
науки 2017 года

Человек пойдет 
на поправку

Аркадий Симонов

МОДА на рейтинги и хит-парады не обошла и науку. 
Многие журналы и агентства назвали лучшие работы 
2017 года. В прошлом году экспертам было легко, без-
условным фаворитом считалось открытие гравитаци-
онных волн, зафиксированных при слиянии двух «чер-
ных дыр». И уже в этом году работа удостоена Нобелев-
ской премии. Сейчас назвать явного лидера оказалось 
намного сложнее. Впрочем, по мнению разных изда-
ний, на лидерство вновь претендует команда астрофи-
зиков. На этот раз им удалось поймать гравитационные 
волны при столкновении двух нейтронных звезд. Та-
ким образом, открыто новое окно для изучения Все-
ленной. 

Другой лидер тоже предсказуем — это исследования 
в области генетики. Научившись манипулировать гена-
ми, ученые «штампуют» поистине прорывные работы. 
Скажем, в Массачусетском технологическом институ-
те сумели отредактировать гены внутри человеческого 
эмбриона, заменяя дефектные гены, связанные с бо-
лезнями сердца. Это позволит в будущем защитить че-
ловека от внезапной смерти. Другая группа генетиков 
сумела с помощью генного редактирования удалить у 
группы женщин вирус папилломы человека, что в ито-
ге отключило механизм роста опухоли шейки матки.  

Настоящей сенсацией конца года стала работа аме-
риканских ученых из Института Scripps. Как известно, 
все живое на планете «стоит» на четырех основаниях 
ДНК. Эти четыре «буквы» — A, C, G и T, которые состав-
ляют генетический код. Соединяясь в определенных 
сочетаниях, они кодируют белки, из которых состоят 
клетки человека и бактерии, китов и бабочек. Ученые 
сумели создать искусственные основания ДНК, назвав 
их просто X и Y, внедрить «чужаков» в ДНК живых кле-
ток и заставить такой синтетический геном переда-
ваться по наследству потомству. Но и на этом ученые 

не остановились. Им удалось заставить полусинтетиче-
скую бактерию производить новые белки, которых нет 
в природе. Перспективы исследования кажутся фанта-
стическими, появляется возможность в корне изме-
нить, к примеру, фармакологию, создавая принципи-
ально новые лекарства. Более того, вполне вероятно, 
речь уже можно вести о создании новых форм жизни.

В очередной раз удивил экспертов искусственный 
интеллект. На этот раз он разгромил группу асов в 
древнекитайскую игру го. Ранее компьютер уже обыг-
рал чемпиона мира. Это звучит как фантастика, ведь в 
го в принципе невозможно перебрать все варианты хо-
дов. Каждый имеет 200 вариантов, а всего их больше, 
чем атомов во Вселенной. И тем не менее компьютеру 
удалось победить. Авторы искусственного интеллекта 
утверждают, что у их детища появилась интуиция, он 
не просто считает ходы, а постоянно оценивает пози-
цию на доске и ищет лучшие продолжения.

И вот новый удар по самолюбию человека. Компью-
тер выиграл у сильнейших игроков в покер почти два 
миллиона долларов. Машина сумела освоить игру, где 
каждый участник имеет минимум информации. Авто-
ры утверждают, что их программа универсальна, а по-
кер — лишь одно из возможных приложений. Эта про-
грамма поможет во многих жизненных ситуациях, в 
которых мы чаще всего сталкиваемся с задачами, где 
минимум информации.

Попал в хит-парад и рекордный 51-кубитный кван-
товый компьютер. По мнению авторов, это серьезный 
шаг вперед, так как удалось раскрыть принципиально 
новые квантовые эффекты. А значит, создание мощно-
го квантового компьютера, который уже давно обеща-
ют ученые, становится все реальнее. 

Традиционно в научных рейтингах есть достижения 
астрономов. На этот раз отмечено открытие первого 
космического гостя, который прилетел к нам из-за пре-
делов Солнечной системы. Это астероид Оумуамуа. 
Оказалось, что он во многом похож на наши «родные» 
небесные тела, но есть и некоторые отличия. Изучение 
гостя даст новые данные о развитии Вселенной.  

Нашли астрономы и почти близнеца нашей Солнеч-
ной системы. Она находится совсем близко от нас, на 
расстоянии всего 40 световых лет. Там вокруг «местно-
го Солнца» вращается семь планет, а одна вообще хоть 
сейчас готова к приему гостей. Многие габариты и ус-
ловия очень похожи на земные, правда, по массе плане-
та в шесть раз тяжелее нашей Земли. Судя по всему, там 
может быть вода, что дает шанс на существование раз-
ных форм жизни.

Какие из достижений 2017 года могут претендовать 
на Нобелевскую премию? По мнению экспертов, явно-
го фаворита в этом году нет, но каждая работа может 
попасть в шорт-лист премии. В то же время эксперты 
уверены, редактирование генома своей награды до-
ждется. Это исследование вот уже несколько лет зна-
чится среди претендентов.

Помню, что в 2006 году 
была принята анало-
гичная стратегия, при-

чем очень амбициозная, напри-
мер, к 2015 году доля наукоемкой 
продукции в экспорте должна до-
стичь 15 процентов. По сути, тот 
документ не выполнен. Чем отли-
чается новая стратегия? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Не хочу вдавать-
ся в подробности причин неудачи 
предыдущей стратегии, это пред-
мет особого разговора, но подчер-
кну, что новая стратегия построе-
на на совершенно иных принци-
пах. В ее основе — так называемые 
большие вызовы, которые несут 
риски и даже угрозы для общест-
ва, человека, национальной и про-
довольственной безопасности, 
экономики, но одновременно яв-
ляются новыми стимулами для 
научно-технологического разви-
тия. Сегодня уже определены 
семь таких вызовов, ответы на 
них должны обеспечить стране 
устойчивое развитие. 

Стратегия — это, по сути, общий 
документ, а есть механизм ее ре-
ализации?
 АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Он тщательно 
разработан. Чтобы из множества 
ответов на вызовы найти самые 
оптимальные, выбраны семь при-
оритетов научно-технологическо-
го развития страны. Для их реали-
зации формируются семь советов, 
куда войдут ученые, представите-
ли бизнеса и власти. Особо надо 
подчеркнуть, что во главе каждого 
совета стоит член Российской ака-
демии наук. По распоряжению 
президента страны я назначен 
председателем Координационно-
го совета Стратегии. Что еще раз 
говорит о доверии, которое оказы-
вает РАН руководство страны. 

А готова ли академия к такой 
важнейшей роли? Ведь большие 
вызовы обращены, в том числе, и 
к самой академии? Будет в ней 
что-то меняться?
 АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Несомненно. 
Сейчас для нас абсолютно клю-
чевой вопрос  «советизация» 
академии наук. Да, да, именно 
так. Мы должны коренным обра-
зом изменить работу наших на-
учных советов. Их сейчас более 

200, там собраны лучшие умы по 
каждому научному направле-
нию. Не буду сейчас давать оцен-
ку их деятельности, но для меня 
очевидно, что они обязаны резко 
повысить свою эффективность, 
собираться не несколько раз в 
год, а работать постоянно. Имен-

но там должен идти постоянный 
мозговой штурм, поиск приори-
тетов, анализ и прогноз на буду-
щее, разработка «дорожных 
карт». 

Затем все эти наработки бу-
дут направляться в Отделения 
РАН, которые станут первым 
фильтром по отбору предложе-
ний, в том числе для семи «выс-
ших» советов, которые коорди-
нируют всю работу по реализа-
ции Стратегии. Поэтому я счи-
таю, что сейчас для нас, как ни-
когда актуален лозунг «Вся 
власть советам».

Однако, высказывается и такое 
мнение, что академии будет 
сложно справиться с поставлен-
ными задачами. Ведь в 2013 году 
академические институты пере-
даны в специально созданное 
агентство ФАНО. По сути, сегод-
ня РАН — это штаб без армии.  
Кстати, одним из пунктов вашей 
предвыборной программы был 
вопрос об изменении статуса 
академии. А многие академики 
на Общем собрании РАН вообще 
требовали вернуться к старому, 

сделать ФАНО одним из подра-
зделений академии.
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Да, я считаю, что 
нужно откорректировать закон о 
госакадемиях, повысив статус 
РАН. Сегодня он недостаточен, 
чтобы на равных и во взаимодей-
ствии с агентством решать мно-

гие важнейшие для академии во-
просы. Необходимо, чтобы мы на-
равне с ФАНО были соучредите-
лями научных институтов, чтобы 
в законе было четко записано: 
агентство отвечает за админи-
стративно-хозяйственную рабо-
ту, академия — за научно-органи-
зационную. Нонсенс, но формаль-
но сегодня академия наук ни за 
что не отвечает, даже за научный 
результат, за все в ответе ФАНО, 
ведь оно учредитель институтов.

Недавно глава ФАНО заявил, 
что РАН не может стать соучре-
дителем, для этого нет правовой 
нормы.
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Он прав, при на-
шем нынешнем статусе ФБГУ мы 
не можем быть учредителями. По-
этому и просим изменить статус, 
чтобы такая возможность появи-
лась. Вопрос это очень непростой, 
и сейчас мы вместе с юристами 
этим активно занимаемся.

Что касается требований ряда 
ученых вернуться к старому. Сей-
час подавляющее большинство са-
мых разных специалистов пони-
мают, что реформа 2013 года не 

улучшила, а ухудшила положение 
науки, но мы уже прошли опреде-
ленный период, и назад пути нет. 
Кстати, в науке имеется много чи-
сто бюрократической работы, от 
которой ученых надо оберегать. 
Так что спасибо ФАНО, что оно 
взяло это на себя. Сейчас нам надо 
с агентством уйти от так называе-
мого мирного существования по 
правилу «двух ключей», а выстро-
ить нормальные конструктивные 
отношения, где каждый должен за-
ниматься своим делом. Считаю, 
пока это удается. Во всяком слу-
чае, с руководством ФАНО у нас 
сейчас есть взаимопонимание по 
ключевым вопросам.  Словом, по-
водов нажимать кнопки «двойно-
го ключа» не вижу. 

В начале разговора я спросил, 
что сейчас у вас вызывает наи-
большее беспокойство...
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Ситуация с зар-
платами ученых. В данный момент 
сложилась парадоксальная ситуа-
ция: когда нет денег — плохо, а ког-
да они появляются, может стать 
еще хуже. Появляется проблема: 
как их правильно заплатить. Как 
известно, по указу президента 
надо довести к 2018 году среднюю 
зарплату ученого до 200 процен-
тов средней зарплаты по регио-
нам. И на это дополнительно выде-
лены крупные суммы. Конечно, 
мы все радуемся, но… Если эту 
формулу выполнять автоматиче-
ски, то возникают серьезные про-
блемы. Скажем, один институт ак-
тивен, добывает много денег на 
грантах и договорных работах, у 
него зарплаты даже выше чем 200 
процентов по региону. А другой 
институт, назовем его вялым, еле 
тянет. Тут могут быть разные при-
чины, объективные и субъектив-
ные, но факт, что и до 100 процен-
тов по региону он не дотягивает. 
По указу мы ничего не должны вы-
делять стахановцу, а поддержать 
только вот такой арьергард. Спра-
ведливо, на пользу науке?  

Имеется и другой аспект про-
блемы. К примеру, есть известная 
в мире астрофизическая обсерва-
тория на Северном Кавказе. Ясно, 
что она работает не по заказам 
местного правительства, а зани-
маемся фундаментальной наукой 

в интересах страны и мира. Зар-
платы там уже превышают удво-
енные по региону, скажем, 40 ты-
сяч рублей, и в соответствии с ука-
зом никакой прибавки они не по-
лучат. А, скажем, точно такие же 
по научному классу астрофизики 
в Москве будут иметь большую 
прибавку, хотя их зарплаты уже и 
сейчас выше, чем у коллег на Кав-
казе. Или на Дальнем Востоке 
многие институты практически 
выполнили это условие 200 про-
центов, а значит заметной прибав-
ки не получат. Понятно, что у со-
трудников этих институтов уси-
ливается соблазн поехать в цен-
тральные части страны, где при-
бавка будет ощутимой. Словом, в 
научной среде начались броже-
ния, к нам идут обращения про-
фсоюзов, просьбы разобраться и 
найти справедливое решение.

Хотел ли этого президент стра-
ны? Думаю, что нет. Поэтому по 
данному вопросу мы готовим об-
ращение к руководству страны с 
просьбой скорректировать пра-
ктику исполнения указа.

До избрания президентом РАН 
вы были директором института. 
Попали в другой мир, где свои 
правила игры, свои ходы. Надо 
налаживать отношения не толь-
ко внутри академии, но и с ин-
ститутами, и с чиновниками из 
министерств, и с Думой, и с пра-
вительством, и с администра-
цией президента. Каково вам в 
этом новом мире? 
АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВ: Абсолютно нор-
мально. Я ровно общаюсь со все-
ми и считаю, что таким ровным и 
уверенным отношением, мне ка-
жется, располагаю к себе. Не вижу 
враждебности ни с чьей стороны. 
Конечно, иногда бывают и косые 
взгляды и слова, мол, когда же вы 
наведете порядок в РАН. Но даже с 
этими людьми, поговорив и обсу-
див проблемы, всегда можно най-
ти общий язык. Уверен, что в це-
лом отношение общества и власти 
сейчас к академии неплохое. Это 
дает надежду, что мы вместе суме-
ем решить стоящие перед всеми 
нами сложнейшие задачи.

Астероид Оумуамуа — первый космический гость, который 
прилетел к нам из-за пределов Солнечной системы.

Его пример 
другим наука
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Ученые намерены 
получить элементы, 
которых в принципе 
не может быть 
в таблице 
Менделеева

Академик Сергеев: Мы должны 
резко повысить эффективность 
работы научных советов РАН. 

Акцент

 Нужно откорректировать 
закон о госакадемиях, 
повысив статус РАН. 
Сегодня он недостаточен, 
чтобы на равных 
и во взаимодействии с ФАНО 
решать многие важнейшие 
для академии вопросы

1

Работы по редактированию генома своего Нобеля дождутся, 
уверены эксперты.  
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СТРОИТЕЛЬСТВО Транспортное 
развитие остается 
приоритетом 
для городских властей

Впереди — Год метро 

Любовь Проценко 

В УХОДЯЩЕМ году в столице 
ввели в строй обновленный ста-
дион «Лужники»,  уже признан-
ный ФИФА одним из лучших в 
мире,  парк «Зарядье» и ряд дру-
гих уникальных объектов. Но 
все-таки приоритетом для пра-
вительства Москвы, по словам 
заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Марата Хуснул-
лина, остается работа над мас-
штабной программой транспор-
тной системы столицы. 

«От нее во многом зависит 
развитие всего города», — отме-
тил он вчера на заседании прави-
тельства Москвы, докладывая об 
итогах работы стройкомплекса 
Москвы за 2017 год. В частности, 
по строительству дорог этот год 
стал для Москвы рекордным: 
«Построено и реконструирова-
но 124 км трасс, 37 мостов, тон-
нелей и эстакад, а также 30 пе-
шеходных переходов». По его 
мнению, знаковым стало завер-
шение реконструкции Щелков-
ского шоссе, сооружение развяз-
ки на пересечении МКАД с ули-
цей Профсоюзной в числе 
остальных 13 крупных развязок 
с Кольцевой, а также окончание 
первого этапа реконструкции 
Калужского шоссе и ввод ряда 
участков Северо-Западной и Се-
веро-Восточной хорд.

Хуснуллин напомнил, что за 
последние семь лет в Москве ре-
конструировано и построено 
667 км дорог, 199 мостов, тонне-
лей и эстакад, а также 190 пеше-
ходных переходов: «Фактически 

протяженность дорог в городе за 
это время выросла на 16%. Мож-
но сказать, что заново построен 
каждый шестой метр».

А вот следующий, 2018 год, 
сказал заммэра, будет в городе 
Годом метро. Впрочем, строить 
подземку не прекращают тоже 
все семь лет. Только за 2017-й по-
строено 20,6 км линий и 9 стан-
ций. Уже введен в эксплуатацию 
участок Калининско-Солнцев-
ской линии метро до станции 
«Раменки», а на днях планирует-
ся открытие станции «Ховрино» 
на Замоскворецкой линии. Идет 
обкатка первого участка Третье-
го пересадочного контура от 
станции «Деловой центр» до 
станции «Петровский парк» — 
с пассажирами он поедет в нача-
ле 2018-го. «На завершающем 
этапе строительство участка 
Люблинско-Дмитровской линии 
метро до станции «Селигер-
ская», а также Калининско-Сол-
нцевской линии до «Рассказов-
ки». «До конца 2021-го предсто-
ит построить 137 км линий ме-
тро, 60 новых станций и 8 элек-
тродепо», — заключил Хуснул-
лин. — То есть если за семь лет 
протяженность линий метро вы-
росла на 30%, то к этому време-
ни она увеличится вдвое. 

Впереди — запуск Кожухов-
ской линии. Он пройдет в два 
этапа. На первом войдет в строй 
часть от Некрасовки до Косино. 
В целом же ветку планируется 
запустить до конца 2018-го. Ра-
боту строителей сдерживают 
сложные геологические условия, 
но они с ними справляются. 

Напомню, протяженность Ко-
жуховской линии — более 17 км. 
С ее запуском значительно улуч-
шится транспортное обслужива-
ние жителей районов Нижего-
родского, Рязанского, Выхино-
Жулебино, Косино-Ухтомского, 
а также подмосковных Люберец. 
Продолжается и работа по интег-
рации железной дороги с други-
ми видами городского общест-
венного транспорта. 

Праздник Как Москва встречает  Новый год

Город зажигает

Ангелина Зеленькова 

М
осква готова удив-
лять и радовать 
своих гостей ново-
годней програм-
мой. Город зажег 

праздничные огни, а большинст-
во площадок приглашают москви-
чей и туристов уже сейчас заря-
диться настроением. Всего в зим-
ние каникулы на улицах столицы 
пройдет более 300 мероприятий. 

— На праздничных площадках 
ожидается около 10 млн посетите-
лей, — сообщил руководитель де-
партамента культуры столицы 
Александр Кибовский. — Впервые 
в новогодней программе задейст-
вованы 160 библиотек — с 2 по 8 
января в них пройдут мастер-
классы, конкурсы с подарками и 
другие мероприятия. 87 музеев и 
выставочных залов будут рабо-
тать бесплатно.

Центральными площадками, 
где развернется грандиозная про-
грамма, станут улица Тверская, 
ВДНХ, парки «Сокольники» и 
Горького, Поклонная гора и музей-
усадьба «Царицыно». Всего в Но-
вый год будет открыто 83 окруж-
ные площадки фестиваля «Путе-
шествие в Рождество», включая 
парки города. Во всех районах мо-
сквичей ждут ярмарки и народ-
ные гулянья. «По сравнению с 

прошлым годом праздничных 
площадок стало почти вдвое боль-
ше — вместо 42 — 83», — отметил ру-
ководитель департамента торгов-
ли и услуг Алексей Немерюк.

Встреча 2018 года в Москве за-
помнится своей зрелищностью, 
ведь не случайно главной темой 
праздника выбран театр. С 30 де-
кабря по 3 января пройдут теа-
тральные и концертные програм-
мы, выступят труппы из Чехии, 
Испании, Скандинавских стран, 
из Мариинского театра. Чтобы все 
желающие могли оценить убран-
ство столицы и посмотреть ориги-
нальные спектакли с импровизи-
рованных сцен, с 30 декабря по 2 
января улицу Тверскую перекро-
ют для машин и полностью отда-
дут пешеходам от станции «Мая-
ковская» до Большого театра.

Согласно единому расписанию 
31 декабря в 17.00 по всему городу 

начнутся показы новогодних 
спектаклей и следом — выступле-
ния артистов театров, творческих 
и культурных центров. В 21.00 на-
чнется вечерний концерт, кото-
рый плавно перейдет в большую 
праздничную дискотеку. В 23.30 
на всех площадках прозвучит по-
здравление мэра Москвы Сергея 
Собянина, а затем в 23.55 москви-
чей и гостей столицы поздравит с 
Новым годом президент России 
Владимир Путин. Праздничный 
фейерверк традиционно будет за-
пущен в 01.00, залпы дадут из 38 
точек, 15 из них — высотные. На 
ВДНХ и у Москворецкого моста 
фейерверк можно будет увидеть в 
полночь. Новогодняя программа 
на шести центральных площадках 
продлится до 03.00, на остальных 
площадках — до 02.00. Идти можно 
смело хоть куда — метро, МЦК и на-
иболее востребованные маршру-

ты городского наземного тран-
спорта будут работать в новогод-
нюю ночь до утра без перерыва.

Программа встречи Нового 
года должна понравиться всем, 
ведь составлялась она с учетом ре-
зультатов опроса на портале «Ак-
тивный гражданин», в котором 
приняли участие более 340 тысяч 
человек. Не будет и недостатка 
мандаринов и шампанского — их 
завезли с большим запасом зара-
нее. Но после 23.00 алкоголь ку-
пить будет нельзя. «Но есть кафе и 
рестораны, где его можно будет 
заказать и после 23.00», — напом-
нил Алексей Немерюк. 

Улицы Москвы давно готовы 
к Новому году: пешеходов встреча-
ют сотни ярких инсталляций. 

Акцент

 Новогодняя программа 
на шести центральных 
площадках продлится 
до трех часов утра

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» ООО «Юринформ» извещает о 
проведении общественных обсуждений материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду проекта технической документации «Ти-
повая площадка утилизации нефтесодержащих отходов на мобиль-
ной установке УЗГ-1М и ее модификациях с получением «Грунта 
минерального сыпучего для земляных работ» РД — 39364-09».

Цели намечаемой деятельности: Утилизация нефтесодержа-
щих отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Ямало-Не-
нецкий автономный округ.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. Мира, 27, 
МФК «Европа-Сити», офис 810/2, тел.: 8-912-939-43-49.

Ханты-Мансийский район
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 29 декабря 2017 года по 29 января 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 

даты опубликования настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Департамент строительства, архитектуры и ЖКХ админист-

рации Ханты-Мансийского района по адресу: г.Ханты-Мансийск, 
ул.Гагарина, д.142, каб.12 (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 
8(3467) 32-17-95.

 2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 8.30 до 12.00, с 
13.00 до 17.30), тел.: 8-912-939-43-49.

Ответственные организаторы:
Специалист-эксперт сектора муниципального контроля депар-

тамента строительства, архитектуры и ЖКХ — Якимчук М.Г. тел.: 
8(3467) 32-17-95.

Представитель ООО «Юринформ» — Горелов Е.М., тел.: 8-912-
939-43-49.

Общественные обсуждения состоятся: 30 января 2018 года 
в 15.00 по адресу: ХМАО—Югра, г.Ханты-Мансийск, ул.Гагарина, 
д. 142.

Сургутский район
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 

район.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 1 января 2018 года по 30 января 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Отдел недропользования, экологии и природных ресур-
сов администрации Сургутского района совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 
312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 
52-60-71.

2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 8.30 до 12.00, с 
13.00 до 17.30), тел.: 8-912-939-43-49.

Общественные обсуждения состоятся 31 января 2018 года в 
15.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Представитель ООО «Юринформ» — Горелов Евге-

ний Михайлович, тел.: 8-912-939-43-49.
От администрации Сургутского района Начальник отдела недро-

пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сур-
гутского района — Ельмендеева Любовь Владимировна, т/ф. 8 (3462) 
52-60-71, 52-60-11.

Нефтеюганский район
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 1 января 2018 года по 1 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: Отдел по охране окружающей среды и природопользова-
нию Комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района совмест-
но с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 

даты опубликования настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды 

и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района по адре-
су: г.Нефтеюганск, ул.Нефтяников, строение № 10, каб.103 (с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00), тел.: 8(3463)250-234, 250-238, 250-239.

 2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира, 27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 8.30 до 12.00, с 
13.00 до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.

Ответственные организаторы:
Начальник отдела по охране окружающей среды и природополь-

зованию Комитета по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов администрации Нефтеюганского района — 
Лапковский А.А., тел./факс 8(3463)250-234.

Представитель ООО «Юринформ» — Горелов Е.М., тел.:8-912-
939-43-49.

Общественные обсуждения состоятся: 2 февраля 2018 года 
в 14.00 по адресу: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение № 10, каб.103.

Пуровский район
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 5 января 2018 года по 5 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: администрация Пуровского района совместно с заявите-
лем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: с 5 января 

2018 года в течение 30 дней.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Общественная приемная по адресу: ЯНАО, Пуровский район, 

г. Тарко-Сале, ул. Ленина. д. 29«А» (с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 
17.00), секретарь общественной приемной — Пяк Анжела Лангувна, 
тел.:8(34997)2-26-12, 8-912-072-58-43.

 2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 8.30 до 12.00, с 
13.00 до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.

Ответственные организаторы:
Начальник управления природно-ресурсного регулирования ад-

министрации Пуровского района — Караяниди Д.И. тел.: 8(34997)2-
41-30.

Представитель ООО «Юринформ» — Горелов Е.М., тел.:8-912-
939-43-49.

Общественные обсуждения состоятся: 6 февраля 2018 года в 
15.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина. 
д. 16, МБУК «ДК «Юбилейный».

Октябрьский район 
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: с 12 января 2018 года по 12 февраля 2018 года.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: отдел по вопросам промышленности, экологии и сель-
ского хозяйства администрации Октябрьского района совместно с 
заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 

даты опубликования настоящего извещения.
Место, время и сроки ознакомления с материалами: 
1. Администрация Октябрьского района по адресу: 628100, 

ХМАО—Югра, пгт.Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4 (с 9.00 
до 17.00), тел.: 8(34678)2-00-60.

 2. ООО «Юринформ», 628605, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, 
ул. Мира,27, МФК «Европа-Сити», офис 810/2 (с 8.30 до 12.00, с 
13.00 до 17.30), тел.:8-912-939-43-49.

Ответственные организаторы:
Заведующий отделом по вопросам промышленности, экологии и 

сельского хозяйства администрации Октябрьского района — Леонов 
П.Н.. тел.: 8(34678)2-00-60.

Представитель ООО «Юринформ» — Горелов Е.М., тел.:8-912-
939-43-49.

Общественные обсуждения состоятся: 13 февраля 2018 года 
в 18.15 по адресу: ХМАО — Югра, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, 
д. 39, актовый зал администрации Октябрьского района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Малышей и мам 
выпишут с подарочным 
набором

В распашонке 
родился 

Сергей Жуков 

НА ТЕРРИТОРИИ столичного 
родильного дома № 4 будет со-
здан неонатальный центр. Для 
этого там возведут новый кор-
пус. Капсулу на месте будущего 
строительства вчера заложил 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

Первым делом глава города по-
общался с сотрудниками роддома 
и вручил им благодарственные 
письма. Затем поздравил коллек-
тив с появлением на свет 300-ты-
сячного малыша. «Многие дети, 
родившиеся в этом роддоме, сами 
уже стали мамами и бабушками. 
Можно сказать, что благодаря ва-
шим усилиям, профессионализму 
и заботе появился целый город», — 
заметил Собянин.

«Юбилейную» для роддома 
малышку родила Анастасия Ле-
бедева — жительница Юго-Запад-
ного административного округа. 
Роды у нее уже вторые. Мэр вру-
чил ей подарочный набор. Очень 
полезная вещь для мамы новоро-
жденного ребенка. Чего в нем 
только нет! Детское белье, оде-
жда, аксессуары для кормления, 
пеленания и купания, пустышки, 
погремушки, подгузники, мази 
и другие важные для новоро-
жденного вещи — итого 44 пози-
ции. Такие презенты с начала 
Нового года будут получать все 
москвички после рождения ре-
бенка в столичном роддоме. Так 
власти города хотят помочь мо-

лодым родителям, избавив их от 
лишней суеты в первые дни жиз-
ни ребенка, пояснили в мэрии.

Роддом на улице Новаторов 
работает с 1981 года. Здесь вы-
хаживают недоношенных мла-
денцев и детишек, требующих 
особого внимания. С этого года 
в состав роддома вошли еще 10 
женских консультаций, распо-
ложенных на юго-западе и запа-
де Москвы. Таким образом, со-
здана непрерывная цепочка ве-
дения беременности — от поста-
новки на учет до родов и выха-
живания младенцев. Каждый 
год здесь получают помощь бо-
лее 14 тысяч пациенток. Только 
за один день рожают от 20 до 45 
женщин.Уже после визита Сер-
гей Собянин поделился своими 
впечатлениями в своем интернет-
блоге. Вспомнил, как, будучи мо-
лодым отцом, забирал свою жену 
из роддома. Говорит, дочек к маме 
привозили кормить по расписа-
нию. «Сегодня никто не разлуча-
ет маму с ребенком. Они вместе с 
первых минут, — написал он. — 
В то время палата на 6 человек 
считалась роскошной. Сегодня 
мамы с детишками лежат в пала-
тах на 2—3 человека, а то и в от-
дельных боксах». А еще  - свобод-
ное посещение  для пап: приходи, 
знакомься с малышом!» 

Собянин поздравил коллектив родильного дома № 4 с рождением 
300-тысячного малыша.

АКЦИЯ Москвичи исполнят 
новогодние желания детей 

В ожидании чуда

Сергей Жуков 

ЗА НЕСКОЛЬКО дней до Ново-
го года каждый москвич может 
стать добрым волшебником, ис-
полнив желания детей с инвалид-
ностью и тяжелыми заболевани-
ями, из многодетных и малообе-
спеченных семей. Осуществить  
их мечты  проще простого — до-
статочно  присоединяться к бла-
готворительной акции «Исполни 
желание», выкроить время и ку-
пить подарок.

Детишки уже написали пись-
ма Деду Морозу. Опубликованы 
они на сайте акции — ispolni.
mosdmm.ru, а потому сделать ма-
леньких горожан чуть счастли-
вее может каждый из нас. Для 
этого надо выбрать понравивше-
еся письмо и нажать кнопку «ис-
полнить желание». На покупку 
подарка отводится три дня.

 Дети постарше о своей мечте 
зимнему волшебнику рассказы-
вают сами. Письма пусть и с ко-
рявым, наивным, но искренним 
почерком, размещены на сайте. 
Кто-то перечисляет свои успехи 
и неудачи за год, кто-то обещает 
хорошо себя вести в новом году и 
непременно слушаться родите-

лей. Желания у всех самые раз-
ные: одни хотят увидеть под ел-
кой книги, игрушки, радиоу-
правляемые машинки, другие — 
конструктор, коньки, новую оде-
жду… 

Например, восьмилетний Ки-
рилл из многодетной семьи до 
сих пор верит в чудеса и мечтает 
о скоростном велосипеде, а ше-
стиклассник Рудольф  играет на 
пианино и мечтает о  шести-
струнной гитаре. Школьник Илья 
увлекается спортом. По его сло-
вам, в прошлом году сдал все нор-
мативы ГТО на «золото». Мечта-
ет о новом спортивном костюме 
и беговых кроссовках.Трогатель-
ное письмо прислал маленький 
Ваня. К Деду Морозу он пишет по 
просьбе  маленькой сестренки 
Симы, которая писать еще не на-
училась. Девочка любит живот-
ных, но держать их дома ей не 
разрешают. Хотела бы завести иг-
рушечную интерактивную кош-
ку, которая ходит и  мяукает. Пя-
тилетний Тихон  уже знает все 
планеты и названия некоторых 
созвездий. Ему хочется рассмо-
треть их в деталях,  вот бы полу-
чить в подарок  детский теле-
скоп!

ТРАДИЦИИ  Главный праздник года 
ждут горожане
194 национальностей 

Дед Мороз, 
Корбобо и другие

Сергей Бабкин

Н О В Ы Й  год в Москве будут 
встречать представители 194 на-
циональностей: во многом тра-
диции торжества схожи с евро-
пейскими, но есть и яркие осо-
бенности. Жители миллионного 
мегаполиса совсем скоро будут 
вместе звать щедрого волшебни-
ка Бобои Барфи, фотографиро-
ваться с красавицей Фаришта-
мох и будить Доброго духа ша-
манскими танцами . 

Наверное, самым ярким вы-
дастся в российской столице аф-
риканский Новый год. В одном 
из музыкальных клубов у метро 
«Тульская» его встретят 30 дека-
бря. А детский праздник уже 
прошел в Российской государст-
венной детской библиотеке. Лю-
бопытно, что его в Москве наи-
более красочно проводит вовсе 
не диаспора, а специальные ор-
ганизаторы, пропагандирующие 
этническую музыку в столице. 
Как рассказала «РГ» куратор 
этого мероприятия Ольга Мака-
рова, африканцы на этом празд-
нике выступят в концерте, спо-
ют и сыграют на народных ин-
струментах. Гости праздника — 
москвичи, взрослые и дети, не-
зависимо от национальности. 
Людей постарше очень интере-
сует этническая музыка Конго, 
Марокко и других африканских 
государств. Ну а ребятне, естест-

венно, подавай сказки. Специ-
ально для юного зрителя органи-
заторы адаптировали малий-
ское народное сказание. Глав-
ный герой — Дух Нового года. 
Если наш волшебник как-то сам 
собой приходит 31 декабря, то 
его африканский коллега мирно 
спит, и его нужно будить. Кто 
этим будет заниматься? Естест-
венно, гриоты — представители 
особой африканской касты, спе-
циализация которых — музыка и 
сказки. 

Не меньше людей собрал та-
тарский Новый год в националь-
ном культурном центре. Ново-
годний вечер провели Лиса и Зве-
здочет: с помощью тюркских за-
клинаний они изгоняли из-под 
нарядной елки драконов, водя-
ных ведьм и прочую нечисть. По-
скольку на праздник пришли го-
рожане самых разных нацио-
нальностей, звать пришлось сра-
зу трех волшебников. Точнее, од-
ного, но разными именами: Дед 
Мороз, Корбобо (по-узбекски), 
иАяз Ата (по-киргизски). «А у на-
ших соотечественников очень 
популярен европейский Новый 
год, — поделилась с «РГ» глава 
Таджикского культурного центра 
Москвы Хуршеда Хамракулова. — 
Главного волшебника зовут Бо-
бои Барфи — это в переводе 
«Снежный дедушка»». А его 
внучку зовут Барфак («снежин-
ка» в переводе).

К 2021 году 
в столице удвоится 
протяженность 
линий метро
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Как выбрать елку на Новый 
год - узнайте на сайте
rg.ru/art/1489043

КСТАТИ
Маленьких москвичей уже по-
здравляют с праздником. Елка 
мэра Москвы в Гостином дворе со-
бирает тысячи ребят. Она про-
ходит с 23 декабря по 4 января. 
Планируется, что ее посетите-
лями станут более 52 тысяч де-
тей.

КСТАТИ 
Хотите сделать незнакомому ребенку приятное? Выберите письмо на 
сайте ispolni.mosdmm.ru, в течение трех дней купите подарок, о кото-
ром он так мечтает, привезите в рабочие дни с 9.00 до 20.00 в офис Мо-
сковской дирекции массовых мероприятий (Тверская улица, 5/6, вход со 
стороны Никитского переулка). После чего курьерская служба доста-
вит посылку малышу под елку.
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Ирина Краснопольская

В 
этом году в Москов-
ской области откры-
лось 5 перинатальных 
центров. А всего их те-
перь в Подмосковье 6.  

Как это сказалось на охране ма-
теринства и детства в регионе? 
Об этом обозреватель «РГ» бесе-
дует с заместителем министра 
здравоохранения Московской 
области профессором Ириной 
Солдатовой.

Ирина Геннадьевна! В течение 
одного года — 5 новых центров. 
Они насущно необходимы? На 
них затрачены деньги из бюдже-
та области?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Начну с ответа на 
второй вопрос. Деньги громад-
ные — 15 миллиардов рублей. И 
не только из бюджета области, 
часть денег из федерального бюд-
жета. Эти перинатальные центры 
не просто, а жизненно необходи-
мы. Объясню почему. Москов-
ский областной регион, без преу-
величения, обладает огромной 
притягательной силой. Количе-
ство желающих стать его жителя-
ми увеличивается с каждым го-
дом. Причем, в основном за счет 

молодых. Тех, кто заводит семьи, 
детей. Это нельзя не учитывать. 
Совершенно очевидно, что нуж-
но создавать условия не только 
комфортного проживания, но и 
получения доступной медицин-
ской помощи на всех уровнях. А в 
нашей области всегда были, есть 
и будут в приоритете дети.

В новых перинатальных цен-
трах все палаты одно- и двух-
местные. В каждой все удобства, 
таблет-питание (как в самолете), 
пульт наблюдения. Индивидуаль-
ные родовые. По желанию — пар-
тнерские роды. Это не обязатель-
но муж. Это может быть и мама, и 
подруга. Ребенок после родов все 
время с мамой. Даже если он в ре-
анимации. И конечно, поощре-
ние грудного кормления. Бывает, 
что молодая мама не очень умеет 
дать ребенку грудь.  У нас есть 
специалисты, которые тут же 
придут на помощь.

И все это великолепие за деньги 
или по ОМС? То есть мама не 
платит?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Именно так! У нас 
свой лозунг: «Роды в Подмоско-
вье: безопасно, комфортно, на 
европейском уровне и бесплатно 
для всех жительниц России».

Вы не оговорились? Не только 
Подмосковья, но и всей России?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Не оговорилась! 
Это политика региональной 
власти. Еще несколько лет назад 
молодые женщины из Подмоско-
вья отправлялись в Москву, да и в 
другие регионы, чтобы обеспе-
чить себе современное наблюде-
ние за беременностью. Уж не го-
ворю о том, что рожать предпо-
читали в Москве. Согласитесь, 
это не самый лучший вариант 
жизни.

Вы уверены, что теперь такая не-
обходимость в прошлом?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Уверена! Мы же не 
только построили новые здания 

центров. Мы создали в них ком-
фортные условия пребывания. 
Центры оснащены самой совре-
менной аппаратурой: МРТ, мам-
мографы, УЗИ экспертного клас-
са, наркозные аппараты, кувезы, 
аппараты искусственной венти-
ляции легких... Вместо дальней-
шего перечисления назову циф-
ру: в каждом центре более 25 ты-
сяч единиц самой продвинутой 
техники.

Вы не сказали о главном: есть 
кому работать с этой техникой? 
Не может быть так, что в этих 
современных и комфортных 
центрах трудятся специалисты, 
которые не знают, как к этому 
оборудованию подойти? Тем бо-
лее,  как его использовать?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Вы недооценивае-
те возможности Подмосковной 
службы здоровья. Одновременно 
со строительством центров мы 
внедрили целую систему подго-
товки и переподготовки кадров. 
Нам пошли навстречу федераль-
ные медицинские ВУЗы — имени 
Сеченова, имени Пирогова, име-
ни Евдокимова, МОНИКИ. Мы 
пригласили на работу в наши 
центры лучших специалистов из 
20 регионов России.

Чем заманили их? Квартирами? 
Зарплатой?
ИРИНА СОЛДАТОВА: И тем и другим. 
А по большому счету специаль-
ной программой привлечения 
лучших врачей. Ведь для них в об-
ласти открываются возможности 
и профессионального совершен-
ствования, и карьерного роста.

Все 6 перинатальных центров 
работают? Уже можно назвать 
хотя бы количество рожденных в 
них детей?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Конечно. Только 
за последние полгода в них поя-
вились на свет 3500 детей. В том 
числе немало недоношенных.

Тех же 500-граммовых? С экс-
тремально низким весом?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Да. Приведу еще 
одну цифру. 94% таких уникаль-
ных детей живут и развиваются. 
Это европейский уровень.

Вы хотите сказать, что помощь 
соответствует мировым стан-
дартам?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Соответствует. 
К нам нередко наведываются за-
рубежные коллеги. Мы обмени-
ваемся опытом. Нам есть что ска-
зать и показать друг другу. Нам 
есть чему друг у друга учиться.

Беседуя с руководителями, спе-
циалистами разных служб здо-
ровья, почти всегда задаю один и 
тот же вопрос: есть ли необходи-
мость направлять детей, бере-
менных на лечение, наблюдение 
в зарубежные клиники? Тем бо-
лее что этому всегда предшест-
вует сбор  немалых денег. Вы в 
минздраве своего региона отве-
чаете за службу детства и родов-
споможения. Поэтому, Ирина 
Геннадьевна, особенно важно, 
чтобы именно вы ответили на 
этот деликатный вопрос.
ИРИНА СОЛДАТОВА: Если честно, то 
реально такой необходимости 
нет. Возможны исключения. Вот 

недавно трехлетнюю девочку из 
подмосковных Мытищ, которой 
жизненно необходима была пе-
ресадка легких, мы отправили в 
Индию для трансплантации. От-
правили потому, что именно в 
Индии оказался необходимый 
этой девочке донор. Расходы взял 
на себя бюджет области и феде-

ральный. Этот случай говорит 
еще и о том, что лечение болез-
ней, тем более спасение детей, не 
должно зависеть от границ. У 
каждого пациента должно быть 
право выбора. Недопустимо дру-
гое: когда родители вынуждены 
ходить с протянутой рукой. Опыт 
Московской области, ее службы 
здоровья, в частности, показыва-
ет и доказывает: для детей сред-
ства всегда можно найти.

Как вы относитесь к тому, что в 
последнее время чуть ли не мод-
ным стало откладывать рожде-
ние ребенка «на потом». Сперва 
карьера, сперва жизнь «для 
себя», а потом уже дети? Все 
чаще первый ребенок появляет-
ся, когда маме далеко за 30.
ИРИНА СОЛДАТОВА: Плохо отношусь. 
И не только потому, что ребенка 
надо не только выносить, ро-
дить, но и воспитать, поставить 
на ноги. Бываю на родительских 
собраниях в школах и вижу там 
мам первоклассников в возрасте 
бабушек. Да, родить, нельзя по-
годить. Всему свое время! Ко-
нечно, есть ЭКО, суррогатное 
материнство и прочие репродук-
тивные технологии. Но поверьте 
мне, педиатру: не надо идти про-
тив природы. Да, у нас в области 
мы можем помочь родить жен-
щине в возрасте, женщине, стра-
дающей даже самым тяжелым, 
даже онкологическим заболева-
нием. Но! Не насилуйте себя и 
природу.

А мамы несовершеннолетние? 
Те, которые и жить торопятся, и 
чувствовать спешат. Если 
14—16-летняя, как принято гово-
рить, залетела, как быть?
ИРИНА СОЛДАТОВА: Может, вас удивит, 
но, как правило, эти юные мамы 
рожают крепких и здоровых де-
тей. Ни в коем случае не надо на-
правлять их на прерывание бере-
менности. Это проблема не толь-
ко медицинская. Это проблема 
воспитания, это этическая про-
блема. Подобная ситуация воз-
можна в любой семье — благопо-
лучной и неблагополучной. Надо 
уметь найти контакт не только с 
юной беременной, но и с ее близ-
кими. Именно поэтому во всех 
женских консультациях области и 
новых перинатальных центрах 
работают психологи, юристы.

Под занавес уходящего года при-
нято несколько важных доку-

ментов, направленных на под-
держку семьи, увеличение ро-
ждаемости, продолжительности 
жизни...
ИРИНА СОЛДАТОВА: Мы вступаем в де-
сятилетие детской медицины. 
Фактически, это программа на-
циональной безопасности, про-
грамма нашей работы.

Нашу беседу мы не случайно на-
звали: «Как в Швейцарии». Эта 
европейская страна известна 
как одно из самых комфортных 
мест проживания человека. А в 
частности, как эталон демогра-
фической ситуации — жизни не 
только долгой, но и качествен-
ной, страны с минимальной мла-
денческой смертностью.
ИРИНА СОЛДАТОВА: О продолжитель-
ности и качестве жизни в Подмо-
сковье сказать не могу. А вот о 
том, что за последние 3 года ре-
гион снизил в 2 раза младенче-
скую смертность и вышел на 
уровень Швейцарии, сказать 
могу.

Справедливости ради, наверное, 
стоит сказать о том, что к этим 
данным причастны не только ме-
дики.
ИРИНА СОЛДАТОВА: Не только. По той 
простой причине, что охрана здо-
ровья детей, забота о семье в по-
следние годы в приоритете руко-
водства области. 

От первого лица Ирина Солдатова: В Московской области можно запланировать 
рождение здорового ребенка

Как в Швейцарии
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Ирина Солдатова: Опыт Московской 
области доказывает — для детей 
средства можно найти.

Акцент

 Наш лозунг: «Роды 
в Подмосковье: безопасно, 
комфортно, на европейском 
уровне и бесплатно 
для всех жительниц России»
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РАКУРС Дарья Старикова 
из Апатитов прошла 
основной курс лечения 
и улетает домой

Самое страшное 
позади

Ирина Краснопольская

НАПОМНИМ: все началось с того, что во время «пря-
мой линии» к президенту обратилась Дарья Старикова 
из Апатитов и рассказала о своей беде. Она тяжело боль-
на, а помощи настоящей получить по месту жительства 
не может. И…

Спецборт доставил Дарью Старикову на носилках в 
Московский научно-исследовательский онкологический 
институт имени Герцена. В тот же день состоялся конси-
лиум. Как принято в этом онкологическом центре, в кон-
силиуме участвовали разные специалисты не только са-
мого центра, но и приглашенные ведущие онкологи, в 
том числе и зарубежные.

Да, ситуация была крайне тяжелая — опухоль больших 
размеров, метастазы в лимфатических узлах. Был выра-
ботан план лечения: сперва курс химиотерапии, затем 
операция, после нее еще один курс химиотерапии. 

Перед началом лечения в Институте имени Герцена 
познакомилась с Да-
шей. Сказать, что 
она была худая, зна-
чит не сказать ниче-
го: она весила 39 ки-
лограммов. И на-
строение у нее было 
соответствующее. 
Но меня тогда пора-
зило, как Даша верит 
в лучшее. Хотя от-
лично понимает, на-
сколько тяжело и 
опасно она больна.

И вот теперь но-
вая встреча. Не могу 
сказать, что Даша 
цветущая молодая 
женщина. Однако на 
ту, которая поступила к столичным врачам-онкологам, 
она уже не похожа. Не производит впечатления челове-
ка, испытывающего мучительные страдания. Весит те-
перь 44 килограмма. У нее другой цвет лица, другие гла-
за. Даша признается, что всегда верила в то, что чудеса 
бывают и что они сбываются. И все, что произошло с ней, 
она как чудо и воспринимает. Ей очень хочется, чтобы в 
Апатитах медицинская помощь стала более действен-
ной, чтобы не надо было отправляться за ней в Мур-
манск. Она знает, что в Апатитах открылось отделение 
химиотерапии.

А вот человек, который главный автор этого чуда, ака-
демик Андрей Каприн, спасение Даши чудом не считает. 
Он подробно рассказывает о том, как пациентка перенесла 
курс химиотерапии, не скрывает, что не все шло гладко, 
рассказывает, что операция действительно была очень тя-
желой и последующая после операции химиотерапия не-
легкой. А результат радует. И на вопрос, доступно ли такое 
лечение всем, кто в нем нуждается, Андрей Дмитриевич 
отвечает, что это прерогатива федеральных национальных 
центров. И ни в одной стране мира подобное лечение в лю-
бом онкологическом учреждении нереально. Только в 
крупных национальных онкологических центрах.

Кстати, именно Институт имени Герцена - часть наци-
онального радиологического центра, и большинство са-
мых тяжелых онкологических пациентов поступает 
сюда. В надежде на спасение. И эти надежды оправдыва-
ются. И его руководитель Андрей Дмитриевич Каприн не 
воспринимает это как чудо. Это обычные будни такого. 
Точно так же, как брать на себя лечение самых тяжелых 
пациентов. 

Вот уже два года каждый вторник и пятницу в 8.45 На-
циональный медицинский исследовательский радиологи-
ческий центр проводит телеконференции. Лучшие специ-
алисты центра выходят на связь с представителями регио-
нов. Вместе обсуждают пациентов. А тех, кто нуждается в 
самом сложном лечении, приглашают в Москву.

Но все-таки спросила Андрея Дмитиревича: может, 
Дашу лечили бы лучше в зарубежной клинике? Ответ кате-
горичен: «Нет. У нас общие протоколы, например с Япони-
ей, Южной Кореей, Австрией. Недавно австрийские уче-
ные обратились в Институт имени Герцена с просьбой 
представить материалы для научной работы по эпидемио-
логическому исследованию и лечению рака шейки матки».

Лечение Даши не закончено. Ей предстоят еще рекон-
структивные операции. Важно то, что последние иссле-
дования показали: метастазов нет. И прощание с Инсти-
тутом имени Герцена перед Новым годом стало для Даши 
настоящим новогодним подарком. Она призналась, что 
очень соскучилась по друзьям, которые ее постоянно 
опекали, но главное — по шестилетней дочке Софье, кото-
рая пока не знает, что новогодний праздник она будет 
встречать вместе с мамой.

А «Российская газета» поздравляет с Новым годом 
Дашу Старикову, Андрея Дмитриевича Каприна, всех со-
трудников центра, которые проявили такое участие к 
судьбе Даши из Апатитов.

У Даши теперь 
другой цвет лица, 
другие глаза. 
Она признается: 
все, что произошло 
с ней, она 
воспринимает 
как чудо

Фоторепортаж с пресс-конференции смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560Этот современный перинатальный центр в Наро-Фоминске. А всего таких в Московской области теперь 6.

ЦИФРА

3500
ДЕТЕЙ
родилось за  полгода в открыв-
шихся новых перинатальных цен-
трах Московской области

Вчера Даша говорила о чуде своего спасения. Рядом с ней 
был руководитель спасения академик Андрей Каприн.
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Полное фирменное наименование Общества: Открытое акционерное общество «Кировский завод»

Место нахождения Общества: Российская Федерация, 198097, город Санкт-Петербург, 
проспект Стачек, дом 47

Вид общего собрания акционеров: внеочередное
Форма проведения общего собрания
акционеров: заочное голосование
Дата, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем 
собрании акционеров: 28 ноября 2017 года
Дата проведения общего собрания акционеров: 22 декабря 2017 года
Председатель общего собрания акционеров: Носков Егор Александрович
Секретарь общего собрания акционеров: Афанасьева Наталия Николаевна
Полное фирменное наименование регистратора: Акционерное общество «Петербургская центральная 

регистрационная компания»
Место нахождения регистратора: Российская Федерация, 197110, город Санкт-Петербург, 

улица Большая Зеленина, дом 8, корпус 2, литера 
А, Бизнес-центр «Чкаловский», 10-й этаж

Уполномоченные лица регистратора: Председатель счетной комиссии:
Сальникова Марина Валерьевна
(доверенность №87 от 30.12.2016)
Член счетной комиссии:
Багдасаров Георгий Алексеевич
(доверенность №94 от 30.12.2016)

Повестка дня:
1. Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» 

(договоры поручительства №00.19-2/02/112-БГ/17 от 30.08.2017, №00.02-1/02/159-БГ/17 
от 10.10.2017, №00.02-1/02/160-БГ/17 от 10.10.2017, №00.02-1/02/161-БГ/17 от 10.10.2017,  
№00.02-1/02/162-БГ/17 от 10.10.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2  
статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

2. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (Договор 
поручительства №0145-17-006181-5 от 11.08.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2  
статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

3. Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 
(Кредитный договор №0145-17-006450 от 17.08.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2  
статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

4. Одобрение крупных взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и  
ПАО «Банк «Санкт-Петербург» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

5. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Кворум общего собрания акционеров:

№
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Число голосов, 
которыми обладали 

лица, принявшие 
участие в общем 

собрании акционеров, 
по вопросу 

повестки дня

Чи
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1

Одобрение взаимосвязанных сделок между  
ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» 
(договоры поручительства №00.19-2/02/112-БГ/17 
от 30.08.2017, №00.02-1/02/159-БГ/17 
от 10.10.2017, №00.02-1/02/160-БГ/17 
от 10.10.2017, №00.02-1/02/161-БГ/17 
от 10.10.2017, №00.02-1/02/162-БГ/17 
от 10.10.2017) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона  
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 443 026 86,91

2

Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» 
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (Договор 
поручительства №0145-17-006181-5 
от 11.08.2017) в порядке, предусмотренном 
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона  
«Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 443 026 86,91

3

Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» 
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (Кредитный 
договор №0145-17-006450 от 17.08.2017) 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 
79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»

10 865 340 10 865 340 9 443 026 86,91

4

Одобрение крупных взаимосвязанных сделок 
между ОАО «Кировский завод»   
и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» в порядке, 
предусмотренном пунктом 2 статьи 79 
Федерального закона «Об акционерных обществах»

10 865 340 10 865 340 9 443 026 86,91

5 Утверждение Устава Общества в новой редакции 10 865 340 10 865 340 9 443 026 86,91
* — Приказ ФСФР России от 02.02.2012 №12-6/пз-н «Об утверждении Положения о дополнительных 

требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров»
Кворум по всем вопросам повестки дня имеется.
Вопрос №1 повестки дня:
Одобрение взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод» и АО «АБ «РОССИЯ» 

(договоры поручительства №00.19-2/02/112-БГ/17 от 30.08.2017, №00.02-1/02/159-БГ/17 
от 10.10.2017, №00.02-1/02/160-БГ/17 от 10.10.2017, №00.02-1/02/161-БГ/17 от 10.10.2017,  
№00.02-1/02/162-БГ/17 от 10.10.2017) в порядке, предусмотренном пунктом 2  
статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №1 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
6 716 821 71,13 2 723 306 28,84 2 360 0,03

По вопросу №1 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующие взаимосвязанные сделки между ОАО «Кировский завод»  
и АО «АБ «РОССИЯ» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона  
«Об акционерных обществах»:

1)  Договор поручительства №00.19-2/02/112-БГ/17 от 30.08.2017 о предоставлении  
ОАО «Кировский завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение ООО «Кировский 
завод Газовые технологии» (далее — Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении 
банковской гарантии №00.19-2/09/112/17 от 30.08.2017 (далее — Основной договор), включая 
возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 39 971 188,55 (Тридцать девять миллионов девятьсот 
семьдесят одна тысяча сто восемьдесят восемь) рублей 55 копеек сроком по 15.03.2018. За выдачу 
банковской гарантии Должник уплачивает комиссию в размере 3,97% (Три целых девяносто семь 
сотых процента) годовых. Должник обязан возместить уплаченную Банком сумму по банковской 
гарантии в порядке регресса не позднее даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При 
неисполнении Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель отвечают 
перед Банком как солидарные должники. Договор вступает в силу с даты его заключения и действует 
по 15.03.2021 включительно. По истечении этого срока поручительство прекращается.

2) Договор поручительства №00.02-1/02/159-БГ/17 от 13.10.2017 о предоставлении  
ОАО «Кировский завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение ООО «Кировский 
завод Газовые технологии» (далее — Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении 
банковской гарантии №00.02-1/09/159/17 от 13.10.2017 (далее — Основной договор), включая 
возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 55 031 275,74 (Пятьдесят пять миллионов тридцать 
одна тысяча двести семьдесят пять) рублей 74 копейки сроком с 16.10.2017 по 15.06.2018. За выдачу 
гарантии Должник уплачивает комиссию в размере 4% (Четыре процента) годовых. Должник обязан 
возместить уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позднее даты осуществления 
платежа в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником обязательств по Основному договору 
Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. Договор вступает 
в силу с даты его заключения и действует по 15.06.2021 включительно. По истечении этого срока 
поручительство прекращается.

3) Договор поручительства №00.02-1/02/160-БГ/17 от 13.10.2017 о предоставлении  
ОАО «Кировский завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение ООО «Кировский 
завод Газовые технологии» (далее — Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении 
банковской гарантии №00.02-1/09/160/17 от 13.10.2017 (далее — Основной договор), включая 
возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 59 956 782,83 (Пятьдесят девять миллионов девятьсот 
пятьдесят шесть тысяч семьсот восемьдесят два) рубля 83 копейки сроком с 16.10.2017 по 15.03.2018. 
За выдачу гарантии Должник уплачивает комиссию в размере 4% (Четыре процента) годовых. 
Должник обязан возместить уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позднее 
даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником обязательств 
по Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. 
Договор вступает в силу с даты его заключения и действует по 15.03.2021 включительно. По истечении 
этого срока поручительство прекращается.

4) Договор поручительства №00.02-1/02/161-БГ/17 от 13.10.2017 о предоставлении  
ОАО «Кировский завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение ООО «Кировский 
завод Газовые технологии» (далее — Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении 
банковской гарантии №00.02-1/09/161/17 от 13.10.2017 (далее — Основной договор), включая 
возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 6 200 000,00 (Шесть миллионов двести тысяч) рублей 
00 копеек сроком с 16.10.2017 по 15.06.2018. За выдачу гарантии Должник уплачивает комиссию 
в размере 4% (Четыре процента) годовых. Должник обязан возместить уплаченную Банком сумму 

по гарантии в порядке регресса не позднее даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При 
неисполнении Должником обязательств по Основному договору Должник и Поручитель отвечают 
перед Банком как солидарные должники. Договор вступает в силу с даты его заключения и действует 
по 15.06.2021 включительно. По истечении этого срока поручительство прекращается.

5) Договор поручительства №00.02-1/02/162-БГ/17 от 13.10.2017 о предоставлении  
ОАО «Кировский завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение ООО «Кировский 
завод Газовые технологии» (далее — Должник) всех обязательств по Соглашению о предоставлении 
банковской гарантии №00.02-1/09/162/17 от 13.10.2017 (далее — Основной договор), включая 
возврат сумм возмещения в порядке регресса, уплату комиссий, неустоек (штрафов, пени), 
возмещение издержек по взысканию долга и других убытков Банка, вызванных неисполнением 
или ненадлежащим исполнением обязательств Должником по Основному договору. Должнику 
предоставлена банковская гарантия на сумму 62 698 922,86 (Шестьдесят два миллиона шестьсот 
девяносто восемь тысяч девятьсот двадцать два) рубля 86 копеек сроком с 04.12.2017 по 15.07.2018. 
За выдачу гарантии Должник уплачивает комиссию в размере 4% (Четыре процента) годовых. 
Должник обязан возместить уплаченную Банком сумму по гарантии в порядке регресса не позднее 
даты осуществления платежа в пользу Бенефициара. При неисполнении Должником обязательств 
по Основному договору Должник и Поручитель отвечают перед Банком как солидарные должники. 
Договор вступает в силу с даты его заключения и действует по 15.07.2021 включительно. По истечении 
этого срока поручительство прекращается.

Вопрос №2 повестки дня:
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 

(Договор поручительства №0145-17-006181-5 от 11.08.2017) в порядке, предусмотренном  
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №2 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
6 717 055 71,13 2 723 531 28,84 2 250 0,02

По вопросу №2 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»:

Договор поручительства №0145-17-006181-5 от 11.08.2017 (далее — Договор поручительства) 
о предоставлении ОАО «Кировский завод» (далее по тексту — Поручитель) поручительства 
за исполнение ООО «Завод буровых технологий» (далее по тексту — Должник) перед  
ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее по тексту — Кредитор) всех обязательств, возникающих 
по Кредитному договору №0145-17-006181 от 11.08.2017 (далее по тексту — Основное обязательство) 
в том объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств по уплате 
основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, штрафов, 
неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также обеспечивается 
требование Кредитора о возврате полученного Должником по Основному обязательству при его 
недействительности или возврате неосновательного обогащения в случае признания Основного 
обязательства незаключенным. Поручителю известны все условия Основного обязательства. 
Поручитель согласен в случае изменения Основного обязательства отвечать перед Кредитором 
на измененных условиях. Поручитель несет солидарную с Должником ответственность перед 
Кредитором по Основному обязательству. Штраф за неисполнение/ненадлежащее исполнение 
Поручителем обязательств, перечисленных в п. 3.2.1. Договора поручительства, устанавливается 
в размере 25 000 (Двадцать пять тысяч) рублей 00 копеек за каждый факт выявления Кредитором 
нарушения исполнения Поручителем любого из указанных обязательств. Пени за неисполнение 
Поручителем обязательств, установленных п. 5.1.1. Договора поручительства, — исходя из 9% 
(Девяти процентов) годовых от суммы просроченных платежей по возмещению Кредитору в полном 
объеме денежных обязательств, установленных п. 5.1.1. Договора поручительства. Поручитель 
предоставляет согласие на одностороннее изменение Кредитором условий Основного обязательства, 
указанных в п. 9.1. Договора поручительства №0145-17-006181-5 от 11.08.2017.

Условия Основного обязательства: кредит в сумме 25 000 000 (Двадцать пять миллионов) 
рублей 00 копеек в режиме кредитная линия с лимитом задолженности; срок действия размера 
лимита задолженности — с 11.08.2017 по 10.04.2018 включительно; кредитная линия в пределах 
размера лимита задолженности открывается поэтапно на условиях, установленных в п. 2.4. 
Основного обязательства; каждый транш кредита предоставляется сроком на 120 (Сто двадцать) 
дней; окончательный срок погашения кредита устанавливается 10.08.2018 включительно; размер 
процентной ставки: 11,58% (Одиннадцать целых пятьдесят восемь сотых процента) годовых 
с уплатой процентов ежемесячно; комиссионное вознаграждение Кредитору в период действия 
Основного обязательства: комиссионное вознаграждение за выдачу кредита — 75 000 (Семьдесят 
пять тысяч) рублей 00 копеек; комиссионное вознаграждение за неиспользованный лимит 
кредитных линий — из расчета 0,5% (Ноль целых пять десятых процента) годовых; комиссионное 
вознаграждение за обслуживание ссудного счета — исходя из 0,25% (Ноля целых двадцати пяти 
сотых процента) годовых; комиссионное вознаграждение за изменение условий кредитования 
по Основному обязательству по инициативе Должника — 40 000 (Сорок тысяч) рублей 00 копеек; пени 
за непогашенную в срок задолженность по кредиту и/или процентам, начисленным за пользование 
кредитом,/и/или задолженность по кредиту сверх установленного размера лимита задолженности, 
— исходя из 9% (Девяти процентов) годовых; пени за нарушение сроков предоставления Кредитору 
документов, определенных Основным обязательством, — исходя из 0,5% (Ноля целых пяти десятых 
процента) годовых; штраф за ненадлежащее исполнение Должником обязательств по Основному 
обязательству — в размере 25 000 (Двадцать пять тысяч) рублей 00 копеек за каждый факт выявления 
Кредитором нарушения исполнения Должником любого из обязательств в соответствии с п. 2.11.4. 
Основного обязательства; Кредитор имеет право на одностороннее изменение процентной ставки 
за пользование кредитом и тарифов/ставок комиссионного вознаграждения в соответствии с п.п. 
6.8. и 6.9. Основного обязательства.

Вопрос №3 повестки дня:
Одобрение сделки между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 

(Кредитный договор №0145-17-006450 от 17.08.2017) в порядке, предусмотренном  
пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров:
«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
6 717 164 71,13 2 723 556 28,84 2 246 0,02

По вопросу №3 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить следующую сделку между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» 
в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона «Об акционерных 
обществах»:

Кредитный договор №0145-17-006450 от 17.08.2017 (далее — Кредитный договор) 
о предоставлении ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее — Банк) в пользу ОАО «Кировский завод» 
(далее — Заемщик) кредита в форме кредитной линии с лимитом задолженности в размере 300 000 000 
(Триста миллионов) рублей на следующих условиях: срок действия размера лимита задолженности 
— с 17.08.2017 по 16.07.2019 включительно; кредитная линия в пределах размера лимита 
задолженности открывается поэтапно на условиях, установленных в п. 2.4. Кредитного договора; 
погашение кредита производится с обязательным уменьшением размера лимита задолженности, 
установленного п.п. 2.2. и 2.4. Кредитного договора; окончательный срок погашения кредита — 
15.08.2019 включительно; размер процентной ставки: 12% (Двенадцать процентов) годовых — до 
даты (включительно) предоставления Банку документов, подтверждающих государственную 
регистрацию ипотеки объектов недвижимого имущества по договору по обеспечению, указанному 
в п. 2.12.5. Кредитного договора в пользу Банка; 11% (Одиннадцать процентов) годовых — со дня, 
следующего за днем государственной регистрации ипотеки объектов недвижимого имущества 
по договору по обеспечению, указанному в п. 2.12.5. Кредитного договора в пользу Банка; 
комиссионное вознаграждение Банку в период действия Кредитного договора: комиссионное 
вознаграждение за выдачу кредита — 300 000 (Триста тысяч) рублей 00 копеек; комиссионное 
вознаграждение за неиспользованный лимит кредитных линий — из расчета 0,1% (Ноль целых одна 
десятая процента) годовых; комиссионное вознаграждение за изменение условий кредитования 
по Кредитному договору по инициативе Заемщика — 40 000 (Сорок тысяч) рублей 00 копеек; пени 
за непогашенную в срок задолженность по кредиту и/или процентам, начисленным за пользование 
кредитом/и/или задолженность по кредиту сверх установленного размера лимита задолженности 
— исходя из 9% (Девяти процентов) годовых; пени за нарушение сроков предоставления Кредитору 
документов, определенных Кредитным договором, — исходя из 0,5% (Ноля целых пяти десятых 
процента) годовых; штраф за ненадлежащее исполнение Заемщиком обязательств по Кредитному 
договору — в размере 300 000 (Триста тысяч) рублей за каждый факт выявления Банком нарушения 
исполнения Заемщиком любого из обязательств в соответствии с п. 2.11.4. Кредитного договора; Банк 
имеет право на одностороннее изменение процентной ставки за пользование кредитом и тарифов/
ставок комиссионного вознаграждения в соответствии с п.п. 6.8. и 6.9. Кредитного договора.

Вопрос №4 повестки дня:
Одобрение крупных взаимосвязанных сделок между ОАО «Кировский завод»  

и ПАО «Банк «Санкт-Петербург» в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Итоги голосования по вопросу №4 повестки дня общего собрания акционеров:
 «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»

Число голосов % Число голосов % Число голосов %
6 717 013 71,13 2 723 351 28,84 2 570 0,03

По вопросу №4 повестки дня общего собрания акционеров принято следующее 
решение:

Одобрить крупные взаимосвязанные сделки между ОАО «Кировский завод» и ПАО «Банк «Санкт-
Петербург» (далее — Банк) в порядке, предусмотренном пунктом 2 статьи 79 Федерального закона 
«Об акционерных обществах» в обеспечение исполнения АО «Петербургский тракторный завод» 
(далее — Должник) всех его обязательств по Кредитному договору №0145-17-010333 от 19.10.2017 
(далее — Основное обязательство).

Условия Основного обязательства: кредит в сумме не более 1 250 000 000 (Один миллиард двести 
пятьдесят миллионов) рублей 00 копеек в режиме кредитная линия в пределах размера лимита 
задолженности со сроком действия с 19.10.2017 по 18.04.2020 включительно. Каждый транш кредита 
предоставляется сроком на 180 (Сто восемьдесят) календарных дней. Размер процентной ставки: 10% 
(Десять процентов) годовых — до даты предоставления в Банк зарегистрированной ипотеки в пользу 
Банка объектов недвижимости, указанных в п.п. 2.12.5.–2.12.7. договора; 9,5% (Девять целых пять 
десятых процента) годовых — со дня, следующего за днем предоставления в Банк зарегистрированной 
ипотеки в пользу Банка объектов недвижимости, указанных в п.п. 2.12.5.–2.12.7. договора. 
Окончательный срок погашения кредита — 16.10.2020. Погашение каждого предоставленного 
Банком транша кредита производится не позднее чем на 180-й (Сто восьмидесятый) календарный 
день со дня, следующего за днем предоставления данного транша кредита. Погашение кредита 
производится с обязательным уменьшением размера лимита задолженности, установленного п.п. 
2.2. и 2.4. договора, и доведением задолженности по ссудному(ым) счету(ам), открытому(ым) для 
учета задолженности Заемщика по кредиту, до суммы, не превышающей сумму размера лимита 
задолженности, определенного п.п. 2.2. и 2.4. договора, в соответствующем периоде. Кредитор имеет 
право на одностороннее изменение процентной ставки за пользование кредитом и тарифов/ставок 
комиссионного вознаграждения в соответствии с п.п. 6.8. и 6.9. договора.

Основные условия крупных взаимосвязанных сделок:
1) Договор поручительства №0145-17-010333-1 от 24.10.2017 о предоставлении ОАО «Кировский 

завод» (далее — Поручитель) поручительства за исполнение Должником перед ПАО «Банк «Санкт-
Петербург» (далее — Кредитор) всех обязательств, возникающих по Основному обязательству в том 
объеме, какой они будут иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств по уплате 
основного долга, процентов за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, штрафов, 

неустойки, возмещения убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также обеспечивается 
требование Кредитора о возврате полученного Должником по Основному обязательству при его 
недействительности или возврате неосновательного обогащения в случае признания Основного 
обязательства незаключенным. Поручителю известны все условия Основного обязательства. 
Поручитель согласен в случае изменения Основного обязательства отвечать перед Банком 
на измененных условиях. Поручитель несет солидарную с Должником ответственность перед 
Кредитором по Основному обязательству. Поручитель предоставляет согласие на одностороннее 
изменение Кредитором условий Основного обязательства, указанных в п. 9.1. договора 
поручительства №0145-17-010333-1 от 24.10.2017.

2) Договор об ипотеке №0145-17-010333-5 от 24.10.2017 о предоставлении ОАО «Кировский 
завод» (далее — Залогодатель) в последующую ипотеку ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее — 
Залогодержатель) принадлежащее Залогодателю на праве собственности следующее недвижимое 
имущество (далее — Предмет залога): нежилое помещение по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, 
д. 47, лит. Ц, пом. 1ЛК, 2Н, 3Н, 4Н, 5Н, 6Н, 7Н, 10Н, 14Н, 16Н, площадью 45 389,1 кв. м, кадастровый 
номер: 78:15:0008227:1285, и земельный участок по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 47, 
лит. Ц, площадью 46 570 кв. м, кадастровый номер 78:15:0008227:52; нежилое помещение по адресу: 
г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 47, лит. АВ, пом. 2Н, 3Н, площадью 2 375,6 кв. м, кадастровый (или 
условный) номер 78:15:0008227:1221; нежилое помещение по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, 
д. 47, лит. АБ, пом. 1Н, 2Н, 3Н, 5Н, ЛК-1, площадью 3 245,3 кв. м, кадастровый (или условный) 
номер 78:15:0008227:1213; нежилое помещение по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 47, 
лит. Я, пом. 1Н, 8Н, 9Н, 10Н, 11Н, 12Н, площадью 7 915,5 кв. м, кадастровый (или условный) номер 
78:15:0008227:1329; нежилое помещение по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 47, лит. А, пом. 
8Н, 21Н, площадью 1 286,9 кв. м, кадастровый (или условный) номер 78:15:0008227:1466; доля 
в праве общей долевой собственности на земельный участок, в размере 696/4543 доли земельного 
участка по адресу: г. Санкт-Петербург, пр. Стачек, д. 47, лит. А, общая площадь земельного участка 
4 543 кв. м, кадастровый (или условный) номер 78:15:0008227:23.

Общая залоговая стоимость недвижимого имущества — 853 000 000 (Восемьсот пятьдесят три 
миллиона) рублей 00 копеек. Предметом залога обеспечивается исполнение обязательств Должника 
перед Залогодержателем по Основному обязательству в том объеме, какой они будут иметь к моменту 
удовлетворения, в том числе: обязательств по уплате основного долга, процентов за пользование 
кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, штрафов, неустойки, возмещения убытков, 
причиненных просрочкой исполнения, а также возмещение необходимых расходов Залогодержателя 
на содержание Предмета залога и связанных с обращением взыскания на Предмет залога и его 
реализацией, требование Залогодержателя о возврате полученного Должником по Основному 
обязательству при его недействительности или возврате неосновательного обогащения в случае 
признания Основного обязательства незаключенным. Залогодатель согласен в случае изменения 
Основного обязательства отвечать перед Банком на измененных условиях.

3) Договор об ипотеке №0145-17-010333-6 от 24.10.2017 о предоставлении ОАО «Кировский завод» 
(далее — Залогодатель) в последующую ипотеку ПАО «Банк «Санкт-Петербург» (далее — 
Залогодержатель) принадлежащее Залогодателю на праве собственности следующее недвижимое 
имущество (далее по тексту — Предмет залога): земельный участок под ДОЛ «Юный Кировец» 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, площадью 
430 237 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:212; нежилое здание (корпус №1) в составе 
пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, 
ш. Белогорское, д. 59, лит. А, площадью 531,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:439; подземный 
ж/б резервуар 2 шт. в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., 
Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Щ, Щ1, площадью 101,1 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0805002:458; нежилое здание (водонапорная башня) в составе пионерского лагеря «Юный 
Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. 
Э, площадью 31,6 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:466; дымовая труба в составе пионерского 
лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. Ш, площадью 0,2 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:446; нежилое здание (склад для 
инвентаря) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. 
АВ, площадью 109,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:716; нежилое здание (столярные 
мастерские) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. 
Р, площадью 95,5 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:437; нежилое здание (кухня-столовая, 
столовая-обеденный зал) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская 
обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. О, площадью 1 523,6 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0805002:447; нежилое здание (корпус №2) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский 
р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Б, площадью 726 кв. м, кадастровый номер 
47:23:0802002:719; нежилое здание (общежитие персонала — корп. 11) в составе пионерского лагеря 
«Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. Н, площадью 152,4 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:432; нежилое здание (туалет) 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АК, площадью 
10,4 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:707; нежилое здание (общежитие персонала — корп. 10) 
в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. 
Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. М, площадью 152,4 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:435; 
нежилое здание (овощной цех и прачечная) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: 
Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. У, У1, площадью 148,3 
кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:449; нежилое здание (здание ГСМ) в составе пионерского 
лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. Т, площадью 14,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:452; контейнерная площадка 
в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. 
Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. С, площадью 31,6 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:433; 
сооружение (наружный фонтан) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, 
ш. Белогорское, д. 59, лит. АУ, площадью 17,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:721; нежилое 
здание (насосная станция №2) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская 
обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Ч, площадью 20,2 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0805002:469; нежилое здание (насосная и эл. подстанция) в составе пионерского лагеря 
«Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. Ц, площадью 70,1 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:465; нежилое здание (насосная 
станция) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АП, 
площадью 11,2 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:711; нежилое здание (насосная станция №4) 
в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. 
Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Х, площадью 8,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:463; 
нежилое здание (насосная станция) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, 
ш. Белогорское, д. 59, лит. АО, площадью 11,2 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:706; нежилое 
здание (насосная станция №3) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская 
обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Ф, площадью 8,8 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0805002:429; нежилое здание (конюшня) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, 
г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АТ, площадью 28,2 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:715; 
нежилое здание (павильон для кружковых занятий) по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, 
г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Ю, площадью 326,2 кв. м, кадастровый номер 
47:23:0805002:450; нежилое здание (гараж для занятий автомотокружка) в составе пионерского лагеря 
«Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. П, площадью 59,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:460; нежилое здание (жилой 
корпус №8) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский 
р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Л, площадью 633 кв. м, кадастровый номер 
47:23:0805002:431; нежилое здание (финский дом №3) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. К, площадью 
119,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:467; домик стандартный по адресу: Ленинградская обл., 
Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АС, площадью 51,9 кв. м, кадастровый номер 
47:23:0802002:713; нежилое здание (корпус №9) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. И, площадью 
257,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:464; нежилое здание (лечебный корпус с верандой) 
в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. 
Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. З, общей площадью 569,1 кв. м, кадастровый номер 
47:23:0805002:434; нежилое здание (корпус №7 — баня, склад, котельная) в составе пионерского 
лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. Ж, площадью 701,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:459; финский домик №2 по 
адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АР, площадью 
104,8 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:714; нежилое здание (склад) по адресу: Ленинградская 
обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АБ, площадью 44,9 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0802002:709; нежилое здание (овощехранилище) по адресу: Ленинградская обл., 
Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АА, площадью 61,6 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0802002:708; нежилое здание (корпус №5) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Е, площадью 
506,4 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:451; нежилое здание (туалет) по адресу: Ленинградская 
обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АЗ, площадью 10,4 кв. м, кадастровый 
номер 47:23:0802002:710; нежилое здание (корпус №4) в составе пионерского лагеря «Юный Кировец» 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. Д, площадью 
531,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:430; нежилое здание (корпус №3) в составе пионерского 
лагеря «Юный Кировец» по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, 
д. 59, лит. В, площадью 531,7 кв. м, кадастровый номер 47:23:0805002:468; нежилое здание (туалет) 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АЖ, 
площадью 10,4 кв. м, кадастровый номер 47:23:0802002:712; сооружение (артезианская скважина) 
по адресу: Ленинградская обл., Гатчинский р-н, г.п. Сиверский, ш. Белогорское, д. 59, лит. АФ, 
кадастровый номер 47:23:0802002:720.

Общая залоговая стоимость недвижимого имущества — 155 000 000 (Сто пятьдесят пять 
миллионов) рублей 00 копеек. Предметом залога обеспечивается исполнение обязательств 
Должника перед Залогодержателем по Основному обязательству в том объеме, какой они будут 
иметь к моменту удовлетворения, в том числе: обязательств по уплате основного долга, процентов 
за пользование кредитом, комиссий, вознаграждений, пеней, штрафов, неустойки, возмещения 
убытков, причиненных просрочкой исполнения, а также возмещение необходимых расходов 
Залогодержателя на содержание Предмета залога и связанных с обращением взыскания на Предмет 
залога и его реализацией, требование Залогодержателя о возврате полученного Должником 
по Основному обязательству при его недействительности или возврате неосновательного 
обогащения в случае признания Основного обязательства незаключенным. Залогодатель согласен 
в случае изменения Основного обязательства отвечать перед Банком на измененных условиях.

Вопрос №5 повестки дня:
Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Итоги голосования по вопросу №5 повестки дня общего собрания акционеров:

«ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов % Число голосов % Число голосов %

6 717 714 71,14 2 722 343 28,83 2 877 0,03
По вопросу №5 повестки дня общего собрания акционеров решение не принято.
5.1. Привести Устав Общества в соответствие с Федеральными законами от 05.05.2014 №99-ФЗ, 

от 29.06.2015 №210-ФЗ, от 03.07.2016 №343-ФЗ.
5.2. Изменить наименование Общества: 
— полное фирменное наименование Общества: Публичное акционерное общество «Кировский 

завод»;
— сокращенное фирменное наименование Общества: ПАО «Кировский завод».
5.3. Утвердить Устав Общества в новой редакции.

Председатель собрания Е. А. Носков
Секретарь собрания Н. Н. Афанасьева

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
 НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КИРОВСКИЙ ЗАВОД»
22 ДЕКАБРЯ 2017 ГОДА
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От первого лица Елена Шмелева: У нас учатся самые целеустремленные школьники 

Вариант «Сириус»
Ирина Ивойлова

Е
ще одну блистатель-
ную победу принес 
России декабрь. Все 
российские школьни-
ки, принявшие учас-

тие в Международной естествен-
но-научной олимпиаде юниоров 
(IJSO), которая проходила в Амс-
тердаме, выиграли золотые ме-
дали, а один из участников ко-
манды стал абсолютным чемпи-
оном. Все шестеро победителей 
— выпускники Образовательно-
го центра «Сириус» в Сочи, где 
работают с одаренным и талан-
тливыми детьми. Что такое та-
лант? Как его выявить? Почему 
именно сегодня государство 
должно поддерживать талантли-
вых детей? Чего мы от них ждем? 
На вопросы «РГ» отвечает Елена 
Шмелева, директор Фонда «Та-
лант и успех», учредивший «Си-
риус».

Елена Владимировна, два года 
назад в Сочи открылся Всерос-
сийский центр по работе с ода-
ренными детьми. Сегодня у «Си-
риуса» уже более 18 тысяч вы-
пускников. Что надо сделать, 
чтобы попасть в «Сириус»? По-
бедить в олимпиаде, учиться на 
одни пятерки, подготовить в 
школе блестящий научный про-
ект?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: К нам приезжают 
ребята, которые уже очень ярко 
проявили себя в одном из наших 
направлений (математика, физи-
ка, химия, биология, информати-
ка, хоккей, фигурное катание, 
шахматы, академическая музы-
ка, балет, живопись, литератур-
ное творчество). Подать заявку 
на обучение по этим программам 
может любой российский школь-
ник. Решение о зачислении при-
нимает экспертный совет цен-
тра. В его состав входят всемирно 
известные ученые, артисты, 
спортсмены, писатели, учителя — 
прима-балерина Большого теа-
тра и миланского театра «Ла Ска-
ла»  Светлана Захарова, матема-
тик, философский лауреат Ста-
нислав Смирнов, художник Сер-
гей Андрияка, ректор Москов-
ской консерватории Александр 
Соколов, директор Государствен-
ного литературного музея Дмит-
рий Бак, директор одной из луч-
ших школ России Максим Прату-
севич, олимпийский чемпион 
Алексей Урманов, шахматист 
Владимир Крамник и другие 
очень известные и успешные 
люди. Идея президента, создав-
шего центр «Сириус» — укре-
плять позиции России в области 
науки, искусства и спорта, при-
глашая в Сочи, на бывшие олим-
пийские объекты лучших педаго-
гов для работы с юными таланта-
ми со всей России. Это уникаль-
ный не только для России, но и во 
всем мире центр.

У нас нет региональных квот 
для школьников, но на каждую 
программу, как правило, приез-
жают ребята из 50—60 регионов.

Мы принимаем победителей 
олимпиад, международных и все-
российских конкурсов, авторов 
успешных технологических про-
ектов и тех, у кого есть научные 
статьи. Наша задача — дать воз-
можность учиться у нас самым 
целеустремленным школьникам, 
независимо от региона прожива-
ния и достатка семьи — обучение, 
питание, дорога, все полностью 
бесплатно для детей.

А можно приехать в «Сириус» 
несколько раз?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Да, ребят, которые 
были в «Сириусе» два или даже 
три раза почти 20 процентов. Это 
те, кто добился очередных значи-
мых побед уже после выпуска из 
«Сириуса». 

Очень скоро у «Сириуса» поя-
вятся настоящие научные лабо-
ратории, в перспективе — техно-
парк. Зачем он нужен школьни-
кам?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: «Сириус» — не толь-
ко образовательный проект, но и 
проект инфраструктурный: он 
дает детям возможность увидеть 
новые горизонты. Познакомить-
ся со сверстниками. И не просто, 
а в профессиональном смысле, 
на почве профессиональных ин-
тересов, в будущем, я уверена, на 
почве совместных проектов. По-
знакомиться с другими учителя-
ми и школами, чтобы потом най-

ти правильный вуз, определить-
ся со следующими шагами в сво-
ем развитии.

С нашими учениками часто 
разговаривают очень значимые 
взрослые — руководители круп-
ных компаний и институтов раз-
вития, инженеры, ученые, писа-
тели, режиссеры, тренеры. Они 
приезжают в «Сириус» погово-
рить с ребятами о том, что инте-
ресует их самих.

В «Сириус» часто приезжает 
Владимир Владимирович и всег-
да разговаривает с детьми. Это 
всегда серьезные интонации, во-
просы и серьезное отношение к 
их еще школьным успехам. «Не-
детский» разговор президента с 
нашими учениками, который со-
стоялся этим летом, длился три 
часа!

И это очень расширяет их вос-
приятие о мире, формирует ком-
плексное представление о том, 
какой станет Россия в будущем и 
какую роль каждый из них выби-
рает для себя, какую задачу пе-
ред собой поставит.

Поэтому наши научные лабо-
ратории станут «местом встре-
чи» ученых и профессионалов 
для решения сложных макси-

мально актуальных сегодня 
мультидисциплинарных задач. 
Конечно, с участием наших вы-
пускников — студентов и моло-
дых ученых.

Сюда будут приезжать вре-
менные научные коллективы, 
чтобы выполнить свою часть 
большой исследовательской за-
дачи под руководством всемир-
но известных ученых. Появятся 
патенты и заявки на изобрете-
ние. 

В технопарке будут разви-
ваться высокотехнологичные 
стартапы по трем приоритетным 
для «Сириуса» направлениям — 
генетике и наукам о жизни, ин-
формационным технологиям, 
когнитивным исследованиям в 
образовании.

Научный парк «Сириуса» ста-
нет кузницей кадров для россий-
ских научных коллективов и вы-
сокотехнологичных предприя-
тий.

Недавно на встрече министра 
образования и науки Ольги Ва-
сильевой с победителями между-
народной естественно-научной 
олимпиады речь зашла о том, что 
начинать работу с одаренными 
надо как можно раньше. Ваше 
мнение?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Все эти шестеро по-
бедителей олимпиады, к слову, 
выпускники августовской про-
граммы «Сириуса», когда они го-
товились к этой олимпиаде. Один 
из участников команды стал аб-
солютным чемпионом! Еще раз 
поздравляю ребят и их педаго-
гов!

Конечно, вовлекать в творче-
скую, исследовательскую работу 
детей надо как можно раньше. У 
нас сейчас в олимпиадах школь-
ники участвуют с 7-го класса, но 
доходят только до муниципаль-
ного этапа. Региональные побе-
дители и победители заключи-
тельного этапа определяются с 
8-го класса. Получается, средняя 
школа выпадает из этой состяза-
тельности. Но и в целом мало 
конкурсов научно-технической 
направленности, мало творче-
ских конкурсов, а это возмож-
ность показать себя, понять, над 
чем именно нужно работать, най-
ти интересных партнеров и зада-
чи. Уже с 5-го класса нужно обес-
печить возможность для всех де-
тей пробовать себя в разных на-
правлениях, активно вовлекать 
их в научно-технологическую и 
межпредметную деятельность, 
развивать программы для тех, 
кто выходит за рамки только 
школьной программы, поддер-
живать их интерес, делать это 
модным, создавать все условия 
для проявления себя. И кроме 
«Сириуса» появляются новые 
школы и новые образовательные 
среды, где можно работать и ин-
дивидуально, и в группах, по сме-
шанным очно-заочным програм-
мам и в итоге развиваться намно-
го быстрее. А значит, правильно 
выбирать себе профессию в буду-
щем и добиваться большего, став 
взрослым. Нужно эти успешные 
опыты тиражировать, обязатель-
но повышать квалификацию пе-
дагогов.

Но важно ведь не только выявить 
талант, надо его поддержать. А 
как?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Центр «Сириус» 
был создан для решения только 

этой задачи. Сегодня работа с 
одаренными школьниками, под-
держка их педагогов — главный 
государственный приоритет. 
Только так можно выполнить за-
дачи, заложенные в Стратегии 
научно-технологического разви-
тия страны, которая приравнена 
к стратегии национальной без-
опасности.

Развитие математических 
способностей — это стратегиче-
ский ресурс, более важный, чем 
нефть и газ. Если этого не делать, 
у нас не будет перспектив разви-
тия.

В России давно сложилась си-
стема сильных специализиро-
ванных школ, интернатов при ву-
зах, но мы предлагаем другую 
форму работы. Особенность «Си-
риуса» в интенсивных програм-
мах, что связано и с размерами 
России, и с задачей дотянуться до 
каждого сильного школьника и 
поддержать его в том, что удается 
ему лучше других. 

Благодаря идее именно так ис-
пользовать олимпийское насле-
дие в России быстро увеличива-
ется сообщество талантливых 
подростков — выпускников «Си-
риуса». И все время расширяется 

число партнеров по их сопрово-
ждению — это ведущие вузы, на-
учные институты, крупные ком-
пании, которые открывают про-
фильные программы по работе с 
одаренной молодежью.

Благодаря интенсивным про-
граммам «Сириуса» и его пар-
тнерам у таких ребят появляются 
разные способы продолжать дви-
жение вперед  — у нас есть экстер-
наты, ранние поступления в уни-
верситет, контракты и стажиров-
ки в крупных компаниях, наши 
выпускники становятся препода-
вателями в «Сириусе», открыва-
ют математические и естествен-
но-научные кружки в своих шко-
лах. Многие из наших выпускни-
ков становятся получателями 
грантов президента России — для 
этого им нужно, кроме побед в 
олимпиадах в школе, хорошо 
учиться, вести научно-исследо-
вательскую работу в вузах, ори-
ентироваться на применение 
своего таланта в России.

То есть задача «Сириуса» про-
должать развивать постоянно 
действующую систему выявле-
ния, развития и применения во 
благо России их талантов.

Может быть, и в обычных шко-
лах надо пересмотреть расписа-
ние и подходы к преподаванию?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Подготовить про-
граммы, которые лежат на стыке 
дисциплин, очень сложно. И сов-
сем не так много педагогов, осо-
бенно в нестоличных регионах, 
которые готовят своих учеников 
к олимпиадам высокого уровня, 
дают свой предмет углубленно и 
интересно.

Но региональным Центрам 
для выявления и развития ода-
ренных детей, которые создают-
ся по модели программ «Сириу-
са», это будет под силу. В этом 

году такие программы уже от-
крылись в Свердловской, Ленин-
градской, Воронежской, Мур-
манской, Орловской областях, 
Дагестане, Коми, Мордовии, Та-
тарстане, Хакассии, в Томске, 
Ульяновске. В следующем году 
присоединятся Магаданская, 
Белгородская, Владимирская, 
Новосибирская и Тюменская об-
ласти, Республика Северная Осе-
тия -Алания.  Будут открываться 
центры и в других регионах. За 
два года работы нам удалось объ-
единить вокруг «Сириуса» всех 
тех, кто эффективно занимается 
выявлением и развитием талан-
тов.

Там что, есть здания, кадры?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Все очень по-раз-
ному. Главное не начинать с ре-
шения исключительно инфра-
структурных вопросов, можно 
сначала использовать то, что 
есть. Например, возможности 
региональных университетов. 
Только надо, чтобы они открыли 
двери для школьников. Всю не-

обходимую методическую по-
мощь коллегам мы оказываем, 
наши педагоги и руководители 
смен выезжают в эти регионы. 
Самое главное — опираться на 
самые сильные педагогические 
коллективы, повышать квали-
фикацию школьных педагогов, 
тиражировать опыт лучших из 
них. «Сириус» с марта 2018 года 
запускает программу професси-
ональной переподготовки для 
500 педагогов, которые будут 
работать в региональных цен-
трах по нашим программам. С 
января начинается набор педа-
гогов на эту программу.

Тоже по конкурсу?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Обязательно. Будем 
учитывать их опыт работы с ода-
ренными детьми — победы учени-
ков на олимпиадах, обязательно 
— проектные, творческие, иссле-
довательские работы их учени-
ков. Значение для зачисления бу-
дут иметь авторские разработки, 
статьи претендентов.

Сама программа состоит из 
четырех модулей. Первый посвя-
щен изучению феномена одарен-
ности, проблемам выявления и 
развития талантов. А также за-
просам общества и рынка труда 
согласно приоритетам научно-
технологического развития Рос-
сии. Второй знакомит с опытом 
работы ведущих специализиро-
ванных профильных школ по 
подготовке учащихся к участию 
в высокорейтинговых состязани-
ях и олимпиадах, по организации 
проектной и исследовательской 
работы.

Третий представит техноло-
гии работы с одаренными школь-
никами в дистанционных средах, 
научит создавать современные 
образовательные программы с 
использованием новых техноло-
гий, новых образовательных 
сред. И четвертый, самый важ-
ный, сосредоточен на том, как 
воспитать ответственность за 
свой талант, дело, которое выби-
рает юный талант. Как помочь 
ему повысить свою эффектив-
ность, научить работать в коман-
де.

В финале каждый педагог за-
щитит свою программу по рабо-
те с одаренными детьми, создав 
ее именно для своего региона. 
Ведь у каждого региона есть свои 
промышленные предприятия, 
приоритетные проекты, они и бу-
дут обязательно отражаться в ра-
боте Центров развития одарен-
ных детей.

Правда, что студенты теперь 
тоже могут приехать в «Сири-
ус»?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: В этом году мы от-
крыли научно-технологические 
школы-конференции для студен-
тов — выпускников «Сириуса» и 
получателей грантов президента 
РФ. Такие школы нужны для того, 
чтобы сориентировать их на об-
ласти технологического проры-
ва. Чтобы самые сильные россий-
ские студенты смогли подгото-
виться к будущим конкурсным 
отборам наших партнеров — на 
стажировки в ходе обучения и 
трудоустройство после его за-
вершения. Уверена, что эти же 
ребята будут в числе первых ре-
зидентов в научных лаборатори-
ях и технопарке.

У нас есть еще одна группа 
студентов, правда только маги-
странтов, с которыми мы рабо-
таем очень интенсивно. Это мо-

лодые педагоги, которые приез-
жают к нам в качестве курато-
ров смен. По сути, на нашей пло-
щадке они повышают свою ква-
лификацию. Мы видим, как мно-
го надо сейчас поменять в систе-
ме педагогического образова-
ния, которая мало учитывает по-
требности современной эконо-
мики. Перед обществом стоят 
новые и очень серьезные задачи, 
но они мало учитываются при 
подготовке учителей, разработ-
ке учебников. Есть идея при-
влечь наших руководителей 
смен к работе со студентами в 
педвузах на базе региональных 
центров. «Сириус» готов стать 
постоянным партнером педаго-
гических университетов.

Может, в педвузах нужно откры-
вать больше смежных факульте-
тов и специальностей, делать 
упор на проектную работу?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Может быть. Мы 
проводим в «Сириусе» научно-
технологические, мультидисци-
плинарные проектные смены с 

участием наших партнеров — ву-
зов, компаний, научных инсти-
тутов, и видим, как это полезно 
и важно для детей. Направления 
— серьезные и перспективные, 
соответствуют Большим вызо-
вам, стоящим перед Россией и 
миром, на которые пока нет от-
ветов, но именно там ожидаются 
прорывы. Технологии больших 
данных, безопасность, совре-
менная энергетика, беспилот-
ный транспорт и логистические 
системы, космические техноло-
гии, новые материалы, освоение 
Арктики. На работу над проек-
том отводится до 150 часов, в ка-
честве результатов есть уже и 
контракты на разработки с ком-
паниями-партнерами, стажи-
ровки и целевое обучение, науч-
ные статьи, патенты.

Министр образования и науки 
пообещала, что изменится эк-
спертиза школьных учебников 
и, видимо, они сами. Нужны ли 
особые учебники для одаренных 
детей?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Учебник должен 
быть интересным. Мы начали со-
здавать дополнительные мате-
риалы к учебникам 7—9-х клас-
сов, выходящие за рамки школь-
ной программы. Сначала — по 
математике и физике, информа-
тике, в планах — по химии и био-
логии. Они покажут учителям, 
как увлечь, заинтересовать, дать 
больше не только по «своему» 
предмету — на уроке, в кружке, в 
центре дополнительного обуче-
ния, показать, где сегодня в Рос-
сии ведутся самые передовые 
исследования, создаются техно-
логии.

Но дело не только в учебни-
ках. Сильные школы, вузы долж-
ны стремиться создавать вокруг 
себя атмосферу, как бы это на-
звать... просветительских клу-
бов,  развивающих сред для 
школьников (очно и в социаль-
ных сетях) по обсуждению задач, 
заложенных в стратегию научно-
технологического развития Рос-
сии.

Свои разработки мы исполь-
зуем в «СириусОнлайн» — ди-
станционной среде, где дети про-
ходят отбор на смены по науке, 
готовятся к программе и после 
очного обучения могут остаться 
у своего преподавателя до шести 
месяцев учиться заочно. 

Интересно, вы своих лучших 
учителей помните? 
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Я училась в Ленинг-
раде, в 71-й школе при политех-
ническом университете. И дума-
ла, что обязательно стану инже-
нером, но дала мне больше всего 
Галина Васильевна Сердюк — учи-
тельница русского языка и лите-
ратуры. 

Чтобы достичь результата, 
нужно учиться минимум 5—6 лет 
у одного педагога. Мне повезло, 
Галина Васильевна вела нас со 
средней школы, была нашим 
классным руководителем. В ито-
ге у меня были победы на олим-
пиадах по литературе. Но дело не 
в победах. Любые занятия, разго-
воры с ней накладывались на мое 
личное отношение к жизни, к 
тому, что ты делаешь и зачем. Та-
кие вопросы нельзя задать чужо-
му человеку. Она всегда была для 
нас конкретным примером того, 
что такое добро, наука, искусст-
во, как нужно относиться к делу, 
которое ты делаешь и друг к дру-
гу.

Хорошо помню Зою Федоров-
ну Марочкину, преподавателя 
физкультуры, учившую не схо-
дить с дистанции, несмотря ни на 
что, и Веру Евгеньевну Малыше-
ву, благодаря которой я очень лю-
била математику, статистику и 
вычислительную социологию в 
университете, в итоге это и стало 
моей специализацией.

В Образовательном центре три 
направления — наука, спорт и 
искусство. Что их объединяет?
ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА: Каждое направле-
ние открывает программы для 
других ребят. У нас математики 
встают на коньки, спортсмены 
делают большие успехи в созда-
нии 3d-моделей, два раза в неде-
лю все желающие могут посе-
тить открытый мастер-класс по 
живописи. И все вместе ходят на 
концерты классической музы-
ки, балет, выступления фигури-
стов и хоккейные матчи. Но есть 
еще и программа, своеобразный 
интегратор — Литературное 
творчество. К ней все проявля-
ют огромный интерес. И это 
меня не удивляет. Ведь слово 
объединяет и ученого, и худож-
ника, и спортсмена. Мы не смо-
жем развивать науку и техноло-
гии, не обсуждая их эффект и по-
следствия. И тут на первый план 
выходит межпредметная ком-
муникация. И мы приглашаем 
журналистов «Российской газе-
ты» вести мастер-классы для на-
ших учеников, а также прини-
мать на стажировки наших вы-
пускников.

Акцент

 На каждую программу, 
как правило, приезжают 
ребята из 50—60 регионов

Акцент

 С марта 2018 года 
мы запускаем программу 
переподготовки 
для 500 педагогов

Корабль «Буран» — один из самых узнаваемых экспонатов Парка науки и искусства центра «Сириус»

Елена Шмелева: Вовлекать в творческую, исследовательскую работу детей надо как можно раньше.

В «Сириусе» созданы самые комфортные условия не только для занятий, но и для отдыха.  

Школьники выполняют исследовательские проекты в настоящих научных лабораториях.

Мастер-классы для будущих фигуристов проводят олимпийские чемпионы и чемпионы мира.

На первенстве России по шахматам 2017 года воспитанники «Сириуса» показали блестящие результаты.  
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ТЫСЯЧ
талантливых школьников со всей 
России уже побывали в образова-
тельном центре «Сириус» 
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Ли Хуэй, 
Чрезвычайный  
и Полномочный Посол КНР в РФ

В 
Пекине 18—24 октября 
2017 года прошел XIX 
Всекитайский съезд 
Коммунистической пар-
тии Китая.  На фоне 

вступления китайского социализ-
ма в новую эпоху сложно переоце-
нить значение этого события для 
дальнейшего развития китайской 
нации, Коммунистической пар-
тии Китая  и страны в целом.  

Сегодня Китай — вторая по ве-
личине экономика мира, круп-
нейшая развивающаяся страна 
и постоянный член Совета Безо-
пасности ООН.  Поэтому общий 
курс и программа будущего раз-
вития страны, разработанные на  
съезде КПК, закономерно вызы-
вают пристальный интерес всего 
международного сообщества. Как 
участник XIX съезда КПК, я хотел 
бы поделиться своими впечатле-
ниями и размышлениями о нем.

Эпоха новых планов  
и новой ответственности 

На XIX съезде КПК  были глу-
боко проанализированы тенден-
ции развития как внутри страны, 
так и в мире;  обобщены успехи 
в развитии и строительстве госу-
дарства, достигнутые за истекшее 
пятилетие; разработаны новые 
стратегические установки в орга-
низации партийной и государс-
твенной работы. Съезд ознамено-
вал начало нового этапа движе-
ния китайского народа под руко-
водством КПК к построению мо-
дернизированной социалисти-
ческой державы. На съезде были 
обозначены главные его аспекты:

1. Китайский социализм всту-
пил в новую эпоху. Этот вывод, 
имеющий под собой полное тео-
ретическое, практическое и исто-
рическое обоснование,   четко оп-
ределил новое направление раз-
вития Китая, став основой для 
разработки важных политичес-
ких установок и программы даль-
нейших действий. 

2. Пришло время для новых 
идей. Так, идеи Си Цзиньпина о со-
циализме с китайской специфи-
кой новой эпохи были внесены 
в Устав КПК. Они четко определя-
ют общую цель социализма с ки-
тайской спецификой; общий стра-
тегический план построения ки-
тайского социализма в новую 
эпоху, дальнейшее всестороннее 
углубление реформ, развитие го-
сударственного управления 
на правовой основе, укрепление 
армии,  развитие дипломатии ве-
ликой державы с китайской спе-
цификой, и в целом — сущностную 
особенность и наиважнейшее 
преимущество социализма с ки-
тайской спецификой.

3. Определены конкретные 
шаги. Для достижения поставлен-
ной на XIX съезде КПК грандиоз-
ной цели всестороннего строи-
тельства модернизированного со-
циалистического государства 

были определены конкретные 
шаги. К 2020 году Китай должен 
полностью построить среднеза-
житочное общество, в период 
с 2020 по 2035 год в основном осу-
ществить социалистическую мо-
дернизацию. К середине 21 века 
Китай должен превратиться в бо-
гатую и могущественную, демок-
ратическую и цивилизованную, 
гармоничную и прекрасную мо-
дернизированную социалисти-
ческую державу. Эта цель   глубо-
ко реалистична и основана на  
современных тенденциях разви-
тия китайского общества. Особо 
подчеркивается требование к ка-
честву развития и необходимость 
реализовать модернизацию соци-
ализма на благо и при всеобщей 
зажиточности народа Китая. 

4. Кадры решают все. На XIX 
съезде компартии был избран но-
вый Центральный Комитет и Цен-
тральная комиссия по проверке 
дисциплины КПК. Товарищ 
Си Цзиньпин вновь избран гене-
ральным секретарем ЦК КПК. Се-
годня Компартия Китая насчиты-
вает более 89 миллионов членов. 
Быть правящей партией в стране 
с населением более миллиарда че-
ловек — тяжелая ноша и большая 
ответственность. Новое централь-
ное коллективное руководство 
во главе с товарищем Си Цзинь-
пином, сплотив и возглавив Ком-
мунистическую партию и народ, 
будет уверенно двигаться по пути 
реализации мечты о великом воз-
рождении китайской нации.   

Новые задачи  
китайской дипломатии

Движение к новым целям раз-
вития китайского общества пот-
ребовало модернизации и вне-
шнеполитической деятельности. 
Миссией дипломатии великой де-
ржавы с китайской спецификой 
должно стать создание междуна-
родных отношений нового типа и 
сообщества единой судьбы чело-
вечества. 

Всесторонний анализ тенден-
ций, сделанный на XIX съезде, по-
казал, что мир переживает период 
грандиозного развития. Все тес-
нее становятся взаимосвязи и вза-
имозависимость между странами, 
баланс сил на международной аре-
не свидетельствует о том, что об-
щая тенденция мирного развития 
приобретает необратимый харак-
тер. На этом фоне еще более замет-
ной становится нестабильность 
в отдельных регионах,  все увели-
чивающийся  разрыв между бо-
гатством и бедностью, остро ощу-
щается недостаток драйверов для 
роста мировой экономики и т. д.  
По определению съезда, для созда-
ния международных отношений 
нового типа необходимо призвать 
все страны придерживаться при-
нципа взаимного уважения. Нуж-
но всем вместе стремиться к спра-
ведливым и равноправным отно-
шениям и мировому порядку, сов-
местно противодействовать вызо-
вам и добиваться всеобщего выиг-
рыша. 

Следуя своему внешнеполити-
ческому курсу, Китай и впредь бу-
дет неизменно проводить незави-
симую и самостоятельную мир-
ную внешнюю политику. Ни в 
коем случае не жертвуя интереса-
ми других стран ради собственно-
го развития. Его миссия — неиз-
менно отстаивать мир во всем 
мире, вносить свой вклад в гло-
бальное развитие и защищать 
международный порядок. Осу-
ществление китайской мечты не-
возможно без мирной междуна-
родной обстановки и устойчивого 
международного порядка. Такой 
подход в полной мере доказывает, 
что КПК — это политическая пар-
тия, которая борется за счастье 
народа и прогресс человечества.

Китай готов углублять отноше-
ния с сопредельными государс-
твами в соответствии с концепци-

ей «доброжелательность, искрен-
ность, взаимная выгода и вовле-
ченность», подтверждая неизмен-
ность внешнеполитического кур-
са на доброжелательные и парт-
нерские отношения. Китай акти-
визирует обмены и сотрудничест-
во с политическими партиями 
и политическими организациями 
других стран, внешние контакты 
Всекитайского собрания народ-
ных представителей (ВСНП), На-
родного политического консуль-
тативного совета Китая (НПКСК), 
Китайской народно-освободи-
тельной армии (НОАК), местных 
администраций и общественных 
организаций. 

На съезде также было заявлено 
об активном содействии между-
народному сотрудничеству в рам-
ках инициативы «Один пояс —  
один путь». Неуклонно проводя 
государственную политику от-
крытости внешнему миру, Китай 
уделяет не меньшее внимание за-
имствованию положительного 
опыта извне и выходу за рубеж, 
укрепляя инновационный потен-
циал, открытость и сотрудничест-
во. Китай  готов всесторонне реа-
лизовать систему управления, со-
четая национальный режим 
на предынвестиционной стадии 
с «негативным списком», защи-
щать законные права и интересы 
иностранных инвесторов. На ос-
нове обновления форм инвести-
рования за рубежом стимулиро-
вать международное сотрудни-
чество в создании производствен-
ных мощностей, сформировать 
новую архитектонику внешней 
открытости. 

Ратуя за демократизацию 
международных отношений, Ки-
тай поддерживает позитивную 
роль ООН, выступает за расшире-
ние представительства и усиле-
ние права голоса развивающихся 
стран в международных делах. 
Китай будет продолжать играть 
роль ответственной державы, 
стимулировать либерализацию 
и упрощение процедур в области 
торговли и инвестиций, продви-
гать развитие экономической 
глобализации в направлении 
большей открытости, инклюзив-
ности, общедоступности, сбалан-
сированности и всеобщего выиг-
рыша, активно участвовать в пре-
образовании и формировании 
системы глобального управле-
ния, постоянно привносить в эту 
работу китайскую мудрость и ки-
тайскую силу.  

Образец зрелых 
межгосударственных 
отношений

XIX съезд КПК принес китайс-
ко-российским отношениям но-
вые перспективы и новые воз-
можности. Китайско-российские 
всеобъемлющего стратегическо-
го взаимодействия и партнерс-
тва являются наиболее важными 
двусторонними отношениями 
в мире и, более того, наилучши-
ми отношениями между крупны-
ми странами. Можно сказать, 
они являются классическим об-
разцом наиболее стабильных, 
наиболее здоровых и наиболее 
зрелых межгосударственных от-
ношений, важной силой защиты 
мира и стабильности во всем 
мире, образцовым примером ус-
пешной дипломатической прак-
тики крупной державы с китайс-
кой спецификой. С 2013 года гла-
вы двух государств провели бо-
лее двадцати встреч, направили 
друг другу свыше пятидесяти пи-
сем. Доверие и дружеские отно-
шения, которые связывают пред-
седателя Си Цзиньпина и прези-
дента России Владимира Путина, 
позволяют совместно планиро-
вать и направлять развитие пло-
дотворных отношений двух 
стран. Известно, что Китай  раз-
вивает  партнерские отношения 
более чем со 100 странами 
и международными организаци-
ями во всем мире, но лишь с Рос-
сией установлены отношения 
всеобъемлющего стратегическо-
го взаимодействия и партнерс-
тва. Только с Россией у нас есть 
всеохватные механизмы сотруд-

ничества, в том числе на уровне 
глав государств, правительств, 
парламентов, армий, правящих 
партий, канцелярии ЦК КПК с ад-
министрацией президента Рос-
сии, местными властями, обще-
ственными организациями и т.д. 

Китай и Россия неуклонно под-
держивают усилия друг друга 
по защите ключевых интересов 
— таких как собственный сувере-
нитет, безопасность и территори-
альная целостность. Они подде-
рживают друг друга в совместном 
движении по пути развития, соот-
ветствующем реалиям каждой 
страны; неизменно рассматрива-
ют друг друга в качестве приори-
тетных партнеров во всех сферах 
развития. Высокий уровень и осо-
бый характер китайско-российс-
ких отношений проявляются 
в каждой области и сфере.

Углубление делового сотруд-
ничества между Китаем и Росси-
ей является практическим дейс-
твием по продвижению важной 
инициативы «Один пояс — один 
путь». В мае 2015 года председа-
тель КНР Си Цзиньпин и прези-
дент России Владимир Путин 
подписали и обнародовали сов-
местное заявление «О сотрудни-
честве по сопряжению строи-
тельства Экономического пояса 
Шелкового пути и формирования 
Евразийского экономического 
союза». Благодаря совместным 
усилиям китайской и российской 
сторон был достигнут рост в об-
ласти торговли и инвестиций. 
В январе—октябре нынешнего 
года объем китайско-российской 
двусторонней торговли достиг 
68,05 миллиарда долларов, пока-
зав рост в 21,3 процента по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года. Непрерывно про-
двигается вперед двусторонняя 
торговля сельскохозяйственной 
продукцией, трансграничная 
электронная торговля, исследо-
вание и разработка высоких тех-
нологий, сотрудничество малого 
и среднего бизнеса, что создает 
новые точки роста в деловом со-
трудничестве. На протяжении 
первых трех кварталов прямые 
инвестиции Китая в Россию вы-
росли на 34,1 процента. 

Правительства двух стран оп-
ределили 73 приоритетных про-
екта четвертого раунда инвести-
ционного сотрудничества. Откры-
лось представительство российс-
кого Центрального банка в Китае, 
а в Москве начал работу Расчетно-
клиринговый центр по операци-
ям в юанях. Успешно идет строи-
тельство восточной ветки китайс-
ко-российского газопровода. Ста-
бильно продвигается строительс-
тво трансграничного железнодо-
рожного и автодорожного моста 
между северо-восточными райо-
нами Китая и российским Даль-
ним Востоком, международных 
транспортных коридоров «При-
морье-1» и «Приморье-2». Заре-
гистрирована и учреждена проек-
тная компания по созданию ки-
тайско-российского дальнемагис-

трального широкофюзеляжного 
самолета. Плодотворное сотруд-
ничество по крупным проектам 
наполнило стратегическим содер-
жанием китайско-российские де-
ловые отношения.

Наращивание стратегическо-
го взаимодействия между Китаем 
и Россией является важным со-
держанием формирования меж-
дународных отношений нового 
типа, основанных на взаимном 
уважении, равенстве и справед-
ливости, сотрудничестве с общим 
выигрышем. 

Китай и Россия прикладывают 
усилия к поддержанию междуна-
родного и регионального мира, бе-
зопасности и стабильности, вы-
ступают за решение споров путем 
диалога и устранение разногласий 
за счет консультаций. Они отказы-
ваются от подходов  времен «хо-
лодной войны», для которых ха-
рактерна политика группировок 
и игра с нулевым результатом. 

Китай и Россия осуществляют 
тесные контакты в рамках таких 
важных многосторонних инстру-
ментов, как Большая двадцатка, 
АТЭС, БРИКС, ШОС, Восточно-
Азиатское сотрудничество; под-
держивают выстраивание откры-
той, инклюзивной, основанной 
на всеобщих преференциях, ба-
лансе и общем выигрыше миро-
вой экономики и многосторон-
ней торговой системы; принима-
ют участие в совершенствовании 
глобального управления; совмес-
тно усиливают международное 
взаимодействие по борьбе с та-
кими глобальными проблемами, 
как терроризм, киберугрозы 
и изменение климата. Все это от-
ражает их ответственное отно-
шение к своей роли крупных де-
ржав. Международные отноше-
ния нового типа, ядром которых 
является взаимовыгодное со-
трудничество, соответствуют ис-
торической тенденции многопо-
лярного мира и раскрывают важ-
ное общемировое значение и гло-
бальную ценность, за счет чего 
они снискали поддержку и при-
знание во всем мире.

Сегодня китайско-российские 
отношения выходят на новый пер-
спективный уровень. Под страте-
гическим руководством глав двух 
государств китайская сторона и в 
будущем будет углубленно вопло-
щать в жизнь идеи Си Цзиньпина 
о социализме с китайской специ-
фикой в новую эпоху. А также при-
держиваться принципов и духа 
Договора о добрососедстве, друж-
бе и сотрудничестве между Кита-
ем и Россией, стимулировать про-
движение китайско-российских 
отношений в духе всеобъемлюще-
го стратегического взаимодейс-
твия и партнерства. 

Статья подготовлена  
по докладу посла КНР в РФ  
Ли Хуэя на симозиуме 
«Новая эпоха, новые идеи,  
новый поход —  
Китай и китайско-российские 
отношения после XIX съезда КПК».

Перспективы  В развитии социализма с китайской спецификой  
и добрососедских отношений с Россией началась новая эпоха

Мудрость и сила
объединят мир

Акцент

 Сегодня китайско-
российские отношения 
выходят на новый 
перспективный уровень

Се Шуан

12 декабря китайцы, живу-
щие в России, собрались 
в  Московской обще-

ственной организации знатоков 
конфуцианства, чтобы почтить 
память 300 тысяч соотечествен-
ников, погибших в результате 
резни в Нанкине 80 лет назад.     

Торжественный вечер открыл 
председатель организации Цзян 
Яньбинь. В своей траурной речи 
он напомнил всем присутствую-
щим слова председателя КНР Си 

Цзиньпина, произнесенные в пер-
вый День памяти жертв Нанкинс-
кой резни: «Забвение истории оз-
начает предательство, непризна-
ние вины за злодеяния означает 
повторное преступление». Цзян 
Яньбинь призвал всех китайцев, 
живущих в России, крепко пом-
нить историю и совместно защи-
щать мир, доставшийся такой до-
рогой ценой. 

В беседе с журналистами 
председатель Общества китайс-
кой молодежи в России У Хао 
подчеркнул, что участие в вече-

ре памяти для него, родившегося 
в Нанкине, — не просто долг и 
обязанность, как и для каждого 
представителя китайского наро-
да. По словам У Хао, Нанкинская 
резня — это факт истории, одна 
из самых тяжелых и трагических 
ее страниц. 13 декабря 1937 года 
японские войска вторглись в тог-
дашнюю столицу Китая Нанкин. 
Более 40 дней продолжались 
массовые убийства, погибло 300 
тысяч китайцев. Начиная с 2014 
года в Китае 13 декабря ежегод-
но отмечается Национальный 

день памяти жертв Нанкинской 
резни. 

— Испытывая чувство скорби и 
горечи,  мы хотим, чтобы этот эпи-
зод не был забыт молодым поколе-
нием, —  сказал У Хао. —  И чтобы 
все люди на земле видели, что сов-
ременный Китай и все его гражда-
не, в каких бы странах они ни на-
ходились, искренне преданы делу 
защиты мира и справедливости. 

На вечере памяти представи-
тели китайского общества почти-
ли память жертв трехминутным 
молчанием.   

ИСТОРИЯ   Китайцы,живущие в России, почтили память погибших в Нанкинской резне 80 лет назад

Живи и помни

РЕКЛАМА

СТРАТЕГИЯ Китай предлагает
всему миру новую модель
развития и оптимизма

Вектор роста

Лидия  Станченко

24 ОКТЯБРЯ в Пекине завершился XIX съезд Коммунис-
тической партии Китая. Это событие стало важнейшим в 
политической жизни страны, оно также привлекло при-
стальное внимание всего мирового сообщества. Это не-
удивительно, ведь на съезде не только обсуждались итоги 
развития страны за последние пять лет и планы на бли-
жайшую пятилетку. Итоги XIX съезда продолжают актив-
но обсуждаться в научной и медиасреде двух стран. 

В начале декабря издательство «Жэньминь хуабао» 
(журнал «Китай») совместно с информационным агентс-
твом ТАСС провели симпозиум «Новая эпоха, новые идеи, 
новый поход — Китай и китайско-российские отношения 
после XIX съезда КПК». На нем эксперты обсуждали итоги 
съезда, анализировали их влияние на мировую политико-
экономическую ситуацию и делали свои прогнозы, учи-
тывая заданный китайским правительством вектор.     

Наращивание стратегического взаимодействия 
между Китаем и Россией формирует отношения 
нового типа
Ли Хуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РФ: 

XIX съезд был созван, когда строительство среднезажиточного 
общества вступило в решающую стадию, а социализм с китайс-
кой спецификой — в новую эпоху. На съезде была проанализиро-
вана ситуация и тенденции развития как внутри Китая, так и во 
всем мире. Было также уделено внимание проектированию но-
вого уровня внешней политики. Было определено, что следует 
продвигать международные отношения нового типа и строить 
сообщество с единой судьбой. Необходимо призвать все стра-
ны мира придерживаться принципов взаимного уважения, сов-
местно стремиться к справедливым и равноправным междуна-
родным отношениям и мировому порядку, сотрудничать друг с 
другом, противодействовать вызовам и добиваться общего вы-
игрыша. По словам генерального секретаря ЦК КПК Си Цзинь-
пина, Китай будет проводить собственную мирную политику, в 
которой он ни в коем случае не будет жертвовать интересами 
других стран ради собственного развития. В его докладе под-
черкивается, что мечта китайского народа неразрывно связана 
с мечтой всего мира. Осуществление китайской мечты невоз-
можно без мирной международной обстановки и устойчивого 
международного порядка. Съезд КПК принес китайско-россий-
ским отношениям новые перспективы и новые возможности. 
Правительства двух стран определили 73 приоритетных проек-
та четвертого раунда инвестиционного сотрудничества. Нара-
щивание стратегического взаимодействия между Китаем и Рос-
сией формирует отношения нового типа.

Совместные предприятия на уровне малого 
и среднего бизнеса — залог долгосрочного развития 
экономического сотрудничества наших стран
Виктор Звагельский, 
заместитель председателя российской части Российско-
китайского комитета дружбы, мира и развития: 

То, что сейчас мы видим во внутренней политике Китая, во многом 
перекликается с тем, что происходит сегодня в России. Во-пер-
вых, это абсолютно беспрецедентная консолидация китайского 
общества вокруг своего лидера. Такая же консолидация наблюда-
ется и в России. Конечно, нам на это потребовалось больше вре-
мени, потому что политика во многом зависит от экономики, а 
наша экономика развивалась не так быстро как китайская. Сегод-
ня Китай быстрыми темпами от устаревшей экспортной модели 
полностью переходит на работу внутреннего рынка, убирая зави-
симость от экспорта. Россия старается идти похожим путем. Еще 
один факт — беспрецедентная борьба с коррупцией, о которой го-
ворит весь мир. Конечно, нам далеко до того объема борьбы, кото-
рая сегодня развернута в Китае, но представить себе те громкие 
процессы, которые мы видим сейчас, еще 8—10 лет назад было не-
возможно. Те проекты, которые сегодня реализуются между Рос-
сией и Китаем — это двадцатая часть того, что было задумано и что 
находится в разработке. Мы видим, насколько вырос взаимный 
интерес российских и китайских бизнесменов — нам удалось раз-
рушить ту стену недоверия, которая существовала на протяжении 
10—15 лет. Создаются совместные предприятия, в том числе на 
уровне малого и среднего бизнеса, а это — залог долгосрочного 
развития экономического сотрудничества наших стран. Это объ-
ективная экономическая реальность, которая делает нас ближе 
друг другу. Мы уже наметили около 40 новых проектов, которые 
должны осуществиться в течение ближайших 5 лет, из них при-
мерно 20 процентов — крупные политические проекты, все ос-
тальное происходит на ниве малого и среднего бизнеса. 

Россия и Китай в рамках взаимодействия 
и стратегического партнерства функционально 
выполняют очень широкую повестку
Сергей Лузянин, 
директор Института Дальнего Востока РАН:

Россия и Китай — конечно, не союзники, они не стремятся к это-
му. Российско-китайское взаимодействие может адаптировать-
ся, расширяться, приспосабливаться ради мира и стабильности 
под любую острую ситуацию в мире, регионе или в двусторон-
нем формате. То есть фактически не являясь союзниками, Рос-
сия и Китай в рамках взаимодействия и стратегического парт-
нерства функционально выполняют очень широкую повестку. 
На XIX съезде был сделан ряд принципиально новых заявлений 
и провозглашен ряд качественно новых идей. Провозглашена 
идея создания сообщества с единой судьбой. Очень важный мо-
мент — на съезде председатель Си Цзиньпин отметил, что в рам-
ках этой идеи ни одна большая держава не может навязывать 
любым другим государствам свои внутренние ценности. Что ка-
сается российско-китайского формата, то я бы выделил следую-
щие компоненты: взаимодействие двух стран в сфере глобаль-
ной безопасности, стабильности и развития. Взаимодействие 
двух держав в рамках формирования большого евразийского 
пространства. Взаимодействие стран в расширяющихся проек-
тах ШОС и БРИКС. Совместная борьба России и Китая против 
международного терроризма, экстремизма и сепаратизма. Тор-
гово-экономический, инвестиционный компонент, который на-
чал динамически развиваться. Гуманитарный трек, народная 
дипломатия. Этот ряд, конечно же, можно продолжать, это и 
есть стратегическое партнерство и взаимодействие. 

Китай предлагает человечеству путь созидания 
и мира — создание сообщества единой судьбы 
человечества 
Юрий Тавровский,
профессор РУДН:

XIX съезд партии — это большая победа КПК, потому что она до-
казала свое право на лидерство. За эти пять лет Китай вышел на 
восходящую траекторию. Качество экономического развития 
Китая впечатляет. Очень важно социальное направление ре-
форм последних лет. Вводится система социального страхова-
ния для всего населения, отменена система «Одна семья — один 
ребенок», в области экологии достигнуты зримые результаты, 
уровень потребления в Китае растет на 10 процентов в год, что 
очень отражается на социальном самочувствии в стране. Улуч-
шилась управляемость партии, партия стала единой и дисципли-
нированной. XIX съезд — это большая победа для Китая как для 
нации. Сначала все скептически относились к заявлению о том, 
что к 2021 году Китай будет избавлен от бедности, потому что в 
2012 году в стране было 100 миллионов нищих, сейчас 14 милли-
онов человек в год перестают быть нищими, и совершенно ясно, 
что эта цель будет достигнута. На съезде появился новый рубеж 
— 2035 год, когда будет завершена социалистическая модерниза-
ция. Скорей всего, так и будет. И к 2049 году, когда закончится пе-
риод, предусмотренный Си Цзиньпином для возрождения ки-
тайской нации, она будет представлять собой общество средне-
го класса. XIX съезд — это победа и для всего мира. Потому что 
сейчас в условиях энтропии и хаоса, которые намеренно усили-
ваются Западом, терпящим поражение в своей экономической 
концепции либерализма, возник центр развития и глобального 
оптимизма. Китай предлагает человечеству путь созидания и 
мира — создание сообщества единой судьбы человечества. 

Чрезвычайный и Полномочный посол КНР в РФ Ли Хуэй.
Издательство «Жэньминь хуабао» (журнал «Китай») совместно с информационным агентством ТАСС провели симпозиум на тему «Новая эпоха, новые 
идеи, новый поход — Китай и китайско-российские отношения после XIX съезда КПК».
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Все присутствующие почтили память жертв Нанкинской резни молчанием.
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ЗАБЫТЫЙ ЮБИЛЕЙ
ПОВЕРЬТЕ, вовсе не собирался писать о 100-летии Ген-
риха Бёлля, которое случилось  21 декабря нынешнего, 
2017-го, года. Как правило, в  конце декабря колумнисты 
подводят итоги минувших двенадцати месяцев и пыта-
ются заглянуть в ближайшее будущее. Решил нарушить 
традицию, когда обнаружил поразившее меня обстоя-
тельство — практически ни одно российское средство 
массовой информации  не вспомнило о том, что сто лет 
назад в Кельне  родился выдающийся художник, которо-
го еще сравнительно недавно, лет сорок назад, называли 
«самым русским из немецких писателей». И поэтому ре-
шил хотя бы отчасти заполнить информационный про-
бел, который показался мне кричаще несправедливым. 
Один из величайших немецких писателей и обществен-
ных деятелей, которого во второй половине ХХ века на-
зывали совестью немецкого народа,  оказался в забвении 
в России, где ценности, выстраданные во  время великой  
битвы с фашизмом, стали частью национального созна-
ния. Удивительный парадокс, который имеет свои при-
чины, укорененные  еще в советском прошлом.

Пятидесятилетие 
Генриха Бёлля в 
СССР отмечали не 
менее заметно, чем в 
ФРГ. В частности, в 
декабрьском, 12-м, 
номере 1967 года  
журнала «Новый 
мир» была опублико-
вана проницательная 
статья Раисы Орло-
вой и Льва Копелева 
«Писатель и со-
весть», посвященная 
творчеству писателя, 
произведения кото-
рого в нашей стране 
издавали большими 
тиражами, чем в ФРГ.  

3 марта 1968 года в Театре им. Моссовета состоялась пре-
мьера спектакля «Глазами клоуна» по одному из лучших 
романов Бёлля в постановке И. С. Анисимовой-Вульф, где 
главную роль Ганса Шнира сыграл Геннадий Бортников, 
ярчайший романтически исповедальный актер 60 — 70-х 
годов прошлого века. После оглушительного успеха на мо-
сковских подмостках инсценировка «Глазами клоуна», 
что называется, «пожаром» пошла по всей стране. 

К пятидесяти годам, за пять лет до получения Нобе-
левской премии (1972 г.), Г. Бёлль был одним из самых 
читаемых (и почитаемых) немецких писателей.  

К этому времени стало ясно, что знаменитое  объеди-
нение литераторов ФРГ «Группа 47», куда кроме ее осно-
вателя Ханса Вернера Рихтера и Бёлля входили Петер 
Вайс, Иоганнес Бобровский, Мартин Вальзер, Марсель 
Райх-Райницкий, Ханс Магнус Энценсбергер, выполни-
ло свою историческую миссию.  Каждый из этих писате-
лей навсегда был ранен войной. Даже те, кто не провел, 
как Бёлль, шесть лет на Западном и Восточном фронтах. 
Он воевал во Франции и в России, был многократно ра-
нен, видел все ужасы войны и ненавидел ее всем своим 
естеством. Война была для него трагическим наваждени-
ем и  физической болью, которая мучила не столько тело, 
сколько душу. Поражение немецкой нации, по его мне-
нию, случилось не в 1945-м, а в 1933-м, и это поражение 
было много страшнее того, что произошло двенадцать 
лет спустя. «Надо оплакивать погибших детей, а не про-
игранные войны», — скажет один из героев Бёлля. 

Его первые почти «физиологические очерки» о немец-
кой жизни в разрушенной войной послевоенной Германии 
перерастали в мучительные рефлексии, требующие иной 
литературной формы. Но содержание будет изменить не-
просто.  Он получит свою первую литературную премию в 
1951 году за рассказ «Черная овца» о молодом человеке, 
который, как и он сам, не захотел принять в годы нацизма 
«причастие буйвола» (как известно, школьник Бёлль был 
одним из немногих молодых немцев, которые отказались 
вступать в гитлерюгенд). И герои его последующих рома-
нов будут разделены на тех, кто принял «причастие буйво-
ла», присягнув Гитлеру,  и на тех, кто отказался от него 
даже ценой жизни. Немецкая «руинная литература» была 
сродни итальянскому неореализму, где грубый натура-
лизм действительности лучшее лекарство от «воздушных 
замков» фашистской идеологии, где простодушие челове-
ческих отношений единственное спасение от тотального 
вранья, оправдывающего любые преступления государст-
ва. Но в определенный момент, как это случилось и с не-
мецким,  и с итальян-
ской литературой и 
искусством, да и не 
только с ними, 
усложнение жизни 
потребует измене-
ния эстетики. 

Некоторые иссле-
дователи считают его 
постмодернистом, но 
этическое начало его 
творчества всегда 
удерживает его прозу 
в пространстве реального бытия. Он всегда защищал гума-
нистические,  человеческие ценности перед лицом госу-
дарственной машины, в какие бы одежды она ни рядилась.

Именно поэтому его 60-летний юбилей в 1977 году в 
СССР постарались замолчать. К этому времени Генрих 
Бёлль успел принять деятельное участие в судьбе изгнан-
ного из Советского Союза А. И. Солженицына, помогал  
Ю. М. Даниэлю, Л.З. Копелеву, Р. Д. Орловой и другим дис-
сидентам. Последний раз он посетил нашу страну в 1979 
году. После этой поездки все его книги у нас оказались 
под запретом. Советские издательства вновь начали пе-
чатать произведения Г. Бёлля только во второй половине 
80-х годов, в пору горбачевской перестройки.  

Бёлль был реалистом. Именно поэтому он позволил 
одному из своих героев сказать, что «на этом свете нет 
ни благодарности, ни справедливости, а другого света, 
между прочим, тоже не предвидится». Правые ругали его 
за «попрание национальных святынь»,  левые за «поли-
тический дилетантизм» и «политическую близору-
кость». Но он знал, что гуманизм — это не абстрактная, а 
очень конкретная ценность. Он любил людей со всеми их 
недостатками и слабостями. И боролся за их право дос-
тойно и свободно жить на земле. В письме к вдове Генри-
ха Бёлля бывший президент ФРГ Рихард фон Вайцзеккер 
нашел точные слова, определяющие миссию писателя: 
«Он был адвокатом слабых и врагом тех, кто всегда уве-
рен в собственной непогрешимости. Он выступал за сво-
боду духа везде, где она оказывалась под угрозой». 

В конце концов не так страшно, что мы пропустили 
юбилей Г. Бёлля. Куда важнее перечитывать его книги.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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разделены на тех, 
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и на тех, кто отка-
зался от него даже 
ценой жизни

Он был адвокатом 
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тех, кто всегда уве-
рен в собственной 
непогрешимости
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Прямая речь Повторит ли фильм «Движение вверх» успех «Легенды-17»

Трехочковая опера

Александр Нечаев

К
артина Антона Мегер-
дичева рассказывает 
историю драматичной 
победы баскетбольной 
сборной СССР над ко-

мандой США в финале Олимпиа-
ды-1972. Тогда финальные три се-
кунды матча баскетболисты пере-
игрывали дважды. А сборная Со-
ветского Союза, уступая одно 
очко, забила решающий матч од-
новременно с финальной сиреной.

Перед премьерой фильма ре-
жиссер «Движения вверх» Антон 
Мегердичев поговорил с обозре-
вателем «Российской газеты».

Как возникла идея «Движения 
вверх»?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Леонид Вереща-
гин, генеральный директор ком-
пании «ТриТэ», предложил мне 
снять фильм еще в 2013-м, вскоре 
после выхода моего фильма «Ме-
тро». Годом позже мне был пока-
зан первый драфт сценария — про-
читав, я с радостью согласился.

И как Верещагин объяснил та-
кой интерес к спортивной теме?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Безусловно, по-
влиял успех фильма «Легенда 
№17» — собственно, продюсеры 
этого не скрывают. 

У меня в начале был большой 
скепсис — не будет ли в этом по-
втора, вторичности? Но прочитав 
книгу Сергея Белова «Движение 
вверх», понял, что тема уникаль-
ная, матч, о котором пойдет речь, 
из разряда ярких событий двадца-
того века. Тем более про спорт на-
столько мало снято в процентном 
отношении, к примеру, к фильмам 
про войну, что это вообще непаха-
ное поле для работы.

С «Легендой № 17» сравнения 
неизбежны. Вы этих сравнений 
не боитесь?

АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Моя задача была 
сделать совершенно самостоя-
тельную картину без оглядки на 
успех «Легенды №17». Другое 
дело, что эта преемственность 
нужна продюсерам, чтобы про-
давать фильм.

Есть важное отличие вашего 
фильма от «Легенды». В фильме 
Лебедева все крутилось вокруг 
одного персонажа, остальная 
хоккейная сборная там была 
массовкой, окружающей Харла-
мова. У вас же в фильме нет одно-
го героя.
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Да, мы показали 
команду, поэтому у нас есть и 
тренер, и несколько равноцен-
ных фигур спортсменов.

С другой стороны, из рекламной 
кампании понять это невозмож-
но. Она создает какой-то совсем 
уж однобокий образ фильма, вы 
так не считаете?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Ничего с этим по-
делать невозможно, клише есть 
клише. Понимаете? Это вообще 
так устроен мир. Русские победи-
ли американцев, ура и все такое... 
От этого не уйти. Но мне как ре-
жиссеру как раз интересно было 
показать две точки зрения на эту 
историю. И ни в коей мере не 
оскорблять американцев, а пока-
зать и их правду тоже. Показать 

их как достойного, мощного со-
перника. Ведь тем ценнее победа, 
которую одержала наша сборная. 
Я не хотел изображать соперника 
жутковато-смешной карикату-
рой. Это основное мое ноу-хау для 
нашего патриотического кино.

При этом из фильма, кажется, 
сознательно убирается почти 
вся политика. Вы пускаете титры 
в тот момент, когда эта история 
далека от завершения. В Мюнхе-
не ведь всю ночь идет обсужде-
ние, признавать или не призна-
вать итоги матча, затем амери-
канцы отказываются выходить 
на награждение. Это тоже было 
вашим ноу-хау?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Мы шли к этому 
путем проб и ошибок. Эта карти-
на коммерческая, прокатчики 
ставили нам жесткие условия по 
хронометражу — ни минутой 
больше. Многое в этот хрономе-
траж не помещалось. У нас даже 
была снята сцена награждения с 
пустой серебряной трибуной. Но 
в конечном итоге жанр диктует, 
что у фильма должен быть один 
финал и эпилог. 

Баскетболисты в вашем фильме 
фигурируют под своими реаль-
ными фамилиями — Белов, Паула-
ускас, Коркия. А тренер у вас не 
Кондрашин, а Гаранжин. Почему?

АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Этим вопросом 
занимались продюсеры. Вероят-
но, таковы были условия родст-
венников Кондрашина.  Знаю 
только, что были долгие перего-
воры. «Движение вверх» — не до-
кументальный фильм. А задача 
художественного произведения 
— не описать, как все было на са-
мом деле, а попасть в характер. 
Поэтому, когда сценарист кон-
струирует истории, основанные 
на реальных событиях, он просто 
обречен что-то придумывать. По-
нятно, что персонаж в кино дол-
жен быть адекватен прототипу. 
Но знака равенства между ними 
нет. Мы шли не за математиче-
ской точностью, а за характером 
наших героев. И тут мы точны.

Вы ведь баскетболистам сборной 
1972 года кино уже показали?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Неоднократно. 
Более того, они были на съемоч-
ной площадке, на премьере. Сын 
Сергея Белова Александр у нас во-
обще был своего рода балетмей-
стером, он ставил нам весь баскет-

бол в картине. Я постоянно общал-
ся с Иваном Едешко, Алжаном 
Жармухамедовым. И не слышал от 
них отрицательных отзывов. 

Все российские спортивные 
фильмы строились вокруг зве-
зды в главной роли. В «Движении 
вверх» среди актеров, играющих 
баскетболистов, нет ни одной 
безусловной звезды. Это созна-
тельный шаг?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: А вы попробуйте 
найти известного артиста, кото-
рый был бы высоким, спортив-
ным, имел какие-то способности 
к баскетболу и мог выдержать из-
нурительные тренировки. И ум-
ножьте на восемь главных героев. 
Эта задача просто невыполни-
мая. Поэтому мы искали просто 
хороших артистов, подходящих 
под характеры. Изначально ре-
шили, что если будет звезда — сла-
ва богу. Не будет — тоже слава 
богу. Тем более что звезд в филь-

ме хватает. Мы окружили этих 
ребят нашим первым эшелоном: 
Машковым, Гармашом, Смоля-
ковым, Толстогановой.

Вас нельзя обвинить в том, что 
вы какую-то одну тему оседлали 
и скачете на ней. Или теперь вот 
она появилась?
А Н Т О Н  М Е Г Е Р Д И Ч Е В :  Следующий 
фильм про гандбол сделать? (Сме-
ется) Нет, я пока бы сделал пере-
рыв в спортивной тематике. 

Вы давно находитесь внутри 
коммерческой киноиндустрии. 
Сейчас даже люди, которые 
скептически относятся к такому 
понятию, как «российская кино-
индустрия», осторожно говорят, 
что в этом году что-то такое на-
чало вырисовываться. Вы какой 
точки зрения на этот счет при-
держиваетесь?
АНТОН МЕГЕРДИЧЕВ: Пять лет назад, 
когда я сделал фильм «Метро», а 
потом вышла «Легенда № 17», го-
ворили примерно то же самое. 
Потом произошел провал, начал-
ся новый цикл, люди сняли новые 
картины. И вот в 2017 году доста-
точно яркие релизы пошли, кото-
рые выигрывают у Голливуда 
уик-энды. Будем смотреть, сколь-
ко мы на этом уровне продер-
жимся в этот раз. К сожалению, 
наш рынок не ширится. Одни и те 
же люди, одни и те же бюджеты. И 
государственный Фонд кино как 
главный инвестор. То есть бизне-
сом наше кино так и не стало. Из-
за этого есть конечность в финан-
сировании. Когда частный инве-
стор начнет вкладывать в кино и 
знать, что он с этого может зара-
ботать, это будет совершенно 
другая история. Но сегодня част-
ных инвесторов в нашей киноин-
дустрии нет.

Ради съемок в этом фильме многим популярным актерам пришлось улучшать свои физические кондиции, а еще — изучать правила и непреложные истины баскетбола.

НАБЛЮДАТЕЛЬ Какими выставками запомнится 2017 год

Картина маслом на гастролях
Жанна Васильева

С
колько бы мы ни подводи-
ли итоги, финал 2017 года 
меньше всего напоминает 

финишную черту, после которой 
можно расслабиться. Гораздо 
больше — линию, откуда слышна 
команда «На старт! Внимание!». 

Музеи могут посчитать коли-
чество посетителей за год, гале-
реи — число проведенных выста-
вок, аукционные дома — суммы 
продаж: разумеется, рекордные. 
Все эти очень важные цифры 
могут рассказать о том, как ра-
ботает культуртрегерский меха-
низм или рынок искусства, но 
не о самом искусстве.

Разумеется, без отлаженной 
этой системы и художнику, и 
зрителю придется туго. Это ведь 
только кажется, что художнику 
никто особенно не нужен — де-
скать, ты сам свой высший суд. 
Кто спорит? Но зрители нужны, 
и отклик нужен, и продажи ра-
бот желательны, а еще — шанс 
придумать и сделать выставку. 
А еще — возможность увидеть 
выставки коллег и музейные 
проекты и любимые картины в 
любимых музеях. Именно поэ-
тому так важен тот самый «куль-
турный обмен», который мы се-
годня воспринимаем почти как 
само собой разумеющийся фон 
жизни. Но такой фон — обычной 
культурной жизни — дорогого 
стоит. Потому что возможность 

увидеть в течение одного года, 
н а п р и м е р ,  р е т р о с п е к т и в у 
Джорджо Моранди из итальян-
ских музеев и выставку Хаима 
Сутина из французских музеев, 
и рисунки Густава Климта и Эго-
на Шиле из венской «Альберти-
ны», и работы Джорджо де Ки-
рико, и венецианский ренессанс 
— Тициана, Тинторетто, Вероне-
зе, и отличный проект «Лицом к 
будущему. Искусство Европы 
1945—1965», ставший неожи-
данной параллелью к масштаб-
ной выставке «Оттепель» в Тре-
тьяковке, — это супер. А если 
вспомнить еще проекты совре-
менных культовых авторов — Та-
каси Мураками в «Гараже» 
(кстати, его выставка еще идет) 
и перформансы Тино Сегала в 
Новой Третьяковке и Музее ар-
хитектуры, представленные 
фондом V-A-C, то станет понят-
но, что пейзаж нынешней му-
зейной жизни далек от одноо-
бразия.

Но это все столичные выстав-
ки. До Москвы вообще-то тоже 
накладно добираться, напри-
мер, из Сибири или Урала, не го-
воря уж о Дальнем Востоке. Сей-
час есть, правда, новый тренд — 
выставки крупнейших россий-
ских музеев в регионах. Проект 
«Гений места» в казанском 
Кремле, возникший благодаря 
сотрудничеству Третьяковской 
галереи, Музея изобразитель-
ных искусств Татарстана и Эр-

митажа, — в этом смысле очень 
обнадеживающий пример. Как и 
музейная биеннале в Краснояр-
ске, которая проводится с 1995 
года. Понятно, что такого рода 
проекты, не «гастрольные», а 
пестуемые, как парк или сад, го-
дами бережного ухода, невоз-
можны без укорененности в 
местной почве, без энергии и 
усилий музейщиков в регионах.

Регионы в них тоже заинтере-
сованы — не только как в «брен-
де», но также инструменте, фор-
мирующем локальную идентич-
ность. Вопрос «откуда мы» уже 
подразумевает путь и встречу, а 

значит — диалог. А диалог — об-
щность языка и умение пони-
мать другого, навык слушать 
или читать. В том числе — язык и 
жесты культуры прошлого и 
современности. Отчасти имен-
но поэтому основной проект 4-й 
Уральской биеннале «Новая 
грамотность», сделанный кура-
тором Жоаном Рибасом в зда-
нии, где был когда-то закрытый 
приборостроительный завод, — 
стопроцентное попадание в де-
сятку. К тому же — поддержка ис-

следовательскими спецпроекта-
ми, арт-резиденциями в разных 
городах Урала, научной конфе-
ренцией. Особенно вдохновля-
ет, что на площадке основного 
проекта 4-й Уральской биенна-
ле представлены были не только 
работы таких классиков, напри-
мер, как братья Люмьер, Крис 
Маркер или Харун Фароки, но и 
проекты молодых художников 
из разных уголков России. На-
пример, видео «Канатоходец» 
Таус Махачевой, показанное на 
биеннале в Венеции, — его сей-
час можно увидеть на персо-
нальной выставке Махачевой в 
ММОМА...

Таус Махачева, Ирина Кори-
на, Саша Пирогова и Александ-
ра Паперно — сегодня упорно ра-
ботающие  мастера, чьи работы 
были и на Венецианской биен-
нале. А Премия Кандинского 
«ЗИПам» в номинации «проект 
года» подтверждает выход на 
первый план художников из ре-
гионов, ориентированных не на 
глобальный супермаркет арт-
рынка, а на местный контекст. 
Они ярко и умно работают с ло-
кальными сообществами. Соб-
ственно, это тот вариант самоо-
пределения художника, кото-
рый очень близок стратегиям 
русского авангарда.

Чтобы убедиться в этом, до-
статочно прийти на выставки 
Эль Лисицкого и Казимира Ма-
левича, Якова Чернихова и вы-

ставку раритетов из архива Ни-
колая Харджиева. Если вспом-
нить, что в этом году были пока-
заны вторая часть проекта Анд-
рея Сарабьянова и Центра аван-
гарда «До востребования. Кол-
лекции русского авангарда из 
региональных музеев», «Гру-
зинский авангард: 1900—1930-е. 
Пиросмани, Гудиашвили, Кака-
бадзе и другие художники» и 
«Сокровища Нукуса….» в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, то 2017-й 
можно точно назвать годом, 
авангардом мобилизованным и 
призванным.

Приятно, что на выставках в этом 
году было многолюдно. Как и на 
этой — художника Хаима Сутина.
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Фотогалерея на сайте
rg.ru/art/1489137

ГЛАВНЫЕ ВЫСТАВКИ 
2017 ГОДА:

1. «Архив Харджиева» (In Artibus)

2. «Сокровища Нукуса. Из собрания 

Государственного музея искусств Ре-

спублики Каракалпакстан имени 

И.В. Савицкого (Узбекистан)» (ГМИИ 

им. А.С. Пушкина)

3. «Эль Лисицкий» (Еврейский музей, 

Третьяковская галерея)

4. «Грузинский авангард. 1900—1930. 

Пиросмани, Гудиашвили, Какабадзе 

и другие художники. Из музеев и 

частных собраний» (ГМИИ 

им. А.С. Пушкина)

5. «Хаим Сутин. Ретроспектива» 

(ГМИИ им. А.С. Пушкина)

6. «Константин Бранкузи. Скульпту-

ры, рисунки, фотографии, фильмы. 

Из Центра Жоржа Помпиду» 

(ММОМ-МДФ)

Акцент

 Я не хотел изображать сопер-
ника жутковато-смешной 
карикатурой. Это основное 
мое ноу-хау для нашего 
патриотического кино

Режиссер Антон Мегердичев уверен, 
что наше кино бизнесом так и не 
стало. Но фильмы хорошие есть.
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НОВОСТИ

«Матч ТВ»
возобновит
показ
испанского
чемпионата

ПРИМЕРА
НА ЭКРАНЕ

Артур Нанян

ТЕЛЕКАНАЛ «Матч ТВ» прио-
брел права на показ матчей чем-
пионата Испании по футболу. 
Первая трансляция пройдет 7 
января, когда в Виго в рамках 18-
го тура Примеры сыграют 
«Сельта» и мадридский «Реал». 
Начало — в 22.45 по Москве. 

В прошлом сезоне «Матч ТВ» 
не показывал матчи чемпионата 
Испании. Около года телеканал 
вел переговоры о покупке прав 
на трансляции, но успехом они 
не увенчались. 

Примера была единственным 
турниром из топ-5 европейских 
лиг, который не был доступен на 
эфирных телеканалах. И люби-
тели испанского футбола не мо-
гли легально смотреть игры. Те-
перь эта проблема, к счастью, 
решена. 

Напомним, что центральный 
матч первого круга Примеры 
между «Реалом» и «Барселоной» 
23 декабря в Мадриде показал 
Первый канал. Встреча заверши-
лась разгромной победой ката-
лонцев со счетом 3:0.

Спартаковец
признан
лучшим 
футболистом

ОТМЕТИЛИ 
ПРОМЕСА

Сергей Литвинов

НАПАДАЮЩИЙ московского 
«Спартака» Квинси Промес стал 
лучшим футболистом России по 
итогам уходящего года. 

Голосование, которое уже в 
44-й раз провел еженедельник 
«Футбол», — одно из самых авто-
ритетных и объективных в рос-
сийской футбольной журнали-
стике. Участие в опросе приняли 
279 представителей средств мас-
совой информации. Среди них 
было и пятеро журналистов 
«Российской газеты».

Победа Промеса в этой номи-
нации не стала сюрпризом. В 
2017 году голландец выиграл со 
«Спартаком» чемпионат и Су-
перкубок России, забив 21 мяч в 
37 встречах за «красно-белых» 
во всех турнирах. 

— Я в команде уже четвертый 
год, и меня признают лучшим — 
фантастическое чувство! — не 
скрывал эмоций Промес в тра-
диционном интервью победите-
ля еженедельнику «Футбол». — 
Россия — отличное место, чтобы 
расти и становиться лучшим. Пе-
реходя в «Спартак», я хотел по-
пасть в историю. Думаю, меня 
здесь запомнят. 

Тренерам 
Матча звезд
КХЛ выбрали
прекрасных
помощниц

ДЕВУШКИ 
ПОРУЛЯТ  

Анна Козина

КХЛ снова экспериментирует с 
форматом Матча звезд, стараясь 
сделать его самым ярким собы-
тием сезона и удивить любите-
лей хоккея. В этом году впервые 
в истории помощниками глав-
ных тренеров команд будут 
представительницы прекрасно-
го пола.

Вместе с Олегом Знарком, 
Игорем Никитиным, Андреем 
Скабелкой и Андреем Назаро-
вым сборные дивизионов выве-
дут на лед телеведущие Наталья 
Кларк, Дарья Миронова, Мария 
Басс и Соня Гудим. У девушек, 
известных по работе на матчах 
чемпионата КХЛ, есть свои бо-
лельщики. Так что идея наверня-
ка придется им по душе. Тем бо-
лее что они смогут наблюдать за 
взаимодействием в необычных 
тренерских дуэтах: со скамейки 
будут делать прямые включения. 

Напомним, что неделя звезд 
хоккея пройдет с 10 по 14 января 
в Астане. Мастер-шоу и турнир с 
участием сборных четырех ди-
визионов КХЛ состоится 13 и 14 
января. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ ОКР представил
свой новый медийный
проект «Команда России»

Олимпийский 
портал открыт

Илья Трисвятский

НАШ Олимпийский комитет вчера представил свой но-
вый и очень серьезный, максимально информационно 
насыщенный медийный проект «Команда России», кото-
рый был официально запущен за полтора месяца до стар-
та зимних Игр-2018 в южнокорейском Пхенчхане.

Национальный спортивный проект «Команда Рос-
сии» во всемирной интернет-сети располагается по адре-
су: www.teamrussia.pro. Его цель — объединение сборных 
страны по всем олимпийским видам спорта, развитие 
потенциала нашего спорта высших достижений, форми-
рование и продвиже-
ние единого бренда, 
символом которого 
станут наши веду-
щие атлеты. Причем 
состоящий из вось-
ми тематических 
разделов портал 
«Команда России» 
объединен с интер-
нет-телеканалом 
ОКР ТВ, располага-
ясь на одной плат-
форме.

— Работа с болель-
щиками, которую ОКР начал на Играх-2014 в Сочи, была 
очень эффективной. Мы решили, что ее нужно продол-
жить и поэтому разработали новый бренд, — сказал глава 
ОКР Александр Жуков. — Это фактически бессрочный 
проект, объединяющий спортсменов с болельщиками. 
Надеюсь, он получит широкую популярность, в том чи-
сле и за пределами нашей страны. Какие-то первые объ-
ективные выводы по числу посетителей портала, их ак-
тивности мы сделаем уже после грядущей зимней Олим-
пиады. 

Также Александр Жуков прокомментировал цели и 
задачи нашего олимпийского канала «ОКР ТВ» 
(teamrussia.pro/video): «Мы работаем в тесном сотруд-
ничестве с МОК, у которого есть свой похожий проект. 
Он призван стать ключевым элементом для продвиже-
ния и пропаганды олимпизма среди молодежи и всего 
подрастающего поколения, реализации различных спор-
тивных, социальных, образовательных и маркетинговых 
программ. Когда этот канал только появился, мы сразу 
же задумались и над его российским аналогом. Он дол-
жен стать одним из главных ресурсов для болельщиков».

Предполагается, что на время проведения зимних 
Игр-2018 в Пхенчхане уникальная аудитория нового 
сдвоенного проекта ОКР составит не менее 3,2 миллиона 
уникальных пользователей. На самом портале и связан-
ных с ним аккаунтов в основных социальных сетях ожи-
дается не менее полумиллиарда просмотров. Телеканал 
ОКР ТВ по ходу Белой олимпиады планирует предоста-
вить своим зрителям порядка 120 эксклюзивных видео-
материалов.

ФУТБОЛ Кейн забил больше  
Месси и Роналду в 2017-м

Волшебник 
Гарри

Илья Зубко

ВПЕРВЫЕ за восемь лет звания лучшего футбольного 
бомбардира по итогам календарного года удостоился не 
кто-то из пары Лионель Месси — Криштиану Роналду. Ар-
гентинца и португальца обошел английский нападаю-
щий лондонского «Тоттенхэм Хотспур» Гарри Кейн. 

Испанский чемпионат ушел на рождественские кани-
кулы, а вот в Англии наступили горячие деньки, всему 
миру известные как boxing day, или «день коробочек». 
По традиции календарь внутреннего чемпионата в пери-
од Рождества и Нового года предельно плотный. Скажем, 
в этом году с 26 декабря по 4 января каждый клуб Пре-
мьер-лиги проведет по три матча. И от того, как команда 
пройдет сложнейший отрезок, во многом зависят ее 
дальнейшие перспективы.

«Тоттенхэм», угодивший в небольшую яму и отпу-
стивший вперед обе команды из Манчестера, а также 
«Челси», цепляется за четвертую строчку, дающую ме-
сто в квалификации Лиги чемпионов. «Шпоры» вчера на 
«Уэмбли» принимали середняков из «Саутгемптона», и 
все внимание было приковано к форварду хозяев Кейну. 
К последнему матчу года он подошел вровень с Криштиа-
ну Роналду — 53 мяча в 2017-м. У лидировавшего Месси 
на один точный удар больше. Гарри не стал долго раска-
чиваться и уже в первом тайме сначала догнал, а затем и 
обошел легендарного аргентинца. В итоге Кейн не оста-
новился даже на этом — англичанин оформил хет-трик, а 
«Тоттенхэм» выиграл матч — 5:2. Так что рекорд 24-лет-
него форварда составил 56 мячей за год, если считать по-
единки и за клуб, и за сборную.

Кейн побил, таким образом, и еще одно достижение, . 
За календарный год в английской Премьер-лиге Гарри за-
бил 39 мячей в 36 матчах. Предыдущий рекорд устано-
вил Алан Ширер, который в 1995-м в майке «Блэкберна» 
отличился 36 раз в 42 поединках. Отметим, что Гарри 
Кейн является лидером бомбардирской гонки в Пре-
мьер-лиге. В этом сезоне он забил 18 мячей в 19 матчах. 

В матче против «Саутгемптона» нападающий «Тоттенхэма» 
Гарри Кейн (в белой форме) побил сразу два рекорда.

Предполагается, что 
по ходу проведения 
зимних Игр-2018 
аудитория портала 
составит 3,2 милли-
она пользователей

БАСКЕТБОЛ Крупнейшая в Европе студенческая спортивная лига бьет рекорды

Гулливеры идут в рост
Павел Зарудный

В 
отличие от многих видов 
спорта баскетболисты сра-
жаются практически кру-

глый год. Отрадно, что в нашей 
стране большое внимание уделя-
ется не только национальным 
сборным, играющим в баскет-
бол, и профессиональным клу-
бам, которые принимают учас-
тие в Единой лиге и еврокубко-
вых турнирах, но и молодым и 
амбициозным студентам. 

Накануне Нового года министр 
юстиции РФ, президент Ассоциа-
ции студенческого баскетбола 
России (АСБ) Александр Конова-
лов в эксклюзивном интервью 
рассказал корреспонденту «РГ» 
об особенностях нового, уже 11-го 
в истории сезона, ежегодном по-
полнении профессиональных клу-
бов в лице выпускников АСБ, опы-
те участия игроков-студентов в 
летней Универсиаде-2017 и выхо-
де на экраны страны первого рос-
сийского кино о баскетболе.

Идет 11-й по счету сезон АСБ. 
Какие шаги предприняты с це-
лью его развития? Что отличает 
этот чемпионат от предыдущих?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Мы продолжа-
ем решать задачи, определенные 
еще в момент создания ассоциа-
ции. Прежде всего проводим мас-
совый турнир и стремимся во-
влечь в него как можно больше 
участников. Да, сегодня АСБ — 
крупнейшая студенческая спор-
тивная лига в России и во всей Ев-
ропе, но потенциал для роста все 
еще есть. При этом важно, что ко-
манды получают полноценный ка-
лендарь, играют и тренируются в 
течение всего учебного года. Так 
мы формируем у студентов при-
вычку к регулярным занятиям 
спортом, обеспечиваем их двига-
тельную активность, продвигаем 
принципы здорового образа жиз-
ни. Отрадно, что в нынешнем сезо-
не у нас рекордное число участни-

ков. Сегодня в АСБ выступают 484 
мужские команды и 310 женских, 
то есть суммарно более 10 000 ба-
скетболистов и баскетболисток.

В различных лигах страны вы-
ступает немалое количество иг-
роков, которых можно назвать 
выпускниками АСБ. Согласи-
тесь, есть повод для гордости?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Весной 2017-
го мы проанализировали составы 
всех профессиональных баскет-
больных команд России — муж-
ских и женских. И обнаружили, 
что 31,2% их игроков имеют опыт 
выступления в нашей лиге. То 
есть, по сути, каждый третий ба-
скетболист-профессионал играл в 
АСБ. Эта цифра лучше всяких 
слов показывает, что ассоциация 
стала важным элементом баскет-
больной пирамиды России. Нет 
сомнений, что в дальнейшем ее 
значимость будет расти.

И, конечно, мы гордимся луч-
шими выпускниками АСБ. Семен 
Антонов провел два сезона в ко-
манде Саратовского социально-
экономического университета, а 
затем в составе сборной России 
взял «бронзу» Олимпийских игр 
и чемпионата Европы. Андрей Ко-
щеев после выступлений за Ле-
нинградский госуниверситет стал 
заметной фигурой в Единой лиге 
ВТБ. Мария-Маргарита Давыдо-
ва, MVP АСБ в составе столичной 
Сельхозакадемии, сегодня играет 
за «Спарту энд К» в Премьер-лиге. 
Сергей Токарев привел Томский 
архитектурно-строительный к 
«золоту» первого сезона ассоциа-
ции, а затем дважды побеждал в 
Кубке России, становился MVP 
этого турнира. Это только не-
сколько фамилий, список, без-
условно, можно продолжать.

В этом году впервые в истории 
отечественного баскетбола цве-
та сборной России на Универси-
аде защищали представители 
АСБ. Опыт получился интере-

сным, но неоднозначным. Как вы 
его оцениваете?
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Действитель-
но, впервые в истории Россия де-
легировала на этот форум коман-
ды, в состав которых вошли преи-
мущественно участники нашего 
чемпионата. Сборные АСБ — к 
слову, они входили в число самых 
молодых на Универсиаде в Тайбэе 
— дали бой лучшим командам 
мира. Считаю, мы вправе гор-
диться нашими ребятами и де-
вушками. Впрочем, главные ре-
зультаты выступления команд 
АСБ в Тайбэе были достигнуты за 
пределами спортивных площа-
док. Прежде всего нам удалось во-
влечь в происходящее россий-
скую молодежь. Молодые люди, 
ранее не следившие за Универси-
адами, на этот раз с интересом 
смотрели трансляции и читали 
отчеты о турнире, в котором вы-
ступали такие же студенты и сту-
дентки. АСБ организовала бес-
прецедентное информационное 
сопровождение соревнований: 
материалы о сборных публикова-
лись на наших площадках макси-
мально часто. Можно с уверенно-
стью сказать: такие объемы ме-
диаконтента о баскетболе на Уни-
версиаде не создавал никто и ни-
когда. Общим же итогом высту-
пления команд АСБ на Универси-
аде стал мощнейший мотиваци-
онный заряд, который ощутили 
все участники нашей лиги. Каж-
дый из десяти тысяч игроков чем-
пионата АСБ увидел, что, совме-
щая занятия спортом с получени-
ем полноценного образования, 
можно достичь уровня сборной и 
надеть майку с надписью «Рос-
сия» на груди. Завтра все они с 
утроенной энергией продолжат 
работать над собой — и в спортив-
ных залах, и в учебных аудитори-
ях. РФБ и АСБ приняли решение 
продолжить совместную деятель-
ность по подготовке и участию в 
ХХХ летней Универсиаде в ита-
льянском Неаполе в 2019 году.

Награды В списке лауреатов уходящего года, 
названных спортивными журналистами, немало сюрпризов

Ланей не остановить
Николай Долгополов, 
президент Федерации 

спортивных журналистов России 

(ФСЖР) 

Т
радиционный опрос, 
который несколько де-
сятилетий подряд про-
водит ФСЖР, опреде-
ляя десятку спортсме-

нов года, лучшего тренера и 
сильнейшую команду, принес 
немало неожиданных результа-
тов.

Нелегкий выдался год для на-
ших спортсменов и, естественно, 
для репортеров, о них пишущих. 
Побед немало, но сколько нео-
пределенности и, понятно, не-
рвов накануне зимней Олимпиа-
ды, на которую чужой волею 
едем в необычном и совсем не-
приятном статусе.

Впервые за много лет число 
журналистов из регионов, участ-
вовавших в опросе, превысило 
количество их московских и осо-
бенно питерских коллег, запол-
нивших анкеты. Жаль, ведь две 

столицы раньше всегда задавали 
тон в выборе лауреатов «Сере-
бряной лани».

Зато впервые за десятилетия 
наши анкеты  заполнили извест-
ные иностранные журналисты. 
Президент Международной ас-
социации спортивной прессы 
(АИПС) итальянец Джанни Мер-
ло первым номером назвал чем-
пионку мира в прыжках в высоту 
Марию Ласицкене. И даже объя-
снил почему: «Марии по силам 
побить старинный рекорд 2 м 9 
см болгарки Стефки Костадино-
вой, установленный еще в 1987-
м». Солидарен с ним и Юри Зи-
дар из словенского агентства но-

востей. Жаль, но Международная 
ассоциация легкоатлетических 
федераций (ИААФ), заставившая 
Ласицкене соревноваться в ней-
тральном статусе, никак не заме-
тила свою двукратную чемпион-
ку мира, не включив ее в список 
сильнейших спортсменок сезо-
на. Знаменитые в своих странах 
телекомментаторы  Яннис Дарас  
и Хи Пан Джунг из таких «не 
зимних» государств, как Греция 
и Южная Корея, считают, что 
одна из «Серебряных ланей» 
должна обязательно достаться 
фигуристке Евгении Медведе-
вой.

Фигурное катание единствен-
ный вид спорта, представленный 
двумя спортсменками — Евгени-
ей Медведевой и совсем юной 
Алиной Загитовой. Алина ворва-
лась в десятку в последний мо-
мент, выиграв декабрьский фи-
нал Гран-при.

Как всегда лауреатами «Сере-
бряных ланей» стали чемпионки 
по синхронному плаванию — се-
годня это Светлана Колесничен-
ко, и художественной гимнасти-
ке — Дина Аверина.

Пловец Евгений Рылов, к на-
шему удивлению, опередил гора-
здо более именитую Юлию Ефи-
мову. Довольно долго не попада-
ли в лучшие баскетболисты. На 
сей раз это удалось бесспорному 
лидеру сборной Алексею Шведу. 
Второй год подряд в лучших, 
причем с огромным количест-
вом голосов, пятиборец Алек-
сандр Лесун. Журналисты верят 
в великолепного лыжника, дву-
кратного чемпиона мира уходя-
щего 2017 года Сергея Устюгова. 

Как и всегда сильнейшего па-
ралимпийца назвал по просьбе 
ФСЖР Паралимпийский коми-
тет России. Это Сергей Семоч-
кин. С детства страдал цере-
бральным параличом. Но упор-
ство парня, с 2010-го занимаю-
щегося велоспортом, было пора-
зительным. В этом году на чем-
пионате мира в ЮАР он завоевал 
две золотые медали.

Очень близки были к попада-
нию в заветный список волейбо-
лист Максим Михайлов, хокке-
ист Евгений Малкин, легкоатлет 

Сергей Шубенков и биатлонист 
Антон Шипулин. 

Когда голосование было толь-
ко объявлено, Юрий Павлович 
Семин в списках претендентов 
назывался редко. Но по мере воз-
растания отрыва московского 
«Локомотива» от более имени-
тых преследователей из Пре-
мьер-лиги Палыч разогнался и 
финишным ускорением опере-
дил Этери Тутберидзе — настав-
ника Медведевой и Загитовой.

Победа футбольного «Спар-
така» выглядит все же некой за-
гадкой. Впрочем, предложим 
простое объяснение: и спортив-
ные репортеры болеют за «Спар-
так». А ФСЖР всегда играет по-
честному и вручает свои «Сере-
бряные лани» только тем, кого 
выбирают коллеги.

Вот десятка лучших в алфа-
витном порядке,  названная 
спортивными журналистами:  

Дина Аверина (художественная 
гимнастика), Алина Загитова  
(фигурное катание), Светлана 
Колесниченко (синхронное пла-
вание), Мария Ласицкене (лег-
кая атлетика), Александр Лесун 
(пятиборье), Евгения Медведева 
(фигурное катание), Евгений Ры-
лов (плавание), Сергей Семоч-
кин (паралимпиец — велоспорт), 
Сергей Устюгов (лыжи), Алексей 
Швед (баскетбол).

Тренер года: Юрий Семин 
(футбол, «Локомотив»).

Команда года: «Спартак» Мо-
сква (футбол).

Вместе с нашим постоянным 
партнером Олимпийским коми-
тетом России постараемся про-
вести чествование лауреатов 
вскоре после завершения зим-
ней Олимпиады. 

Теперь любой участник студенческого чемпионата может побороться 
за место в сборной России для выступления на Всемирной Универсиаде.

Акцент

 Юрий Семин разогнался 
и финишным ускорением 
опередил Этери Тутберидзе

15-летняя фигуристка Алина Загитова — самая юная среди лауреатов 
«Серебряной лани». 
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Тренер «Локомотива» Юрий 
Павлович Семин отпраздновал 
в этом году свое 70-летие. 
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